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Дорогие читатели!
12 апреля мы отпраздновали большой 
юбилей – 50 лет со дня первого поле-
та человека в космос. 

В честь этой даты президент Дми-
трий Медведев подписал указ о при-
знании 2011 года Годом космонав-
тики. Не сказать, чтобы весь 2011-й 
был пропитан космической темати-
кой. Молодежь с лету и не вспомнит, 
в каком году и в какой день состоялся 
исторический полет. А вот для людей 
старшего поколения этот день остался 
в памяти ярчайшим пятном. Все пом-
нят, как по радио объявили о полете 
советского человека в космос. «Нас 
переполняло чувство невероятной 
гордости!», «В школе отменили уро-
ки, все кричали «Ура!», «Тогда каж-
дый советский ребенок мечтал стать 
космонавтом», – вспоминают школь-
ники 1960-х. 

Знаменитые 108 минут полета пе-
ревернули целую эпоху. Это было не 
только время триумфа Человека, но и 
время победы СССР над США, которые 
ноздря в ноздрю шли вместе с нами в 
разработках орбитальных кораблей. 

Юрий Гагарин стал национальным 
героем и любимцем всех граждан стра-
ны. А 12 апреля спустя год объявили 
Днем космонавтики. 

Правда, не для всех, похоже, это со-
бытие было столь ценным. В сложные 
1990-е из России был вывезен косми-
ческий корабль «Восток 3КА-2». Это 
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брат-близнец гагаринского «Востока», 
на котором до полета человека репе-
тировали запуск. Его купил в частном 
порядке иностранец, чье имя до сих 
пор держат в тайне. Долгие годы кос-
мическая капсула находилась у быв-
шего конкурента СССР по освоению 
космоса – США. 

В этом году капсулу выставили в 
галерее аукционного дома Sotheby’s 
в Нью-Йорке. 

«Ценник» космического корабля 
варьировался от 2 до 10 миллионов 
долларов. Владелец решил, что юби-
лейная дата – отличный повод про-
дать космическое имущество, когда-
то купленное за бесценок. 

Купил первый «Восток» председа-
тель одного российского инвестици-
онного фонда. Скоро капсула вернется 
на историческую родину. Как утверж-
дает новый владелец, для него это не 
прибыльный инвестпроект, а благо-
творительность. Похоже, что в России 
вновь возрождается меценатство. Где 
будет выставляться космическая кап-
сула – покажет время. Сейчас главная 
задача – привезти ее в Россию. Хочет-
ся верить, что это состоится в нынеш-
нем году. Тогда 2011-й поистине мож-
но будет считать годом космонавтики! 
Выставочный же экземпляр, возмож-
но, снова сделает Гагарина для совре-
менных мальчиков и девочек настоя-
щим героем, а профессию космонав-
та – мечтой.

Словена Соколова 
ГЛАВНыЙ РЕДАКТоР
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24 Всегда готов!

Знаменитая краснодарская 
«девятка» – краевой сборный пункт 
военного комиссариата на девятом 
километре Ростовского шоссе – 
место для большинства мужчин 
края легендарное 

нАше иЗдАние есть в системе

www.reklama-online.ru
общероссийская система 

подачи рекламы в региональные сми

48 Бабочка на ладони

Крымский детский 
эколого-биологический центр (ДЭБЦ) 
стал не только учебным – 
для школьников района, 
но и методическим – 
для педагогов всего края 
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ТЕКСТ:  Словена Соколова

К А К 
ПРИ хОРОшИ Т ь 
С Т РА Н У
ЧЕМ ЖИВУ Т МУНИЦИПА ЛИТЕТы, С К АКИМИ ПРоБЛЕМАМИ 

СТА ЛКИВАЮТСя, И К АКИЕ РЕШЕНИя ВИДяТ? ЭТИ ВоПРоСы ЗА ДАВА Л

ПРЕЗИДЕНТ ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ ПРЕДСТАВИТЕ ЛяМ МУНИЦИПА ЛьНыХ 

оБРАЗоВАНИЙ СТРАНы, КоТоРыЕ СоБРА ЛИСь 6 АПРЕ Ля В МоСКВЕ

частники совещания обсуди-
ли благоустройство террито-
рий, развитие жилищной ин-

фраструктуры и повышение каче-
ства жилищно-коммунального об-
служивания. Как аллегорично сказал 
Дмитрий Медведев, это тема уборки 
всей страны. 

Президент попросил представи-
телей власти разных уровней не от-
читываться о проделанной на местах 
работе, а поделиться уникальным 
опытом и выступить с конкретными 
предложениями, даже, возможно, о 
внесении изменений в те или иные 
законы. Но участники от отчетов не 
удержались. Руководителю страны 
все равно рассказывали, сколько ки-
лометров дорог заасфальтировано и 
сколько детских площадок построе-
но. Собравшиеся даже узнали, что 
в закрытом городе Заречном Пен-
зенской области появились лоси и 
косули. И это для города тоже про-
блема! Также были озвучены общие 
проблемы и предложения по их ре-
шению. Кстати, для некоторых кри-
тических участков с помощью мозго-
вого штурма решения нашлись пря-
мо на совещании. 

ГЕНЕРАЛьНАя УБоРКА 
– Мы затронем проблемы развития 
жилищной инфраструктуры, улуч-
шения внешнего вида домов, дворов 
и улиц, повышения качества ком-
мунальных услуг. очевидно, что от 
улучшения работы в этом направле-
нии зависит качество жизни наших 
граждан, – заявил Дмитрий Анато-
льевич, открывая совещание. 

Президент коснулся и темы ис-
полнения поручений, которые он 
дал по итогам прошлогодних сове-
щаний, посвященных теме благо- 
устройства. 

Напомним, что среди них были: 
законодательное определение норма-
тивов и разграничение полномочий в 
сфере благоустройства, обеспечение 
ответственности управляющих орга-
низаций и жильцов, а также разра-
ботка правовых механизмов регули-
рования в сфере строительства и со-
держания внутриквартальных дорог 
и проездов. Также президент дал по-
ручения по совершенствованию фи-
нансирования капитального ремон-
та, введению стандартов качества 
жилищно-коммунальных учрежде-
ний. Были затронуты темы частных 
инвестиций и программы комплекс-
ного развития ЖКХ. 

Как оповестил Дмитрий Медве-
дев, сроки работы Фонда содействия 
реформированию ЖКХ продлены до 
2013 года. Соответствующий феде-
ральный закон уже подписан. Кроме 
того, развивается единая электронная 
форма технической документации на 
многоквартирные дома. Все необхо-
димые нормативные документы долж-
ны быть приняты до декабря, чтобы 
такая форма начала работать уже со 
следующего года. Можно надеяться, 
что благодаря этому удастся оптими-
зировать затраты на содержание жи-
лых домов, а граждане будут знать, 
на что потрачены их деньги. 

Затронул президент и проблемы 
ТСЖ. Сегодня товарищества собствен-
ников жилья покупают газ по ценам, 
предназначенным для промышлен-

ных предприятий. Это, как отметил 
Дмитрий Медведев, и дорого, и не-
справедливо. 

 – В соответствии с моим поруче-
нием Федеральная служба по тари-
фам совместно с «Газпромом» внесла 
предложение о снижении цен на газ, 
который используется в котельных 
товариществ собственников жилья. 
Надеюсь, что в срок до июля текуще-
го года эта ненормальная ситуация 
будет исправлена, – сказал он. 

К ноябрю планируется завершить 
разграничение полномочий органов 
государственной власти и структур 
местного самоуправления в сфере 
благоустройства. Принятие специаль-
ных правил благоустройства станет 
обязанностью каждого поселения и 
городского округа, будет также четко 
определена личная ответственность. 
Должна появиться ясность в том, че-
го можно требовать от власти, арен-
даторов, собственников недвижимо-
сти и управляющих компаний.

Другая важная проблема – состо-
яние дворовых территорий, дорог и 
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проездов около домов. Не секрет, что 
финансируются все эти затраты, как 
правило, по остаточному принципу; 
денег на ремонт и содержание очень 
часто не хватает. В результате – раз-
битый асфальт, стены с потрескав-
шейся краской. 

– Кстати сказать, зачастую после 
командировок я получаю на эту те-
му массу обращений. Пишут обычно: 
«Вы у нас были. К вашему приезду, 
естественно, покрасили централь-
ную улицу, посадили какие-то допол-
нительные  насаждения – и привет, 
больше ничего не сделано. А зайдите, 
посмотрите, как все выглядит у нас 
во дворе, в подъезде. Вас туда не по-
ведут, потому что стыдно». я буду во 
время командировок заезжать во дво-
ры, смотреть, как там обстоят дела, 
как идет благоустройство. Конечно, 
буду это делать с отклонением от за-
ранее запланированного маршрута –  
иначе никогда ничего не увидишь, – 
заявил Дмитрий Медведев. 

Федеральный центр готов по-
могать регионам в вопросе благо- 

устройства. По поручению прези-
дента правительством перечислены  
22 миллиарда 700 миллионов рублей 
на благоустройство административ-
ных центров регионов. На эти сред-
ства запланировано осуществить ре-
монт почти 20 тысяч дворовых тер-
риторий, а также проездов к ним. 
Совместно с субъектами Федерации 
должны быть приняты меры по под-
держке малых городов и сельских по-
селений. Утверждены правила пре-
доставления субсидий. Как отметил 
президент, это сделано совсем недав-
но постановлением правительства, 
принятым в начале марта текущего 
года. Также в день встречи был под-
писан федеральный закон о создании 
муниципальных дорожных фондов. 
Это должно способствовать решению 
обсуждаемых проблем.

– Для того чтобы решать многие 
вопросы благоустройства, все-таки 
не нужно ждать указаний сверху.  
я знаю, что многие местные власти 
находят свои нестандартные и очень 
интересные эффективные решения. 

общая ситуация – порядок на улицах 
и во дворах – в конечном счете зави-
сит от всех нас, – сказал президент 
в заключение своего выступления и 
предложил представителям муници-
пальной власти высказаться. 

ХАБАРоВСК.  
ЗЕМЛя И ДоРоГИ:  
РАССТАВЛяЕМ АКЦЕНТы 
Первым взял слово мэр Хабаровска 
Александр Соколов. он рассказал о 
том, что в городе созданы две муни-
ципальные структуры – управление 
инвестиционных программ и центр 
инновационных технологий. они 
занимаются привлечением инве-
сторов к развитию городского про-
странства.

Работа идет. Хабаровску есть чем 
похвастать. С помощью этой системы 
в городе были освоены объекты стои-
мостью более миллиарда рублей.

– Это многое позволило сделать 
в городе. Практически у нас новая 
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форма освещения, применяем ка-
менный бордюр, большая часть улиц 
имеет газоны. особое значение при-
даем озеленению. Эта работа, прово-
димая совместно с правительством 
края и Министерством регионально-
го развития, позволила Хабаровску 
трижды занять первое место в кон-
курсе на звание самого благоустро-
енного города, – сказал глава крае-
вого центра. 

однако есть и проблемы. одна из 
них – передача дорог в муниципаль-
ную собственность. Дело в том, что 
ни одна структура, в том числе и ре-
гиональные органы власти, не вы-
держивает порядка передачи, пере-
дает дороги в разрушенном состоя-
нии, без приведения в порядок и без 
выделения средств на дальнейшее 
содержание. 

Близкая проблема – сбережение 
дорог, в частности, нужда в ряде нор-
мативных актов об утверждении по-
рядка выдачи специальных разреше-
ний на большегрузный транспорт, 
на которые должна опираться мест-
ная власть.

Другая острая проблема – переда-
ча Министерством обороны земель 
под уже переданным жилым имуще-
ством. Передав целые микрорайоны 
(жилое имущество), Минобороны 

никак не передаст земли, на кото-
рых находятся строения. 

– Нам приходится туда заходить 
в нарушение каких-то порядков и 
норм, использовать там деньги. По-
тому что нет земли – нет проекта, нет 
проекта – невозможно работать. Вы-
кручиваемся как можем, – высказал-
ся мэр Соколов. 

Президент сразу отреагировал на 
проблему передачи земли, назвав ее 
системной.

– Проблема даже не в том, что 
Министерство обороны не хочет от-
давать, а, говоря откровенно, у них 
эти земли не поставлены на учет. Нет 
кадастровой оценки, ничего нет, по-
тому что раньше все, что имелось в 
Министерстве обороны, было закры-
тым. Ничего не нужно было оформ-
лять. В результате получилось, что у 
них огромные земельные массивы, 
и они сами не знают, что имеют. Их 
задача сейчас – в максимально бы-
строй степени провести оценки, все 
мероприятия и поставить это все на 
учет, а потом уже от лишних земель 
освобождаться – продавать их, об-
менивать на что-то или совместно 
с кем-то эксплуатировать. Но тре-
бовать от них оформления этих зе-
мель нужно, – объяснил ситуацию 
Дмитрий Медведев. 

Более того, правительство еще в 
конце прошлого года поручило Ми-
нистерству обороны, органам Мин- 
экономразвития и Росимуществу под-
готовить упрощенный порядок пере-
дачи этих земель.

АНАПА. КАК УЛУЧШИТь  
КУРоРТы?

Проблемы курортных городов на со-
вещании подняла мэр Анапы Татья-
на Евсикова. 

Вопросы благоустройства курорт-
ных городов – это не только качество 
проживания местных жителей, но и 
вопросы конкурентоспособности на 
мировом рынке курортных услуг. Кро-
ме того, от количества гостей зави-
сят доходы города и каждого отдель-
но взятого жителя. 

И хотя в Анапе, как рассказала 
Татьяна Евсикова, многое сделано в 
плане благоустройства, город превра-
тился в курорт европейского уровня, 
проблем все равно хватает. 

Так, например, сложным участ-
ком были пляжи. они находились 
в федеральной собственности, на 
них не выделялось ни копейки. Го-
родские власти также не могли за-
ниматься их благоустройством.  
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А в Анапе пляжи протяженностью в 
50 километров, внимания требуют 
колоссального. Теперь они переда-
ны муниципалитету.

Город заключает договоры со-
вместного использования этих пля-
жей с конкретными санаториями. Кро-
ме пляжей объектами благоустрой-
ства являются территории, прилега-
ющие к ним. 

– За последние два года у нас по-
явилось 100 хороших обустроенных 
пляжей, которые не отличаются ни 
от Ниццы, ни от Канн. Все коллеги 
могут приехать и в этом убедить-
ся нынешним летом, – пригласи-
ла участников совещания Татьяна 
Ивановна. 

Для уборки пляжной территории 
во время сезона в Анапе используют 
студенческие руки. 

около 300 студентов со всей Рос-
сии приезжают в Анапу по договорам 
с вузами на работу и отдых. Молодым 
людям оплачивают проезд, прожива-
ние и питание. За это первую поло-
вину дня ребята занимаются уборкой 
территории, а вторую – проводят от-
дыхая. За такой труд ребята еще по-
лучают зарплату около 10 тысяч ру-
блей. Данная форма работы хорошо 
себя зарекомендовала и применяет-
ся в течение многих лет. 

Другой довольно актуальной про-
блемой являются полузаброшенные 
нереконструированные санаторно-
курортные комплексы. Принадлежат 
они Министерству внутренних дел, 
ФСБ России, Министерству обороны 
и Росимуществу России.

Администрация города уже об-
ращалась к ним с просьбой пере-
дать это имущество. Но процесс за-
тянулся. 

– Или пусть приведут в порядок 
в рамках финансирования на соот-
ветствующие цели, запланирован-
ные для этих ведомств, или отдадут, 
продадут, – заявил президент. 

В качестве предложения Татьяна 
Евсикова высказала идею о возобнов-
лении так называемого курортного 
сбора, который прекратил свое су-
ществование в 2003 году. 

Как оказалось, эта тема уже под-
нималась: к президенту обращался 
губернатор Ставропольского края. 

– я, честно сказать, не вижу в этом 
ничего плохого. Тем более что сами 
руководители регионов и муници-
палитетов данную идею поддержи-
вают. Для отдыхающих это не такая 
большая проблема, они все равно 
делают всякого рода платежи, когда 
приезжают. Если они будут понимать, 
что это идет на развитие курорта, а 
не просто кому-то в карман, навер-

ное, идея будет воспринята спокой-
но, – высказал свое видение вопро-
са Дмитрий Медведев. 

ЗАРЕЧНыЙ. ГЛАВНоЕ – 
СФоРМИРоВАТь ИДЕЮ

По мнению Вячеслава Гладкова, мэ-
ра закрытого города Заречного, день-
ги – это не все. Без желания жителей 
проблемы по благоустройству не ре-
шить. В городе, где проживает 62 ты-
сячи человек, пошли по особенному 
пути: начали формировать идеоло-
гию ответственного и эффективно-
го собственника, в основе которой – 
переход от идеологии потребления к 
идеологии созидания. Каждый житель 
должен выступать: а) ответственным 
собственником, отвечающим за свою 
территорию; б) эффективным соб-
ственником, то есть решать возни-
кающие проблемы своими силами 
при участии городских властей. Си-
стема, похоже, работает. По иници-
ативе граждан реализуется порядка 
20 проектов.

– В Заречном второй год работа-
ет клуб по стратегическому разви-
тию города. Это инициатива граж-
дан. Каждый человек может прийти –  
или индивидуально, или в составе 
группы – и, сформировав свое пред-
ложение в конкретную муниципаль-
ную программу, выступить с предло-
жением по ее реализации, – расска-
зал Вячеслав Гладков.

один из проектов – конкурс «Мой 
дом – мой двор». Жители одного до-
ма могут выступить с инициативой 
построить детскую площадку. Адми-
нистрация дает им материалы, кра-
ску, а сами работы выполняют жите-
ли. Чтобы площадки были сделаны в 
едином ключе и были не опасными, 
в состав комиссии по каждому объ-
екту обязательно входит главный ар-
хитектор города. 

– И мы сразу решаем две про-
блемы. Первая – благоустраиваем 
конкретную территорию. Вторая –  
люди, прилагая свои усилия, начина-
ют относиться к этому объекту как 
к своему имуществу. Воспитание от-
ветственного отношения жителей к 
месту проживания – это часть на-
шей экополитики, – рассказал гла-
ва Гладков. 

Также для решения некоторых 
проблем в городе регулярно прово-
дятся капиталистические субботни-
ки. Этому движению уже шесть лет. 
В выходные предприниматели вме-
сте с семьями, детьми и сотрудни-
ками выходят на массовую уборку. 
Чтобы поддерживать эту традицию, 

свои рабочие коллективы предпри-
ниматели стимулируют финансово: 
оплачивают им половину дня. 

Поднял Вячеслав Гладков и дру-
гую общую для страны тему – бро-
шенные автомобили. Для того чтобы 
убрать этот транспорт, необходимо 
целых два года. Вначале ищут соб-
ственника, потом начинается про-
цедура признания имущества бесхоз- 
ным, которая занимает год. Затем 
необходимо задействовать службу 
судебных приставов. На это уходит 
еще полгода. 

Глава Заречного предложил упро-
стить процедуру и дать возможность 
транспортировки данных авто на спе-
циализированные площадки.

– У меня есть другое предложе- 
ние, – сказал Дмитрий Медведев. – 
Можно оставить норму о сроке при-
знания имущества бесхозяйным, но 
установить отдельные правила по ав-
томобилям, чтобы их транспортиро-
вать в одно место, и пусть они там ле-
жат и ждут истечения соответствую-
щего срока. Это будет согласовывать-
ся с гражданским законодательством 
и в то же время не будет раздражать 
людей, которые каждый день видят 
одни и те же разбитые и разграблен-
ные автомобили во дворах.

– Как раз в рамках вашего поруче-
ния по постановке на учет объектов с 
незавершенным строительством про-
рабатывается вопрос упрощения по-
рядка постановки на учет бесхозяй-
ного имущества. Думаю, что по ав-
томобилям, действительно, должна 
быть отдельная норма, – поддержал 
эту идею заместитель председателя 
Правительства Российской Федера-
ции, министр регионального разви-
тия Дмитрий Козак. 

КУЛьТУРНоЕ НАСЛЕДИЕ  
КоЛоМНы 

Городу Коломна Московской облас- 
ти – 835 лет. На территории этого 
исторического города находится 475 
памятников, из них 75 – федерально-
го значения.

Глава Коломны Валерий Шува-
лов обозначил проблему, с которой 
он знаком не понаслышке: из-за ми-
зерного финансирования памятники 
федерального значения можно по-
просту потерять. 

В столь богатом на историю горо-
де проживает всего 150 тысяч чело-
век. Эти памятники – не только исто-
рия, но и часть городского ансамбля, 
просто дома. В период приватизации 
люди стали собственниками квар-
тир. Внутри этих квартир все в по-

кАк прихорошить стрАну
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рядке. В подъездах – имеются раз-
ногласия, а до наружных территорий 
никому нет дела. Тут все ложится на 
плечи главы. 

Когда не хватает финансирования, 
как заявляет сам мэр, единственный 
выход – найти контакт с населением. 
И сделать это зачастую непросто. 

– Мы сейчас отработали порядка 
50 районов. Как в Пензенской обла-
сти, когда администрация дает кра-
ску и материалы, мы делаем проект, 
согласовываем с жителями. Люди 
сами говорят, где сделать тропинку, 
где – тротуар. Но тут тоже возника-
ют определенные проблемы, – поде-
лился глава Коломны. 

ГУБКИНо. ПЕРЕДоВИКИ,  
А НА ДоТАЦИИ

Довольно щепетильную проблему 
озвучил глава города Губкино орлов- 
ской области Анатолий Кретов. Про-
живает в Губкино 122 тысячи человек, 
в том числе 95 – городские жители.

Делают в своем муниципальном 
образовании много. 

– У нас действует областная «Про-
грамма-1000», завершается строи-
тельство дорог с твердым покрытием 
по всем улицам сельских населенных 

пунктов. Пример: протяженность улиц 
сельских населенных пунктов по на-
шему Губкинскому району – 551 кило-
метр. Мы сделали уже 403. осталось 
завершить четвертую часть. По суще-
ству, областная программа финанси-
руется, и уже никто не сомневается, 
что до каждого сельского дома у нас 
будет дорога с твердым покрытием, –  
рассказал Анатолий Кретов. 

А проблема вот в чем: шестая 
часть областного консолидированно-
го бюджета формируется за счет Губ-
кинского городского округа. Но при 
этом с 1996 года в силу федерально-
го Бюджетного кодекса Губкино яв-
ляется на треть дотационным. 

– Это не только наша беда. На мой 
взгляд, надо бы рассмотреть возмож-
ность увеличения нормативов для 
формирования местных бюджетов, 
потому как сегодня мы получаем от-
числения от налогов с доходов физи-
ческих лиц, земельный налог и иму-
щественный. Вот и все. 

– Это явная диспропорция, – со-
гласился Дмитрий Медведев. 

НЕРЕКЛАМНыЙ ХоД
Мэр Москвы Сергей Собянин пред-
ложил разработать закон о регио-
нальном благоустройстве, который 

бы определял требования к норма-
тивному содержанию дворов, улиц, 
фасадов домов… 

– Тогда можно будет предъяв-
лять требования и административ-
ные санкции не только к самим се-
бе, но и коммерческим предприяти-
ям и организациям, что очень важно 
с точки зрения администрирования 
и единых подходов к благоустрой-
ству территории. Такой закон у нас 
наработан. Мы можем коллегам так-
же передать, готовим его к первому 
чтению в Московской городской Ду-
ме, – сообщил он.

– На уровне субъектов Федера-
ции такой документ точно был бы 
не лишним. Конечно, это не должно 
вязать руки муниципалитетам. они 
должны иметь какую-то самостоя-
тельность, но общие критерии, тем 
не менее, должны быть,– поддержал 
идею президент.

В качестве проблемной темы мэр 
столицы обозначил борьбу с незакон-
ной рекламой. 

Дело в том, что по существующе-
му законодательству, чтобы убрать 
не законно вывешенную рекламу, 
требуется как минимум год судеб-
ных разбирательств. А администра-
тивный штраф, налагаемый полици-
ей, – от 10 до 50 тысяч рублей. Такие 
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хабаровск, хабаровский край
город делает ставку на новые техноло-
гии. в Хабаровске появился завод по 
производству эмульсионных материа-
лов для заливки трещин под давлением. 
Это собственное изобретение. теперь 
за две с половиной недели в городе 
успевают «починить асфальт». особен-
но это актуально в весенний период, 
когда наблюдаются сильный перепад 
температур и сильная влага. как гово-
рит рулевой города, получается 10-крат-
ная экономия. 

Заречный, пензенская область
в прошлом году в Заречном запущен 
проект по артезианскому водоснабже-
нию. изначальный план снабжения на-
селения питьевой водой перерос в бо-
лее масштабный проект. благодаря это-
му подпитали все пруды на территории 
города, а также получили дешевую во-
ду для полива газонов и улиц. 
Зачастую газоны поливают водой, про-
шедшей многоступенчатую очистку. Фак-
тически, поливают деньгами. артезиан-
ская вода в данном случае дает воз-
можность реальной экономии.
все ртутные лампы взяли на карандаш 
в Заречном. Этим в городе занимают-
ся уже пять лет. известно, для того что-
бы продать лампу, лицензия не нужна, 
а для утилизации – необходима. 
так как Заречный является городом за-
крытого типа, удалось выработать схе-
му контроля лампочек с момента их 
продажи. предприниматель не толь-
ко продает лампы, но и выступает как 
приемный пункт отработавших ламп. 
позже этот отработавший продукт пе-
редают на перерабатывающую стан-
цию. определенные затраты субсиди-
руются через муниципальные предпри-
ятия. Это стимулирует бизнесменов. по-
этому отработавшие ртутные лампы в 
Заречном больше не выбрасывают в 
мусоропровод. 

усть-илимск, иркутская область
по программе поддержки малого и 
среднего бизнеса администрация Усть-
илимска выделила деньги на переработ-
ку «бэушной» резины. За это дело взя-
лись молодые ребята. в нынешнем го-
ду оборудование уже будет работать. из 
старой резины произведут тротуарную 
плитку, которой планируют устилать город-
ские улицы. тестовые экземпляры про-
демонстрировали высокую прочность. 
продукт этот сертифицирован. для ад-
министрации города новую резиновую 
плитку молодые бизнесмены обещают 
продавать по оптовой цене. 

суммы никого не пугают. В результа-
те города оказываются завешаны не-
законной рекламой, снять которую 
очень сложно. 

Тем не менее в рамках дискуссии 
выход из сложившейся ситуации на-
шелся. Глава государства предложил 
дважды официально предупреждать 
владельцев рекламы о необходимости 
ее снятия. Также обязательным будет 
наличие административного реше-
ния. однако необходимо сохранять 
возможность обжаловать действия 
органов местного самоуправления в 
судебном порядке. Если суд встанет 
на защиту предпринимателя, то при-
дется все восстановить. Для возмож-
ности действовать таким образом не-
обходимо изменить Административ-
ный кодекс РФ и Закон о рекламе. 

ЗАКоНоДАТЕЛьСТВо –  
В РАБоТУ

Далее слово взял Дмитрий Козак. он 
рассказал присутствовавшим о том, 
что было сделано в рамках прошло-
годних поручений президента. 

Правительством внесен новый 
законопроект в порядке поправок.  
В нем устанавливаются дополнитель-
ные требования к управляющим ком-
паниям и собственникам многоквар-
тирных домов по содержанию обще-
го имущества в доме, по содержанию 
придомовой территории.

В рамках этих поправок большая 
организационная работа ложится 
на органы местного самоуправле-
ния, которые теперь будут обязаны 
следить за тем, чтобы управляющие 
компании выполняли возложенные 
на них функции. Правительство РФ 
утвердит минимальные стандарты 
оказания услуг, где будут отражены 
и вопросы благоустройства придо-
мовых территорий. 

Как рассказал Дмитрий Козак, 
если управляющая компания не вы-
полняет услуги, соответствующие ми-
нимальным стандартам, то местная 
власть при наличии жалоб обязана 
в течение 15 дней собрать жильцов 
многоквартирного дома и предло-
жить им либо выгнать эту управля-
ющую компанию, либо создать ТСЖ 
или прочее.

Вопросы самоорганизации лю-
дей в многоквартирном доме также 
ложатся на местную власть. Напри-
мер, если люди не выбрали форму 
управления в течение года, органы 
местного самоуправления обязаны 
провести общее собрание жильцов. 
И те, в свою очередь, должны либо 
собрать ТСЖ, либо нанять управля-

ющую компанию. Либо в каждом до-
ме, где больше 12 квартир, избрать 
совет дома, представляющий этот 
дом, имеющий диалог с ресурсо- 
снабжающими организациями и от-
вечающий за благоустройство при-
домовой территории. 

Другой актуальный вопрос – бла-
гоустройство территорий, прилегаю-
щих к нежилой недвижимости. 

– В настоящее время вопросы 
благоустройства относятся к вопро-
сам местного значения муниципаль-
ных образований и поселений. они 
имеют право принимать норматив-
ные правовые акты, определяющие, 
насколько они могут возлагать на 
собственников недвижимости со-
ответствующую ответственность, 
требовать от них определения гра-
ниц придомовых территорий для це-
лей благоустройства, установления 
нормативов благоустройства, часто-
ты уборки, частоты покраски, – все 
эти нормативы нигде не определе-
ны. Мы также проработали данный 
вопрос. Сейчас будут представлены 
предложения президенту, и дальше 
в закон о местном самоуправлении 
будут внесены соответствующие из-
менения, где вам такие права будут 
даны, – заявил Дмитрий Козак. 

Правда, как отметил выступав-
ший, эти права сегодня есть. они 
нечетко сформулированы, но в ми-
нимальном объеме муниципальная 
власть вправе их принять. На сегод-
няшний день лишь некоторая часть 
муниципалитетов приняла правила 
благоустройства на муниципальном 
уровне. Эти поправки в закон о мест-
ном самоуправлении предлагается 
ввести в качестве обязательных тре-
бований, чтобы все муниципалитеты 
такие правила утвердили.

Президент Медведев напомнил, 
что муниципалитеты в стране – раз-
ные по размерам, по бюджетной обе-
спеченности, по уровню жизни и ко-
личеству населения. он предложил 
подготовить шаблонный документ с 
примерными правилами – в помощь 
маленьким муниципалитетам, ко-
торым крайне сложно было бы раз-
рабатывать что-то самостоятельно. 
При необходимости они просто мо-
гут что-то доработать и использовать 
в своей деятельности. 

– обязательно будем встречаться 
дальше, потому что вопросы благо- 
устройства и развития наших терри-
торий остаются в числе важнейших 
приоритетов государственной дея-
тельности и деятельности органов 
местного самоуправления, – в за-
ключение сказал президент Дмитрий  
Медведев и пожелал всем удачи.

кАк прихорошить стрАну
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режде всего премьер Путин оценил состояние ми-
ровой экономики в посткризисное время. одни 
страны Европы обращаются с просьбами о финан-

совой помощи к ЕС, другие – принимают непопулярные 
меры, увеличивая пенсионный возраст. Россия же, по 
словам премьер-министра, в сложный период глобаль-
ного кризиса избежала серьезных потрясений и рисков, 
способных привести к ослаблению страны.

Когда государство экономически неустойчиво, в его 
внутреннюю политику начинают вмешиваться более силь-
ные мировые игроки, советуя, в какую сторону двигаться 
и какой способ развития выбирать. 

– Чтобы сохранить суверенитет страны, надо быть само-
стоятельными и сильными, – уверен Владимир Путин. 

реЗультАты
Как отметил премьер, регионы страны живут по-разному. 
однако, что же удалось сделать в этот непростой период? 

Безусловно, из-за глобального кризиса страна столкну-
лась с дефицитом бюджета.Тем не менее за последние два 
года в России бесплатно было предоставлено военнослу-
жащим и ветеранам Великой отечественной войны свы-
ше 250 тыс. квартир. Кроме этого, в стране осуществлялись 
ремонты домов и расселение граждан из ветхого жилья. 

Несмотря на то, что эти планы были разработаны ра-
нее, в период экономического подъема, государству уда-
лось их реализовать и в сложное время.

За 2010 год на 45% выросли трудовые пенсии. Было 
организовано строительство 38 новых перинатальных и 
высокотехнологичных медицинских центров, продолжи-
лись масштабные демографические программы. По ним 
были проиндексированы все социальные пособия.

По сравнению с докризисным 2007 годом расходы на 
образование увеличились в 1,5 раза, ассигнования фе-
дерального бюджета на гражданскую науку – более чем 
вдвое. Начиная с июля 2009 года в стране возобновился 
экономический рост. В 2010 году ВВП России увеличил-
ся на 4 процента. отметим, что это самый высокий пока-
затель из всех стран «восьмерки».

В начале 2010 года стране предрекали тяжелую стаг-
нацию или вторую волну кризиса. Прогнозы не сбылись. 
Ситуацию во многом удержал почти 30-процентный рост 
цен на основные товары нашего экспорта: нефть, газ, ме-
таллы, химическую продукцию, продукцию энергетиче-
ского машиностроения. Но прежде всего сама экономика 
доказала, что может развиваться даже в очень жестких, 
порой экстремальных условиях.

проГноЗы
К началу 2012 года российская экономика в полном объе-
ме должна компенсировать потери, вызванные кризисом. 
Ранее говорили о восстановлении к 2013–2014 годам. 

До конца текущего года Правительство утвердит дол-
госрочные стратегии для всех федеральных округов Рос-

20 апреля премьер-министр 
Владимир Путин 
выступил перед депутатами 
Государственной Думы 
с уже традиционным отчетом 
о работе Правительства за 2010 год

оТЧЕТ 
ПРЕДСЕДАТЕЛя 
ПРАВИТЕЛьСТВА РФ

П
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сии. Их реализация должна придать импульс качествен-
ному подъему российских территорий.

– Россия должна стать по-настоящему конкурентоспо-
собной страной. Это базовое требование и к государству, 
и к бизнесу, и к социальной сфере, – заявил Путин. 

К сожалению, по производительности труда Россия 
значительно отстает от ведущих стран. За предстоящее 
десятилетие необходимо увеличить этот показатель ми-
нимум в два раза, а в ключевых отраслях российской эко-
номики – в 3–4, поднять долю инновационной продукции 
в общем объеме производства с сегодняшних 12 до 25–35 
процентов. Стоит отметить, что за предыдущий год про-
изводительность труда выросла в 3,1 раза. 

– По объему ВВП Россия должна войти в число пяти ве-
дущих мировых экономик мира. А по ВВП на душу населе-
ния – выйти на уровень более 35 тыс. долларов на челове-
ка. Это выше, чем сегодняшние показатели таких стран, 
как Франция и Италия. я хочу подчеркнуть – именно се-
годняшние показатели, они ведь тоже не стоят на месте, –  
сказал Владимир Путин. 

стихия
Помимо экономических препон России пришлось пере-
жить природные бедствия – беспрецедентную засуху и 
пожары. 

По поводу пожарной безопасности в стране принят 
ряд системных решений: четко разграничиваются сфе-
ры ответственности ведомств и власти, утверждена про-
грамма переоснащения Министерства по чрезвычайным 
ситуациям. До 2015 года предполагается закупить пожар-
ные машины, авиатехнику, современные системы связи 
и управления. общая сумма финансирования – 43 млрд. 
рублей. Заключаются специальные соглашения с регио-
нами, в которых особое внимание уделяется вопросам 
предупреждения и ликвидации лесных пожаров.

– Уже в текущем году мы выделим субъектам Федера-
ции 5 млрд. рублей для приобретения пожарной техники 
и специального оборудования. И еще более 3,5 млрд. фе-
деральных средств пойдет на восстановление лесов, рас-
чистку выгоревших участков, обводнение торфяников, – 
заявил премьер-министр. 

Апк
Несмотря на тяжелейшие условия крестьянам удалось со-
брать 61 млн. тонн зерна. С учетом ранее созданных запа-
сов они полностью обеспечили потребности страны и га-
рантировали продовольственную безопасность России. 

В прошлом году из федерального бюджета постра-
давшим от засухи хозяйствам было выделено порядка 35 
млрд. рублей дополнительно. Помогли с семенами и удо-
брениями, пролонгировали льготные кредиты и лизинго-
вые платежи, в федеральном бюджете на 2011 год пред-
усмотрели свыше 150 млрд. рублей на поддержку отече-
ственного агропромышленного комплекса.

Кроме того, «Россельхозбанк» и «Сбербанк» специаль-
но зарезервировали еще порядка 150 млрд. рублей. По-
требности АПК в кредитных ресурсах будут обеспечены 
в полном объеме. Сохранена и скидка по ГСМ, что позво-
лит сельхозпроизводителям сэкономить около 10 млрд. 
рублей. В прошлом году это было 5,5 млрд., в этом году –  
еще больше. 

Премьер-министр обратил внимание на то, что госу-
дарственная поддержка будет распространяться на все 
хозяйства – и на крупные комплексы, и на фермеров, на 
малый и средний бизнес на селе.

– Кроме того, мы предусмотрели целый ряд дополни-
тельных мер и будем просить депутатов поддержать вне-
сение изменений в федеральный бюджет текущего года, 
чтобы добавить на развитие и поддержку села еще почти 
13 млрд. рублей, – сказал глава Правительства. 

На поддержку АПК в 2010–2011 годы выделяется по-
рядка 320 млрд. рублей. Но в Правительстве рассмотре-
ли еще одну возможную меру поддержки – утилизацию 
сельхозтехники. Сейчас изучается возможность ее реа-
лизации.

В будущем году планируется запустить проект по под-
держке начинающих фермеров. Им будут предоставлять 
специальные гранты на создание фермерских хозяйств с 
использованием кредитных и лизинговых механизмов. 
Для тех, кто трудится на селе, будут сняты ограничения 
по возведению жилья на землях сельхозназначения.

бАнки 
За 2010 год прибыль предприятий увеличилась более чем 
на 40%, инвестиции в основной капитал – на 6 процен-
тов. Что касается российских фондовых площадок, то они 
вошли в число мировых лидеров по росту; капитализация 
фондового рынка к началу 2011 года превысила 1 трлн. 
долларов, а увеличение к середине апреля 2011 года бы-
ло зафиксировано на 100 млрд. долларов. Это лучший го-
довой результат среди стран БРИКС. 

Рост кредитного портфеля в России выше, чем в боль-
шинстве стран «двадцатки». По итогам минувшего года 
он составил порядка 13 процентов. Как отметил Влади-
мир Путин, это очень хороший результат для современных 
условий. Это доказывает правильность оказанной банкам 
масштабной поддержки в период кризиса.

промышленность
Рост промышленного производства в 2010 году составил 
8,2%, в обрабатывающих отраслях этот рост был еще вы-
ше – почти 12 процентов. Лидером стала отрасль машино-
строения, производство которой выросло на четверть.

Почти половина роста ВВП в 2010 году обеспечена за 
счет обрабатывающих производств, отраслей с высоким 
уровнем добавленной стоимости. Производительность 
труда в прошлом году увеличилась и составила 3,4 про-
цента. Все это значит, что шаг за шагом меняется струк-
тура экономики, растет ее эффективность.

беЗрАботицА
В разгар кризиса были запущены масштабные програм-
мы содействия занятости, которые в общей сложности 
помогли более 4 млн. человек. 

За последние два года благодаря этим программам 
смогли начать свое дело 326 тыс. граждан. 

В феврале 2009 года, в пик кризиса, общая числен-
ность безработных в стране достигала 7100 тыс. чело-
век. В марте этого года число безработных снизилось 
до 5355 тыс.

– В этом году направляем еще 105 млрд. рублей на со-
циальную поддержку безработных и на программы заня-
тости, причем акцент сделан не просто на трудоустрой-
ство, а прежде всего на повышение квалификации работ-
ников, на создание условий для того, чтобы люди могли 
получить новую, более востребованную и более высоко-
оплачиваемую работу, – рассказал премьер. 

Приоритетное право на участие в программах по-
лучат инвалиды и родители, воспитывающие детей с 
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ограниченными возможностями по здоровью. Новые 
профессии по этим программам впервые смогут полу-
чить молодые мамы, находящиеся в отпуске по уходу за 
ребенком до трех лет, и женщины, занятые на вредном 
производстве.

Автопром
одним из самых зримых проявлений кризиса были оста-
новившиеся конвейеры на автомобильных производствах. 
Когда выпуск легковых автомобилей в России сократил-
ся на 60%, Правительство оказало беспрецедентную под-
держку отрасли. За 2009–2010 годы в той или иной форме 
отрасль получила порядка 170 млрд. рублей бюджетных 
средств. В 2010 году, как результат, производство легко-
вых машин увеличилось более чем в два раза, грузовиков –  
на 74,5%, автобусов – на 23,6 процента.

Начиная с апреля 2010 года рост автомобильного рын-
ка от месяца к месяцу выражается практически в двуз-
начных цифрах. Причем доля машин российской сборки 
в структуре продаж – порядка 70 процентов.

Была реализована программа утилизации легковых 
автомобилей. Принято решение выделить в этом году на 
программу утилизации еще 5 млрд. рублей. 

инвестиции
План на ближайшее время – привлекать в страну 60–70 
млрд. долларов прямых иностранных инвестиций в год. 
В 2010 году приток прямых инвестиций в Россию соста-
вил 40,5 млрд. долларов.

В стране будет создан специальный фонд для привле-
чения зарубежных инвестиций в экономику России, для 
формирования крупных совместных проектов. На него 
выделяется 62 млрд. рублей, также в качестве исключе-
ния на эти цели будут направлены 10 млрд. рублей из не-
фтегазовых доходов.

Помимо этого государство намерено поддерживать ин-
новационную активность наших производителей и субси-
дировать процентные ставки по кредитам на модерниза-
цию производства. В прошлом году на эти цели из феде-
рального бюджета было выделено более 70 млрд. рублей.

Владимир Путин рассказал о создании Российского 
агентства по страхованию экспортных кредитов и инве-
стиций. Новая структура будет брать на себя часть финан-
совых рисков, помогать российским экспортерам наращи-
вать конкурентоспособность. В этом году агентство смо-
жет застраховать экспортные кредиты в объеме 1 млрд. 
долларов, а уже к 2013 году планируется обеспечить стра-
ховой поддержкой свыше 15% всего российского экспор-
та машин, а также оборудования и транспортных средств 
на общую сумму до 14 млрд. долларов.

строительство
Строительный комплекс, так же как и автопром, оказался 
в очень сложном положении в период кризиса. За послед-
ние два года для поддержки стройиндустрии в жилищные 
программы было вложено порядка 1 триллиона рублей. 
Это не позволило критически провиснуть строительной 
отрасли. Хотя небольшой спад все-таки есть. 

– Сейчас у нас есть возможность вновь начать нара-
щивать темпы жилищного строительства. Уже в 2011 го-
ду мы должны сдать 63 млн. квадратных метров. Это – 
плюс 5 млн. к уровню прошлого года. К 2016 году нужно 
практически удвоить объем жилищного строительства и  
выйти на 100 млн. квадратных метров жилья в год. Усло-
вия для этого есть, – заявил Владимир Путин. 

В 2010 году было принято решение о выделении 250 
млрд. рублей на поддержку ипотеки. Внешэкономбанк 
совместно с банками-партнерами запустил программу 
рефинансирования ипотечных кредитов. она позволит 
выдавать кредиты под 11% годовых на покупку жилья в 
новостройках. На полную мощность программа выйдет 
в 2011–2012 годах. Все средства, необходимые для ее ре-
ализации, в ВЭБе зарезервированы.

– По нашим оценкам, в 2011 году будет выдано по-
рядка 540–580 млрд. рублей ипотечных кредитов, а уже 
в 2012 году мы сможем превысить и докризисную план-
ку – 650 млрд. В дальнейшем нужно стремиться к тому, 
чтобы ставки по ипотеке составили 5–6% годовых, – ска-
зал премьер. 

Правительство обещает поддерживать региональные 
программы социальной поддержки для бюджетников. 

– Мы продолжим оказывать поддержку молодым се-
мьям, вместе с регионами предоставлять им субсидии 
для участия в ипотечных программах. Рассчитываем, 
что за ближайшие 5 лет с помощью государства жилищ-
ные условия улучшат более 170 тыс. молодых семей. И, 
конечно, будем решать жилищные проблемы ветеранов 
и других категорий граждан, перед которыми у государ-
ства есть обязательства, – сказал в выступлении Влади-
мир Путин. 

К маю 2010 года все ветераны Великой отечественной 
войны, вставшие в очередь на квартиру до 1 марта 2005 
года, получили жилье. Это 28,5 тыс. человек. Были сня-
ты прежние ограничения по программе. Так, из 180 тыс. 
вновь вставших в очередь уже 125 тыс. ветеранов также 
получили квартиры.

бюджет
Россия встретила глобальный кризис, имея солидный запас 
прочности, так называемые подушки безопасности. После 
такого кризиса совокупный госдолг составляет немногим 
более 10% ВВП, и значительная часть в нем – это внутрен-

В будущем году планируется запустить проект по поддержке 
начинающих фермеров. Им будут предоставлять специальные 
гранты на создание фермерских хозяйств с использованием 
кредитных и лизинговых механизмов
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ний долг. Как сказал премьер, это вполне допустимый, без-
опасный уровень, один из самых низких в мире.

– Курс национальной валюты предсказуем. У нас креп-
кий положительный торговый баланс. Международные 
резервы начали в апреле прошлого года расти и увеличи-
лись на 55 млрд., – рассказал Владимир Путин. 

Уже в этом году планируется снизить размер дефици-
та до 1–1,5% ВВП. 

Фонд национального благосостояния за последние два 
с половиной года вырос более чем в три раза и сейчас со-
ставляет 2609 млрд. рублей. Это основной источник по-
крытия дефицита Пенсионного фонда. 

Говоря о разработке нового бюджета, Владимир Путин 
уделил наибольшее внимание социальным направлени-
ям: повышению пенсий, зарплат бюджетникам, стипен-
дий студентам и интернам. 

– С 1 июня 2011 года мы, как планировалось, прове-
дем индексацию зарплат бюджетников на 6,5%; также 
с 1 июня на 6,5% будет увеличен минимальный размер 
оплаты труда. однако мы понимаем, что этого недоста-
точно. Потому думаем о дополнительных мерах, взвеши-
ваем возможности экономики и бюджета и обязательно 
вернемся к этому вопросу в начале осени текущего года 
еще раз, – рассказал Владимир Путин. 

Также он напомнил о принятии закона, который изме-
няет механизм финансирования бюджетных учреждений. 
Для внедрения новой модели предусмотрен переходный 
период с 1 января этого года до 1 июля 2012-го. 

Премьер также коснулся темы демографии. Ситуа-
ция с рождаемостью в стране все еще шаткая. Чтобы ис-
править ее, необходимо затронуть все аспекты: создание 
новых рабочих мест, гибкой налоговой политики, реше-
ние жилищных проблем, развитие системы здравоохра-
нения и образования. 

медицинА
Год назад на таком же отчетном мероприятии было объ-
явлено о запуске проекта по региональным медицин-
ским программам. Решение было непростым. В первый 
посткризисный год для медицинских программ выдели-
ли 460 млрд. рублей. 

Предлагаемый проект модернизации в медицине от-
кладывать было нельзя. Более 30% российских больниц 
не имеют горячей воды, свыше 8% – водопровода, 9% –  
канализации. В капитальном ремонте нуждается четверть 
медицинских учреждений, не говоря уже об устаревшем 
оборудовании.

– Учитывая важность задач, требующих решения, про-
сил бы вас подключиться к контролю за осуществлением 
этих программ. Деньги большие. Нужно быть уверенным 
в том, что все они будут использованы эффективно и по 

назначению. Это общая задача, и вы, работая в регионах, 
конечно, можете влиять на ход реализации данной про-
граммы, – обратился к депутатам Владимир Путин. 

обрАЗовАние
Владимир Путин поднял вопросы сферы образования, в 
частности, низких зарплат учителей, которые в регионах 
составляют 8,5–10 тысяч рублей. 

Премьер предложил запуск проекта по поддержке рос-
сийской школы. За два предстоящих учебных года феде-
ральный бюджет выделит на эти цели не менее 120 млрд. 
рублей, еще порядка 60 млрд. должно составить софинан-
сирование проекта со стороны регионов. Средства пой-
дут на оснащение школ, особенно сельских, приобрете-
ние школьных автобусов, развитие новых образователь-
ных технологий и дистанционных форм обучения, пере-
подготовку педагогов и, самое главное, на существенный 
рост заработной платы учителя. 

Не позднее 1 августа 2011 года с каждым субъектом 
РФ должен быть заключен договор с четкими критерия-
ми оценки эффективности программ. Ключевым показа-
телем станет увеличение фонда оплаты труда учителя с 1 
сентября 2011 года в среднем на 30 процентов.

В течение двух лет средняя зарплата педогога должна 
сравняться со средней заработной платой по экономике 
в соответствующем регионе. 

– Мы напрямую повлияем на рост заработной платы 
учителя, но не механически, а с участием профсоюзов – 
через повышение квалификации учителя. И, таким обра-
зом, постараемся с вами добиться того, чтобы качество 
услуг, предоставляемых школой, было повышено. Это 
многовекторная задача, и нужно будет это все прописать 
в соглашениях с регионами, – объяснил механизм рабо-
ты премьер-министр. 

Владимир Путин затронули темы увеличения масшта-
бов дорожного строительста, финансирования из феде-
рального бюджета благоустройства дворовых террито-
рий, нехватки мест в детских садах, а также проблемы 
сферы культуры. отдельно и много говорил об оборон-
ном комплексе страны и решении вопросов с военными, 
стоящими в очереди на жилище. Затронул Путин и тему 
спорта, в связи с проведением в России чемпионата ми-
ра по футболу и олимпиады в Сочи. 

В завершение своего выступления премьер Владимир 
Путин сказал, что главным принципом в работе Прави-
тельства является работа для людей. И от этой принци-
пиальной линии отступать никто не намерен. 

– Поддержка граждан всегда помогала нам, служила 
опорой для принятия самых сложных и самых ответствен-
ных решений. Мы сделаем все для того, чтобы оправдать 
это доверие, – заявил Владимир Путин.

отчет председАтеля прАвительствА рФ

В завершение своего выступления премьер Владимир Путин 
сказал, что главным принципом в работе Правительства является 
работа для людей. И от этой принципиальной линии отступать 
никто не намерен
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мск События

30 мАртА 
в магнитогорске под пред-
седательством дмитрия 
медведева состоялось за-
седание комиссии по мо-
дернизации и технологиче-
скому развитию экономи-
ки россии.

1 Апреля
дмитрий медведев внес в 
государственную думу про-
ект федерального закона 
«о внесении изменений в 
кодекс российской Феде-
рации об административ-
ных правонарушениях». 
его принятие будет спо-
собствовать реализации 
прав граждан на обра-
щение в госорганы и по-
лучение информации об 
их деятельности, а также 
позволит повысить ответ-
ственность должностных 
лиц, рассматривающих 
обращения граждан.

1 Апреля
президент россии дмитрий 
медведев на заседании со-
вета безопасности на тему 
«о государственной поли-
тике в области авиацион-
ной деятельности» обозна-
чил основные направления 
развития авиационной от-
расли. Это модернизация 
аэропортов гражданской 
авиации, обновление пар-
ка гражданских самолетов, 
повышение качества и до-
ступности авиационных 
услуг, а также наращива-
ние потенциала военной 
авиации.

6 Апреля
дмитрий медведев утвер-
дил перечень поручений по 
итогам встречи с деятеля-
ми культуры, состоявшей-
ся 24 марта.

7 Апреля
президент подписал Фе-
деральный закон «о ра-
тификации договора об 
особенностях уголовной и 
административной ответ-
ственности за нарушения 
таможенного законодатель-
ства таможенного союза и 
государств – членов тамо-
женного союза».

Для прямого разговора губернатор Алек-
сандр Ткачев собрал в одном зале финан-
систов, руководителей банков, представи-
телей власти и бизнеса.

Собравшиеся решали, как сделать ипо-
теку и бизнес-кредиты более доступными 
и сблизить кредитные организации и пред-
приятия края. 

Несмотря на то, что минувший год был 
первым посткризисным годом, на Кубани 
зафиксировали устойчивый рост экономи-
ки по всем ключевым направлениям.

– Валовой региональный продукт вырос 
на 5,5 процента при российском показате-
ле в четыре процента, – подчеркнул губер-
натор Кубани. – Прирост объемов произ-
водства по отраслям экономики в прошлом 
году составил от 3 до 22 процентов. И, на-
конец, доходы бюджета поднялись до 127 

миллиардов рублей – это на 14 процентов 
выше уровня 2009 года.

Если сравнивать с ближайшим сосе-
дом, Ростовской областью, то его каз-
на пополнилась лишь на 105 миллиар-
дов рублей. 

На сегодняшний день в регионе сфор-
мирована одна из самых разветвленных и 
эффективных банковских сетей. Кредитный 
портфель Кубани в прошлом году составил 
рекордные 785 миллиардов рублей! Это на 
треть больше, чем в 2009-м.

Александр Ткачев уверен, что сильный 
банковский сектор, который сейчас работа-
ет в крае, играет огромную роль в развитии 
экономики региона. Именно он в ближай-
шие годы станет локомотивом опережаю-
щего роста, модернизации и повышения 
конкурентоспособности базовых отраслей 

ЭКоНоМИЧЕСКИЙ МАРАФоН

15 АПРЕ Ля В КРАСНоДАРЕ В ЗДАНИИ КРАЕВоГо УПРАВЛЕНИя ЦЕНТРоБАНК А 

оБСУ Ж ДА ЛИ АКТ УА ЛьНыЙ ВоПРоС: К АК ПРИДАТь ИМПУЛьС РАЗВИТИя 

К УБАНСКоЙ ЭКоНоМИКЕ
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7 Апреля
дмитрий медведев подпи-
сал Федеральный закон «о 
ратификации соглашения 
между правительством рос-
сийской Федерации и пра-
вительством республики 
абхазия о взаимных без-
визовых поездках граждан 
российской Федерации и 
республики абхазия».

8 Апреля
президент обсудил с пред-
ставителями некоммерче-
ских организаций (нко) – 
операторами и получате-
лями финансовых средств, 
выделяемых на реализа-
цию социально значимых 
проектов, вопросы их эф-
фективного расходования, 
а также развитие законо-
дательства, касающегося 
деятельности нко.

11 Апреля
Утвержден перечень пору-
чений председателю прави-
тельства владимиру путину 
и заместителю председате-
ля правительства игорю 
сечину о мерах антитерро-
ристической безопасности 
объектов тЭк. 

12 Апреля 
дмитрий медведев посетил 
Центр управления полета-
ми (ЦУп) в подмосковном 
королеве. президент озна-
комился с работой Центра 
и провел сеанс связи с эки-
пажем международной кос-
мической станции.

14 Апреля
Участники саммита брикс: 
лидеры бразилии, россии, 
индии, китая и Юар, при-
няли декларацию, в кото-
рой содержится оценка 
основных аспектов их со-
трудничества. также под-
писано соглашение о фи-
нансовом сотрудничестве 
в рамках межбанковского 
механизма брикс.

21 Апреля 
в закон о государственных 
закупках внесены измене-
ния, обеспечивающие глас-
ность и прозрачность раз-
мещения заказов.

– промышленности, АПК, строительства, 
курортов и малого бизнеса. 

– Думаю, все прекрасно понимают, что 
интерес взаимный: банкиры в росте эконо-
мики заинтересованы не меньше, чем пред-
приятия – в удобных, современных услугах 
банков! – сказал глава региона.

Помимо оценок руководитель Красно-
дарского края ставил и задачи. одна из них –  
привлечь в этом году не менее 830 милли-
ардов рублей кредитных ресурсов. На это он 
нацелил местные власти, сказав, что именно 
они должны быть связующим звеном меж-
ду банкирами и хозяйственниками, а также 
населением. Власть на местах должна изо 
дня в день информировать о многочислен-
ных программах поддержки бизнеса, повы-
шать финансовую грамотность населения. 
Ведь для многих предприятий своевремен-
но полученный кредит – это залог стабиль-
ной работы, за которым нередко стоит бла-
гополучие всего района. Поэтому в данной 
области необходимо снижать высоту адми-
нистративных барьеров, исключать бюро-
кратические проволочки.

оСТРыЙ ВоПРоС
Несмотря на довольно высокую оценку ра-
боты банковского сектора на совещании на-
жали и на «больные» точки. одна из них –  
банки, которые выводят собранные сред-
ства за пределы края. 

Как оказалось, целый ряд кредитных 
организаций, работающих на территории 
Кубани, не ведут активной кредитной по-
литики в крае и работают с убытками. Как 
было отмечено на совещании, это 24 фи-
лиала банков других регионов. 

– Некоторые из них не только не нарас-
тили, но и существенно снизили размер 
своего портфеля. остается актуальной и 
проблема вывода за пределы края ресур-
сов, привлеченных на Кубани. я еще раз 
предупреждаю: с таким бизнесом, кото-
рый работает против интересов края и его 
жителей, нам не по пути! – заявил Алек-
сандр Ткачев. 

Другой сложный вопрос – дефицит дол-
госрочных ресурсов для инвестиционно-
го кредитования на модернизацию и об-
новление производственных мощностей. 
Это сдерживает развитие производства во 
всех отраслях. 

РАВНЕНИЕ  
НА ИПоТЕЧНыЕ ПРоГРАММы

На сегодняшний день 80 процентов всех 
ипотечных кредитов на Кубани идут на по-
купку готового жилья и лишь 20 – на при-
обретение квартир в строящихся домах. 
Эти цифры радовать не могут. По мнению 
губернатора, банки должны активнее при-
влекать клиентов новыми ипотечными про-
граммами, направленными на покупку жи-

лья в строящихся домах. Иначе строитель-
ный рынок края будет развиваться недо-
статочно быстро. 

Еще одна проблема – кредиты на новое 
производство. Пока так называемые инве-
стиционные кредиты – это лишь 5–6 процен-
тов от всех сумм. Хотя именно они – глав-
ный стимул для растущей экономики Куба-
ни. однако чуть ли не каждый второй кредит 
выдается на развитие торговли. А вот про-
изводство банки «окучивать» не торопятся. 

– Нашему региону, как и России в це-
лом, нужен инвестиционный бум, – отме-
тил вице-губернатор Иван Перонко. – Но 
пока мы должны констатировать, что ре-
зультаты хотя и есть, но полностью они нас 
не удовлетворяют. 

АПК – В ПРоМАХЕ
Кредиты на развитие АПК также нельзя на-
звать наиболее распространенными. Если 
они и выдаются, то под огромные проценты. 
В таких условиях говорить о развитии АПК 
как успешного бизнеса не приходится. 

За примерами далеко ходить не надо. У 
знаменитой фирмы «Калория» в 2010 году 
сумма процентов по кредитам составила 17 
миллионов рублей! 

– Раньше мы намного быстрее получа-
ли кредиты, – поделилась опытом общения 
с банками гендиректор «Калории» Наталья 
Боева. – Сейчас на то, чтобы получить кре-
дит, уходит месяц, а то и более. Дошло до 
того, что требуют поручительства директо-
ра. Но у меня нет на Канарах дачи, да и на 
Черноморском побережье тоже. 

Губернатору такое отношение в адрес 
опытного и активно работающего предпри-
ятия показалось странным. он обратился 
к банкирам и попробовал открыть им гла-
за на происходящее и возможное ближай-
шее будущее. 

– У нас будет как в Америке и Германии, 
где за предпринимателями и фермерами бан-
ки в очередь выстраиваются. Коллеги, учти-
те: это дорога с двусторонним движением. 
И мы должны понимать и чувствовать друг 
друга, – в заключение высказал свою пози-
цию губернатор Александр Ткачев.

ВлаСТь На МеСТах 

ДоЛЖНА ИЗо ДНя В ДЕНь 

ИНФоРМИРоВАТь 

о МНоГоЧИСЛЕННыХ 

ПРоГРАММАХ ПоДДЕРЖКИ 

БИЗНЕСА, ПоВыШАТь 

ФИНАНСоВУЮ 

ГРАМоТНоСТь НАСЕЛЕНИя
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с 1 апреля 2011 года соци-
альные пенсии и пенсии по го-
сударственному пенсионному 
обеспечению увеличились на 
10,27%. ранее правительство 
планировало увеличить их в 
два этапа: в апреле на 8,8% 
(инфляционная надбавка), а 
в июле – на 1,35%. июльская 
индексация была привязана 
к размеру прожиточного ми-
нимума. совместить этапы 
предложил в начале марта 
премьер-министр владимир 
путин. теперь согласно Феде-
ральному закону № 43-ФЗ «о 
внесении изменений в статью 
25 Федерального закона «о 
государственном пенсионном 

обеспечении в рФ» индекса-
ция социальных пенсий будет 
осуществляться ежегодно с 1 
апреля с учетом темпов ро-
ста прожиточного минимума 
пенсионера в россии за про-
шедший год. 
Эти меры позволят повысить 
уровень пенсионного обеспе-
чения 4 млн. пенсионеров, в 
том числе 115 тысяч пожилых 
кубанцев. средний размер 
социальных пенсий в крае 
увеличился до 4785 рублей. 
при этом ежемесячные сум-
марные затраты пенсионного 
фонда россии в краснодар-
ском крае возрастут на 60 
миллионов рублей. 

в краевом центре по марш-
руту «краснодар – байко-
нур» стартовала юбилейная 
автомобильная экспедиция 
«вокруг земли – 2011», по-
священная 50-летию полета 
Юрия гагарина в космос. 
около 10 человек на легковых 
автомобилях выехали утром 
8 апреля. Экспедиция прибы-
ла на байконур 12 апреля, в 
день космонавтики. Участ-
ники посетили космодром и 
памятные места, встретились 
с представителями космиче-
ской отрасли. собранные в 
ходе экспедиции материалы 
переданы в музеи и школы 
краснодарского края.

ко дню космонавтики в крас-
нодаре установили мемори-
альную доску с изображением 
Юрия гагарина на улице, на-
званной в его честь. а в ана-
пе на аллее славы появился 
бюст первого космонавта. 
кстати, кубани можно отве-
сти особое место в истории 
первого космического поле-
та. легендарная шестерка 
космонавтов: Ю. гагарин,  
а. николаев, п. попович,  
г. нелюбов, г. титов и в. быков-
ский, отрабатывала прыжки 
с парашютом именно у нас: 
в районе станицы старокор-
сунской, над хутором ленина 
и геленджикской бухтой.

на кубань прибыла австрийская экономическая де-
легация из представителей 18 крупных компаний–
производителей программного обеспечения и обору-
дования для пищевой промышленности, техники для 
строительства дорог, очистных установок, а также транс-
портных и консалтинговых компаний. бизнес-группа 
приехала изучить экономический потенциал региона 
и установить деловые контакты с коллегами из крас-
нодарского края.
возглавили делегацию г-н Хайнц вальтер, директор ре-
ферата по странам снг отдела внешней торговли Фе-
деральной палаты экономики австрии, и г-н дитмар 
Фелльнер, торговый советник посольства австрии в рФ. 
делегаты провели в краснодаре встречи с представи-
телями администрации края и руководством торгово-
промышленной палаты. стороны обсудили дальней-
шие перспективы развития торгово-экономического 
сотрудничества. Затем в Центре международной тор-
говли состоялись переговоры с представителями ком-
паний краснодарского края. о намерении встретить-
ся с австрийскими бизнесменами заявили 130 кубан-
ских предприятий.

Австрийский «десАнт»

пенсия подрослА крАснодАр – бАйконур
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13 апреля в краснодаре про-
шел традиционный съезд фер-
меров кубани. говорили на 
встрече об отмене штрафов 
за перерасход электроэнер-
гии, о помощи фермерам в 
приобретении семян и удо-
брений, получении кредитов, 
льготном топливе, а также о 
создании в крае залогового 
фонда. кроме того, затрону-
ли тему приобретения земли. 
сейчас законом утвержден 
упрощенный порядок пре-
доставления ее фермерам 
в собственность и долгосроч-
ную аренду – без конкурсов. 
однако такое решение будет 
приниматься только в том слу-

чае, если фермер докажет, 
что имеет все необходимые 
средства для плодотворного 
использования земли. Это же 
касается и продления догово-
ров аренды.
итогом съезда фермеров ста-
ло решение губернатора ку-
бани о выделении дополни-
тельных средств на поддерж-
ку малых форм хозяйствова-
ния. на эти цели из краевого 
бюджета пойдет один милли-
ард рублей. 500 миллионов – 
на создание семейных живот-
новодческих ферм, а осталь- 
ное – на поддержку виногра-
дарства и виноделия, овоще-
водства и садоводства.

в марте во всех территори-
альных налоговых инспек-
циях края открылись обще-
ственные приемные руко-
водителя. на сегодняшний 
день 37 приемных активно 
осуществляют свою деятель-
ность. их главная цель – сде-
лать доступнее обращение 
любого гражданина к руко-
водителю Управления, а так-
же повысить эффективность 
решения проблем.
в приемные уже обратились 
211 человек с вопросами об 
имущественных налогах, де-
кларировании доходов физи-
ческих лиц, сокрытии объектов 
налогообложения и выплате 

заработной платы в конвер-
тах. все получили квалифи-
цированные консультации, а 
по письменным обращениям 
готовятся разъяснения и со-
ответствующие контрольные 
мероприятия.
о том, что новая форма взаи-
модействия пришлась граж-
данам по душе, говорит про-
веденное в 10 инспекциях 
края анкетирование. 100% 
респондентов отметили, что 
такое обращение к руководи-
телю достаточно эффективно, 
и создание приемных, несо-
мненно, положительно ска-
жется на работе налоговых 
органов.

более 10 000 человек посетили краевую яр-
марку вакансий «планета ресурсов», которая 
была организована департаментом труда и за-
нятости населения краснодарского края в на-
чале апреля.
Участие в мероприятии приняли 257 работо-
дателей кубани: это и предприятия краевого 
центра, и организации, ведущие строительство 
олимпийских объектов в сочи, и компании, 
предлагающие трудоустройство на времен-
ную, сезонную, работу на побережьях черно-
го и азовского морей. большой популярностью 
пользовались услуги краснодарского центра 
занятости: более 1100 человек получили на-
правления на работу. Участники ярмарки так-
же смогли получить консультации по вопросам 
трудового права, профориентации и открытия 
собственного дела. Этими услугами восполь-
зовалось более 2500 человек. 
впервые за всю историю краевых ярмарок ва-
кансий в рамках «планеты ресурсов» провели 
выставку «из безработных – в предпринимате-
ли». свои товары и услуги представили около 20 
бизнесменов, открывших свое дело с помощью 
службы занятости. 

миллиАрд для Фермеров нАлоГовики идут в нАрод

ярмАркА вАкАнсий
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троительство продолжалось 
два года – именно столько по-
надобилось времени, чтобы 

возвести здание и оснастить его по 
последнему слову техники. В клинике 
представлены самые передовые раз-
работки мировой медицины: более 
тысячи единиц новейшего оборудо-
вания. По условиям содержания ро-
жениц и малышей и по организации 
медпомощи центр соответствует вы-
сочайшим стандартам качества, не 
уступая лучшим клиникам Европы 
и Америки.

Здесь будут работать специали-
сты со всего края. они прошли стро-
жайший отбор, а затем и повыше-
ние квалификации в Москве, Санкт-
Петербурге и даже за рубежом.

– Этот центр станет украшени-
ем края и будет спасать наших де-
тей, – сказал на торжественном от-
крытии губернатор Краснодарского 
края Александр Ткачев. – Кубанский 
аист обрел свой дом здесь, в Красно-
даре! Еще совсем недавно ребенка, 
родившегося с весом меньше кило-
грамма, даже не учитывали в дет-
ской статистике. А сегодня, благо-
даря медицине высоких технологий, 
которые будут применяться в этом 
центре, мы сможем выхаживать и 
младенцев с экстремально низкой 
массой тела – менее 500 граммов! 
Это тысячи спасенных маленьких 
жизней. 

Губернатор поблагодарил строи-
телей, которые сделали все не только 
быстро и качественно, но и красиво. 
И поздравил всех кубанских женщин 
с тем, что в крае появилась клиника 
столь высокого уровня:

– Теперь будущим мамам, даже 
в очень тяжелых случаях, не нужно 
ехать за границу или в Москву. По-
мощь окажут на родине. 

Таких центров в России всего семь. 
Строительство обошлось в два мил-
лиарда рублей, большую часть кото-
рых вложил край, а остальное – фе-
деральный бюджет. Сумма большая, 
однако польза, которую центр при-
несет людям, не измеряется никаки-
ми деньгами. 

– В прошлом году у нас в крае ро-
дилось около пятисот детей с весом 
менее одного килограмма. Спасти 
удалось только 17 из них. Сколько 
человеческих трагедий теперь мож-
но будет избежать! Этот центр – еще 
один серьезный вклад в решение де-
мографической проблемы, – подчер-
кнул Александр Ткачев.

Стоит заметить, что за последние 
пять лет, в течение которых реали-
зуется национальный проект в сфе-
ре здравоохранения, результаты в 
этой области на Кубани достигнуты 
хорошие. Количество родов увели-
чилось на 20%, материнская смерт-
ность уменьшилась в 1,4 раза, мла-
денческая – снизилась на 30%. Гу-

бернатор также напомнил, что уро-
вень детской смертности – один из 
важнейших показателей развития 
медицины в целом. Поэтому госу-
дарство и в дальнейшем будет вкла-
дывать серьезные средства в здра-
воохранение. 

– Мы должны стремиться к тому, 
чтобы средняя продолжительность 
жизни на Кубани выросла до 75–80 
лет, как в странах Европы. А без ка-
чественной медицины сделать этого 
нельзя, – подчеркнул он.

Врачи, в свою очередь, поблаго-
дарили главу края за то, что сегодня 
делается властью в сфере здравоох-
ранения. И за возможность работать 
в такой суперсовременной клинике. 
Кстати, и зарплаты у медиков здесь 
будут выше, чем в других родильных 
домах по краю.

Уже в первые минуты работы цен-
тра на свет стали появляться малы-
ши. Еще до официального открытия 
клиники здесь находились под на-
блюдением специалистов будущие 
мамы. Пока одни врачи вместе с гу-
бернатором Александром Ткачевым 
принимали участие в торжественной 
церемонии, другие вовсю трудились. 
У одной из пациенток, жительницы 
Краснодара Марины, начались роды. 
Мальчика, который стал первенцем 
не только для родителей, но и для пе-
ринатального центра, назвали Юри-
ем – в честь Юрия Гагарина.

В Краснодаре состоялось торжественное открытие 
нового краевого перинатального центра

С



Владимир Евланов рассказал о достижениях в социально-
экономической сфере города. В 2010 году планировали 
сдать 800 тысяч квадратных метров жилья, сдали – более 
1 миллиона. В городе развивается малоэтажное строи-
тельство, идет его комплексное благоустройство. ожива-
ет ипотечное и потребительское кредитование. Решается 
вопрос с обманутыми дольщиками. Как рассказал Влади-
мир Евланов, из 6 тысяч их осталось 417. В развитие горо-
да, по данным доклада, в 2010 году было вложено более 
170 миллиардов рублей инвестиций. По ЮФо в Красно-
даре самый низкий уровень безработицы – 0,3% и самый 
высокий уровень средней зарплаты – 21 742 рубля к чуть 
более 18 000 в Ростове-на-Дону и Астрахани. 

Заслушав отчет, губернатор Кубани Александр Ткачев 
отметил, что рост экономики в Краснодаре налицо, но он 
достигнут в основном за счет торговли. Ее доля составляет 
52%. Даже промышленность ушла на второй план (23%).  
А транспорт и строительство вообще безнадежно отстали –  
они составляют 14 и 9% соответственно. 

ГЛАВА КРАСНоДАРА 
СДАЛ ЭКЗАМЕН

6 апреля глава столицы Кубани 
отчитался перед краснодарцами 
и краевой властью о том, что было
сделано его командой в 2010 году

Губернатор уделил особое внимание проблеме дорог 
Краснодара. По его мнению, назрела необходимость за-
пуска целевой программы ремонта второстепенных улиц. 
Причем в первую очередь нужно привести в порядок ду-
блеры центральных магистралей. 

Коснулся глава региона и социальной сферы. 
– Пересмотрите свое отношение к медицине – это на-

правление должно стать приоритетным, – обратился он к де-
путатам Гордумы. – Крайне необходимо создавать все усло-
вия для врачей – выделять им жилье и повышать зарплату. 

В заключение заседания глава края озвучил решение, 
поддержанное депутатами ЗСК, о выделении Краснодару 
трех миллиардов рублей в рамках краевой целевой про-
граммы «Краснодару – столичный облик».
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выставке «Вина и напитки – 2011» приняли участие 
160 компаний из 9 стран мира: Армении, Болгарии, 
Германии, Италии, Молдовы, Сербии, Франции, Укра-

ины и России. общая площадь экспозиции составила около 
4000 кв. м. На огромной территории компании-участницы 
представили не только вина и винные продукты, но и тех-
нологическое оборудование для садоводства и виноградар-
ства. Тут же была продемонстрирована уникальная для Рос-
сии сельхозтехника: трактора для обработки междурядий, 
виноградоуборочные комбайны, устройства для механи-
ческой прополки и посадки лозы, культиваторы. 

– Сегодня мы можем смело сказать, что Кубань – это 
столица российского виноделия, – заявил вице-губернатор 
Краснодарского края Евгений Громыко на торжественном 
открытии мероприятия. – Наши виноградари и садоводы по 
праву считаются лидерами отрасли. Кубанские виноделы 
производят 25% всей винодельческой продукции россий-
ского рынка – 25 миллионов декалитров, из них 11,5 мил-
лиона – это натуральные высококачественные вина.

По традиции в рамках выставки прошел дегустацион-
ный конкурс «Южная Россия–2011». Впервые наряду с ве-
дущими российскими специалистами образцы оценивали 
международные винные эксперты Бретт Криттенден, Джо-
зеф Роберт и Салви Джон. 

За три дня мероприятие посетило более 2,5 тысяч че-
ловек. Выставка показала, что все больше людей приоб-
щаются к культуре потребления вина. 

ХЛЕБНыЕ СИМВоЛы КРАя
В это же время в соседнем павильоне проходила между-
народная специализированная выставка «Пищевая инду-
стрия – 2011». Здесь гости могли познакомиться со все-
возможными технологическими новинками пищевой про-
мышленности: от хлебопекарного и холодильного оборудо-
вания до материалов и услуг по маркировке, этикетировке 
и полиграфии. На площади более 2000 кв. м расположились 
200 компаний-участниц из 7 стран мира. В рамках фести-
валя в 4-й раз прошла оптово-продовольственная ярмарка 
«КУБАНьПРоДЭКСПо». Ее участники предлагали посети-
телям попробовать и приобрести продукты питания и на-
питки как для своего стола, так и для снабжения предпри-
ятий санаторно-курортного комплекса. Впервые на пло-
щадке выставки прошел дегустационный конкурс мясной 
и молочной продукции. 

Соревновались участники и за титул лучшего хлебопека 
Кубани. В первый день выставки прошел конкурс «Пекарь-
виртуоз–2011». Мастера пекарского дела из пресного дрож-
жевого теста создавали настенные символы, олицетворя-
ющие территорию и культурные ценности Краснодара. Не 
отставали от хлебопеков и кондитеры. Команды специали-
стов в области кондитерского производства также сорев-
новались в мастерстве: пекли сладкие настольные «гербы 
своего города» на основе бисквитной заготовки и слоено-
го теста. За 4 дня работы в гостях выставки-ярмарки по-
бывало около 3500 человек.

КУБАНь – СТоЛИЦА 
РоССИЙСКоГо ВИНоДЕЛИя

ТЕКСТ:  Инна Ковалева

В 14-Й РАЗ ВыСТАВоЧНыЙ ЦЕНТР «КРАСНоДАР ЭКСПо» РАСПА ХНУЛ ДВЕРИ Д Ля ГоСТЕЙ 

СТАВШИХ У ЖЕ ПоИСТИНЕ МЕЖ ДУНАРоДНыМИ ВыСТАВоК «ВИНА И НАПИТКИ» И «ПИщЕВА я ИНДУСТРИя»

В



Апрель 2011 мСК 23



24 мСК Апрель 2011

мск призыв

ВСЕГДА ГоТоВ!
ЗНАМЕНИТА я КРАСНоДАРСК А я «ДЕВяТК А» – КРАЕВоЙ СБоРНыЙ 

П У НКТ ВоЕННоГо КоМИССА РИ АТА Н А ДЕВяТоМ К И ЛоМЕТРЕ РоСТоВСКоГо ШоССЕ – 

МЕСТо Д Ля БоЛьШИНСТВА МУ ЖЧИН КРА я ЛЕГЕНДАРНоЕ

ТЕКСТ:  лев Рыжков

краевой сборный пункт прошло 12 тысяч новобранцев, 
осенью – 8 тысяч, то сейчас число граждан, подлежащих 
призыву, едва превышает 6 тысяч 18-летних ребят. 

Причина тому – не резко возросшее количество укло-
нистов, как можно предположить. Причины куда гло-
бальней. Дело в том, что большая часть нынешнего при-
зыва – молодые люди 1993 года рождения. Именно тогда 
не только на Кубани, но и по всей стране упала рождае-
мость. Плоды шоковых реформ начала 1990-х мы и пожи-
наем на заре второго десятилетия нового века. 

Если еще пять лет назад призыву подлежало 42 тыся-
чи новобранцев 1988 года рождения, то теперь россий-
ская армия получит вдвое меньше солдат. 

– Уменьшаться количество призывников будет до 2017 
года включительно, – уверен Владимир Матвиенко. – Рост 

менно здесь почти каждый из них начинал служ-
бу в армии. Именно здесь они, еще не хлебнувшие 
тягот и лишений военной службы, постигали пер-

вые премудрости военной службы.

ПЛоДы ДЕВяНоСТыХ
Сейчас на сборном пункте не сказать, чтобы многолюд-
но. Блещет чистотой плац, по которому офицер ведет в 
сторону кирпичного здания группку призывников, пока 
еще в штатской одежде. 

– Нынешней весной призывников к нам поступило 
почти в два раза меньше, чем в прошлом году, – поясня-
ет заместитель начальника отдела призыва подполковник 
Владимир Матвиенко. – Если весной прошлого года через 

И
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пойдет только в 2018-м. Кстати, обратите внимание на 
любопытную закономерность. Демографический рост на 
Кубани начался в 2000 году – с уходом старого президен-
та и приходом нового. Мы имеем дело с серьезной про-
блемой – недостатком живой силы в армии. 

В ближайшее время, по мнению Владимира Матви-
енко, эту проблему придется каким-то образом решать. 
Возможно, произойдет отмена отсрочек для учащихся и 
студентов.

НАЙДИ МЕНя
Кстати, об уклонистах. Таковыми считаются те граждане 
Российской Федерации призывного возраста, которые по-
лучили повестку и не явились в военные комиссариаты. 
Таких не так уж много – всего около ста человек по краю. 
Куда большую проблему представляют те, кому вручить 
повестку в силу тех или иных причин не удается. На се-
годняшний день неврученными остаются 6140 повесток. 
Цифра на самом деле очень значительная. 

Всего перед призывными комиссиями нынешней вес-
ной должно предстать более 37 тысяч молодых кубанцев. 
Из них шесть тысяч – граждане 1993 года рождения, еще 
столько же – неизвестно, где находятся и повестки полу-
чить не могут. Впору бить тревогу.

– Кто-то из этих людей, конечно, прячется, – говорит 
Владимир Матвиенко. – А кто-то уехал на учебу в дру-
гие регионы Российской Федерации и не встал на воин-
ский учет. На самом деле это – явление повсеместное. 
Юноши из Краснодарского края отправляются учиться 
в Таганрог, Новочеркасск, Ставрополь, Москву, Санкт-
Петербург. По закону им надлежит в течение трех меся-
цев встать на воинский учет. Но соблюдается этот закон 
далеко не всегда. 

ЗА ЧЕСТь МУНДИРА
В разрешении этой кризисной ситуации очень важна 
роль органов местного самоуправления. Согласно зако-
нодательству председателем призывной комиссии явля-
ется не военный, а глава муниципального образования.  
В обеспечении явки на призывные пункты главы районов, 
городов и поселений могут сыграть очень важную роль. 
И это не только организация поквартирных обходов си-
лами участковых полицейских. 

– Многие муниципалитеты уже сейчас организуют 
торжественные проводы призывников, – говорит под-
полковник. – Это не просто мероприятие для галочки. 
Престиж военной службы, действительно, повышает-
ся. Вот представьте: вы – молодой человек. Вашего дру-
га торжественно, с оркестром, концертом и напутстви-
ями уважаемых людей, проводили служить. А вы – ре-
шили не получать повестку. На самом деле этот меха-
низм работает. Представители муниципальной власти 
в силах повлиять на мировоззрение молодых людей, и 
должны это делать.

ПоЖЕЛАЕМ ЗДоРоВья
Многие призывники не попадают на службу по состоянию 
здоровья. По статистике краевого военного комиссариа-
та, 60% молодых людей, имеющих отсрочки от службы, 
получают их по состоянию здоровья. В основном по хи-
рургическим показателям: плоскостопие, сколиоз. Есть 
и язвенники. 

– Зачастую серьезному медицинскому осмотру моло-
дые люди подвергаются только в военкомате, – говорит 

Владимир Матвиенко. – В конце 1990-х годов из поли-
клиник убрали подростковых врачей, которые проводи-
ли диспансеризацию и исследовали состояние здоровья 
школьников. Работа этих врачей позволила бы диагности-
ровать и лечить многие заболевания на ранней стадии. 
Есть нарекания и к системе образования. Вот посмотри-
те, скажем, на третьеклассника. он идет в школу с тяже-
ленным ранцем, который весит чуть ли не больше, чем 
сам школьник. А потом мы удивляемся: откуда взялось 
искривление позвоночника?

АЛьТЕРНАТИВА
Часть призывников уходит на альтернативную граждан-
скую службу. однако она среди молодых людей очень 
не популярна. Нынешней весной из 6 тысяч призывни-
ков альтернативную службу выбрало всего 37 человек. 
Все без исключения «альтернативщики» – верующие.  
В прохождении невойсковой службы было отказано лишь 
единицам. 

Такой непопулярности способствует и то, что срок 
гражданской службы – 21 месяц, а не год, как в обыч-
ных воинских частях. Молодые люди, проходящие аль-
тернативную службу, как правило, выполняют не самую 
престижную, тяжелую работу. Часть «альтернативщи-
ков» трудоустраивает Почта России. Еще часть служит в  
медучреждениях, ухаживает за тяжелыми больными и 
пациентами психиатрических клиник. 

ГЕоГРАФИя
Теперь о местах прохождения службы. В прошлом году мо-
лодые люди, призванные из Краснодарского края, служи-
ли от Мурманска и Калининграда до Новосибирска. Дела-
ется это не специально, а больше потому, что на Кубани 
воинских частей не так уж много. основная часть служит 
на территории Ростовской области, Республики Адыгея, 
Ставропольского края и Дагестана. 

– Как в прошлом, так и в нынешнем году 60% призыв-
ников будут служить на территории Южного федерально-
го округа, – говорит Владимир Матвиенко. 

НА ДоМАШНИХ ХАРЧАХ
На территории сборного пункта призывники уже давно 
не спят на нарах (как, возможно, помнят многие из тех, 
кто отправлялся в армию именно отсюда). оборудовано 
два жилых помещения на 350 кроватей. Работают досу-
говый центр и клуб, в котором каждый вечер показыва-
ют фильмы.

На питание жалоб тоже не поступает. Повара в сто-
ловой – не армейские. На территории сборного пункта 
работает частное предприятие, заключившее контракт с 
Министерством обороны. «Частники» осуществляют трех-
разовое питание. Перед отправкой в воинские части при-
зывникам выдается сухой паек. 

Пользоваться сотовой связью на территории сборно-
го пункта не возбраняется. Но один час в день. Телефо-
ны сдаются на хранение старшинам, которые вечером,  
с 18 до 19 часов, выдают трубки призывникам. Это – так 
называемый родительский час, который соблюдается не 
только на сборном пункте, но и во многих воинских ча-
стях. Призывники без проблем могут связаться с родите-
лями, позвонить и сказать, когда и куда их отправляют. 
На вокзал призывники прибывают за полтора часа до от-
правления состава. За это время молодые люди могут уви-
деться с родителями и провожающими.
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ак действовать в критиче-
ской ситуации? Как подго-
товить специалистов к опе-

ративным действиям? Как не допу-
стить большого количества жертв? 
Это и многое другое обсуждали на 
III российско-германском симпози-
уме «Неотложная медицина и меди-
цина катастроф», который состоялся 
8 апреля в Краснодаре. 

На форуме собрались ведущие спе-
циалисты России, имеющие опыт ока-
зания медицинской помощи в чрез-
вычайных ситуациях, представители 
МЧС, службы скорой медицинской по-
мощи и медицины катастроф, а так-
же специалисты из Германии. 

одна из важных причин прове-
дения данного форума – подготов-
ка здравоохранения Краснодарско-
го края, в частности города Сочи, к 
осуществлению медицинского обе-
спечения олимпийских игр–2014. 
Кроме того, это международный об-
мен опытом. 

– Благодаря данному мероприя-
тию будет перенят опыт наших не-

мецких коллег по организации и 
обеспечению помощи на крупных 
спортивных мероприятиях. Напри-
мер, они имеют опыт оказания ме-
дицинской помощи при проведении 
чемпионата мира по футболу, – рас-
сказал заместитель главного врача 
по хирургии Краевой клинической 
больницы имени очаповского № 1 
Анатолий Завражнов. 

Советник в области здравоохране-
ния Германии Герт Радтке, в свою оче-
редь, отметил, что немецким врачам 
важен опыт российских коллег. 

– они обладают огромнейшим 
практическим опытом, в то время как 
немецкие коллеги больше полагаются 
на свою прекрасную технику. Поэто-
му нам очень важно совместить эти 
моменты, – сказал Герт Радтке. 

коротко о ГлАвном
Первым выступил заместитель руко-
водителя департамента здравоохране-
ния Краснодарского края Сергей Ко-
ровашкин. он рассказал о том, каким 

образом сегодня ведется подготовка 
в сфере медицины к предстоящим 
олимпийским играм–2014 . 

– В крае разработан план действий 
в условиях катастроф и чрезвычай-
ных ситуаций. Проводятся медицин-
ские мероприятия при возможном 
террористическом акте с примене-
нием биологического и химическо-
го оружия или радиоактивных ве-
ществ, при техногенных катастрофах 
и катастрофах природного характе-
ра. Для этого задействовали станции 
скорой медицинской помощи горо-
да Сочи и региональный центр меди-
цины катастроф. Были разработаны 
пути эвакуации условно раненых по 
всем возможным этапам, – отметил 
Сергей Александрович. 

Кроме того, большое внимание 
уделяется подготовке медицинского 
персонала. По словам докладчика, ак-
тивно ведется работа по организации 
информационно-справочной службы 
в рамках федеральной программы 
«Модернизация здравоохранения». 
Будут подготовлены специальные 

ТЕКСТ:  Нина Надюк

НЕСТИХИЙНАя ПоМощь
ВоЕННыЕ оПЕРАЦИИ, КРУПНыЕ МЕЖ ДУНАРоДНыЕ МЕРоПРИяТИя, СТИХИЙНыЕ БЕДСТВИя. 

ВСЕ ЭТо ПоВоДы Д Ля МЕДИКоВ, РАБоТНИКоВ МЧС И МНоГИХ ДРУГИХ СПЕЦИА ЛИСТоВ БыТь НАЧЕК У 

К
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call-центры, где квалифицирован-
ные волонтеры-переводчики смогут 
помочь в вопросах коммуникации. 

В свою очередь, немецкий кол-
лега Манфред Канцлер выступил на 
тему «отчет об опыте планирования 
массовых мероприятий. Концепту-
альное применение международ-
ных и национальных требований с 
учетом организационных особенно-
стей». он рассказал, как немецкие 
специалисты готовились к чемпио-
нату мира по футболу, который про-
ходил в Гамбурге.

– На первом месте в проведении 
подобных мероприятий должно быть 
общее согласование всех структур, – 
рассказал Манфред Канцлер. – За 2,5 
года до проведения игр необходимо 
организовать общее планирование, 
куда бы входил поэтапный план ра-
боты всех задействованных структур: 
врачи, военные, пожарные и т.д. Что 
касается нашего опыта, то в дни про-
хождения мероприятия мы стараем-
ся всегда обеспечивать свободные до-
роги для медиков и спасателей. Это 
очень важно при проведении мас-
штабных соревнований. 

Важное место, по словам Ман-
фреда Канцлера, занимает комму-
никация. языкового барьера не из-
бежать. Поэтому должна быть сла-
женной работа людей, отвечающих 
за обеспечение коммуникации в язы-
ковой области. 

Помимо этого необходимо спрог-
нозировать возможные чрезвычай-
ные ситуации, вплоть до отключе-
ния воды или электроэнергии, что-
бы задействованный персонал смог 
быстро и оперативно отреагировать 
на происшествие. 

Довольно интересным и полезным 
для присутствовавших стало высту-
пление главного хирурга Вооружен-
ных сил Министерства обороны РФ 
Игоря Самохвалова.

– Российская медицина имеет до-
статочно большой опыт в ликвидации 
стихийных бедствий и катастроф. Это 
землетрясения в Ашхабаде, Перу, Ар-
мении, цунами в Индонезии. Как из-
вестно, военно-полевая хирургия и 
медицина катастроф имеют ряд об-
щих черт и серьезные различия, кото-
рые необходимо всегда учитывать, –  
отметил Игорь Маркелович. 

он рассказал об особенностях 
военно-полевой хирургии, транспор-
тировки пострадавших. Акцентиро-
вал внимание участников форума и 
на предварительной подготовке ме-
дицинского персонала, которая для 
оказания оперативной помощи явля-
ется одним из главных условий. 

– Мы должны прислушаться к 
словам выдающегося отечественно-
го хирурга А. А. Вишневского, кото-
рый, по опыту войны во Вьетнаме, в 
1973 году сказал: «Чем сложнее бое-
вые повреждения, тем проще долж-
ны быть средства оказания медицин-
ской помощи». Тогда это высказыва-
ние всерьез не воспринималось, но 
сегодня новейшие технологии в ме-
дицине позволяют действовать по 
данному принципу, – высказал по-
зицию докладчик. 

Также одним из важных аспек-
тов в работе современных медицин-
ских специалистов стало применение  
авиамедицинской эвакуации. она 
почти полностью исключила поня-
тие временной нетранспортабельно-
сти раненого или больного. 

Эту тему поддержал Герхард Хель-
доблер – военный врач из Германии. 

– Сегодня самолеты оснащены 
практически всем необходимым для 
оказания помощи. В Германии од-
ним из главных таких помощников 
является Airbus A 319 ER. Эта маши-
на обеспечена самым необходимым 
медицинским оборудованием и мо-
жет находиться в небе до 12 часов 
беспрерывного полета. В самолете 
врачи могут оказать помощь двум 
тяжелораненым и еще 8 пострадав-
шим, которые не требуют интенсив-
ной терапии. оснащение самолета 
позволяет обеспечить комплексный 
мониторинг больного. Это просто не-
обходимо при первичном выявлении 
повреждений. Благодаря таким ма-
шинам оказывалась медицинская по-
мощь нашими специалистами в июне 
2003 года в Кабуле, при наводнении 
в Индонезии, – рассказал немецкий 
специалист. 

Таким образом, III российско-
германский симпозиум стал ком-
муникационной площадкой, на ко-
торой представители российской и 
немецкой медицины смогли актив-
но обсуждать итоги и перспективы 
модернизации мирового здравоох-
ранения. Роль данного мероприя-
тия оценили и гости из Германии. 
Для них оно является, в первую оче-
редь, колоссальным обменом опы-
том, так как у российских медиков 
есть чему поучиться. 

По итогам симпозиума «Неот-
ложная медицина и медицина ка-
тастроф» участники обсудили воз-
можные варианты оказания меди-
цинской помощи в чрезвычайных 
ситуациях.
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ситуацией в сфере малого и среднего предпринима-
тельства в стране и крае участников конференции 
ознакомил доктор экономических наук Александр 

Полиди. он рассказал, что малый бизнес в любой эконо-
мически развитой стране является фактором, обеспечи-
вающим стабильность социально-экономического разви-
тия. Рассматривать его как дойную корову и черпать из 
него только деньги в виде налогов развитые страны пере-
стали давно. Сегодня на малые формы предприниматель-
ства в первую очередь возлагается функция социальной 
стабилизации. По большому счету, малый бизнес, будучи 
«легким» капиталом, очень маневренный. Его приспосо-
бление к кризисным проявлениям экономической среды 
проходит более-менее спокойно, не вызывая социальных 

финансовых потрясений, которые неизбежно испытыва-
ет крупный бизнес.

однако роль малого бизнеса в структуре российской 
экономики очень скромна – 18% от ВВП. В то же время в 
Краснодарском крае, который традиционно признан не 
только отечественными, но и зарубежными экспертами-
аналитиками лидером экономическо-инвестиционного ро-
ста России, есть свои особенности. Мировой финансовый 
кризис практически не отразился на кубанском бизнесе и 
ВРП края. Этому есть две причины: первая – диверсифи-
цированная структура экономики (в первую очередь по-
требительская, а не промежуточная). Вторая – доля при-
сутствия малого бизнеса и поддержки частной инициати-
вы на Кубани выше, чем в других регионах страны.

ТЕКСТ:  Инна Ковалева

БоЛьШИЕ 

ВоЗМоЖНоСТИ 

ДЛя МАЛоГо 

БИЗНЕСА

К АК УЮ РоЛь В ПРоЦВЕТАНИИ НАШЕЙ СТРАНы 

ИГРАЕТ МА ЛыЙ БИЗНЕС? НАСКоЛьКо оН ВА ЖЕН 

Д Ля МоДЕРНИЗАЦИИ И ИННоВАЦИоННоГо 

РАЗВИТИя РоССИЙСКоЙ ЭКоНоМИКИ?

ЭТ У ДИСК УССИоННУЮ ТЕМУ ПоДНяЛИ 

НА КоНФЕРЕНЦИИ «НоВыЕ ВоЗМоЖНоСТИ 

Д Ля МА ЛоГо И СРЕДНЕГо БИЗНЕСА» 

В НАЧА ЛЕ АПРЕ Ля

С
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ТРИ ВИДА  
ПоДДЕРЖКИ

Эту положительную тенденцию активно поддерживают ор-
ганы власти Краснодарского края. Станислав Игнатьев, на-
чальник управления по развитию малого и среднего пред-
принимательства департамента инвестиций и проектного 
сопровождения, рассказал участникам конференции о том, 
какую помощь могут получить сегодняшние бизнесмены 
от государства. В рамках краевой программы по развитию 
малого и среднего предпринимательства в Краснодарском 
крае предусмотрены три вида поддержки: финансовая, иму-
щественная и информационно-консультационная. 

одним из главных блоков финансовой поддержки яв-
ляется развитие кредитования малого и среднего бизнеса.  
В первую очередь это подразумевает субсидирование взя-
тых кредитов. То есть, если предприниматель взял банков-
ский кредит не ранее 1 января 2008 года и на сегодняш-
ний день он действует, то в департаменте инвестиций и 
проектного сопровождения можно субсидировать часть 
уплаченных процентов в размере 1/2 ставки рефинанси-
рования. На данный момент она составляет 8%. Соответ-
ственно, 4% предпринимателю возместят. 

Помощь в получении самого кредита оказывает Гаран-
тийный фонд поддержки малого и среднего предприни-
мательства Краснодарского края. Его задача – предостав-
ление залогового обеспечения в форме поручительства в 
размере до 70% от суммы получаемого кредита. Услуга не 
бесплатная, но стоимость ее невелика: не более чем 1,5% 
годовых и в сумме (в совокупности до 3 лет) может состав-
лять не более 3,25% от суммы поручительства. однако есть 
определенные требования для предпринимателей, чтобы 
получить такую поддержку. Во-первых, предприятие долж-
но быть зарегистрировано на территории края в течение 
одного года. Во-вторых, сумма кредита должна составлять 
не менее 1 миллиона рублей со сроком возврата от 1 до 3 
лет. И, в-третьих, у предпринимателя не должно быть ни-
какой задолженности (даже в размере 1 копейки) перед 
налоговыми органами всех уровней. Фонд не работает с 
начинающими, поскольку наличие деятельности хотя бы 
в размере полугода – это свидетельство нацеленности соб-
ственника на развитие своего бизнеса. 

Для недавно стартовавших предпринимателей суще-
ствует грант от государства. Зарегистрировав свое дело и 
в течение года обратившись в департамент инвестиций и 
проектного сопровождения, бизнесмен имеет право полу-
чить субсидию на возмещение затрат, связанных с приоб-
ретением имущества. Максимальный размер поддержки – 
до 70% от суммы покупки, но не более 300 тысяч рублей. 

В 2010 году начал работу Револьверный фонд, основная 
функция которого – предоставление обеспечения по госу-
дарственным муниципальным заказам. Как правило, побе-
дители конкурсов должны подтвердить материальное обе-
спечение государственного контракта, чтобы исключить 
возможность его невыполнения. В этом случае Револьвер-
ный фонд может обеспечить до 2/3 от стоимости контрак-
та за вознаграждение в размере 1% от суммы.

Рассказал Станислав Игнатьев и о нефинансовых мерах 
поддержки. Имущественная подразумевает собой такую 
форму помощи, как приоритетное право выкупа и аренды 
объектов муниципального имущества. А информационно-
консультационную поддержку можно всегда получить как 
лично на приеме у специалистов департамента по адре-
су: ул. Северная, 327 (МКЦ «Кристалл»), так и по теле-
фону «горячей линии»: 219-54-38. Кроме того, вся необ-
ходимая информация имеется в сети Интернет на сайте  
www.mbkuban.ru.

КАК МоЖНо  
СЭКоНоМИТь

Не секрет, что на малый бизнес значительно влияет изме-
нение цен и тарифов на услуги ЖКХ. Тем не менее суще-
ствует позитивная практика оптимизации данных расхо-
дов. об этом на конференции рассказал заместитель на-
чальника коммунального отдела департамента ЖКХ Алек-
сандр Лазарев. оплачивая свет, воду и газ не по своему 
реальному потреблению, а по неким расчетным норма-
тивам, потребитель наверняка переплачивает. Установка 
приборов учета приводит к конкретному изменению отно-
шения к энергосбережению. оплата коммунальных услуг 
по факту их потребления побуждает использовать новые 
решения и оборудование, которые могут снизить расход и 
потребление энергетических ресурсов. Для оптимизации 
теплоснабжения внутри здания, например, устанавлива-
ются автоматические тепловые пункты, которые в зависи-
мости от погодных условий реагируют на количество по-
дачи тепла, получаемого самим зданием. Также в системе 
теплоснабжения устанавливаются балансировочные кла-
паны – для равномерного распределения теплоносителя. 
одним из самых эффективных способов снижения потерь 
тепла внутри помещений считается установка энергоэф-
фективных окон. Через старые деревянные окна теряется 
до 20–30% тепловой энергии, получаемой всем домом.

 В настоящее время очень актуально применение энер-
госберегающих осветительных приборов при внутреннем 
и наружном освещении. Прежде всего следует заменить 
лампы накаливания на энергосберегающие. При той же 
самой светоотдаче они расходуют в 5–7 раз меньше элек-
троэнергии и служат в несколько раз дольше.

 Александр Лазарев также обозначил проблему недобро-
качественной работы ресурсоснабжающих организаций 
при подключении субъектов малого и среднего бизнеса к 
сетям инженерно-технического обеспечения. 

обратиться по проблемным вопросам 
в департамент ЖкХ 

можно по телефону «горячей линии»: 259-67-57

РоЛь МАЛоГо БИЗНЕСА 

В СТРУКТУРЕ РоССИЙСКоЙ 

ЭКоНоМИКИ оЧЕНь СКРоМНА – 

18% оТ ВВП. В То ЖЕ ВРЕМя 

В КРАСНоДАРСКоМ КРАЕ, 

КоТоРыЙ ТРАДИЦИоННо ПРИЗНАН 

НЕ ТоЛьКо оТЕЧЕСТВЕННыМИ, 

Но И ЗАРУБЕЖНыМИ 

ЭКСПЕРТАМИ-АНАЛИТИКАМИ 

ЛИДЕРоМ ЭКоНоМИЧЕСКо-

ИНВЕСТИЦИоННоГо РоСТА РоССИИ, 

ЕСТь СВоИ оСоБЕННоСТИ
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БИ зН ЕС 
ПО С У БСИ Д И И



Апрель 2011 мСК 31

ТЕКСТ:  лев Рыжков

К АК, ПоТЕРяВ РАБоТ У, ВСТАТь НА НоГИ И НАЧАТь СВоЕ ДЕ Ло, ДА ЕщЕ 

НЕ ПРоГоРЕТь? НАШ КоРРЕСПоНДЕНТ ПоБыВА Л В ФЕРМЕРСКоМ 

ХоЗяЙСТВЕ, оБУСТРоЕННоМ НА СУБСИДИЮ, ВыДЕ ЛяЕМУЮ 

БЕЗРАБоТНыМ ГРА Ж ДАНАМ НА оТКРыТИЕ СоБСТВЕННоГо БИЗНЕСА

2009 году на фоне разыгравшегося 
экономического кризиса центры 
занятости вместе с администраци-

ями муниципальных образований стали 
выдавать безработным гражданам суб-
сидии на развитие собственного бизне-
са. Следует сказать, что отношение мно-
гих потенциальных получателей к этой 
субсидии весьма скептическое. 

Во-первых, 58 800 рублей – сумма 
не такая уж и великая. На много ли ее 
хватит? По идее, для того, чтобы биз-
нес заработал, необходимы более су-
щественные финансовые вливания. 
Во-вторых, давали (и дают) эти день-
ги отнюдь не всем желающим. Потен-
циальный бизнесмен должен оформить 
немало бумаг. Не говоря уже о бизнес-
плане. А получив сумму на руки, он обя-
зан отчитаться по расходам. Разумеет-
ся, тех граждан, которые намеревались 
поправить свое материальное положе-
ние или, скажем, отдать долги, в цен-
трах занятости отсеивали еще, что на-
зывается, на подлете. А вот те, кто был 
настроен по-боевому, получили деньги 
и сумели организовать старт для свое-
го малого бизнеса. 

Сумма подъемных – это ровно две-
надцать пособий по безработице. 

Наш журналист нашел челове-
ка, которому удалось построить свой 
бизнес с нуля именно благодаря этой  
госпомощи. 

ЗАкромА
Александр Иванников живет в станице 
Новобейсугской Выселковского района. 
Среди местных жителей он очень хоро-
шо известен. Во всяком случае дорогу 
к его дому нам подсказали две первые 
встречные женщины:

– Сашка-то? Базар проедете, а даль-
ше прямо, не сворачивая.

Первое впечатление от фермерского 
дома – здесь идет работа. Во дворе сло-
жены стройматериалы, инструменты.  
Со слов фермера, странные шланги с ды-
рочками в огромных упаковках – итальян-
ские, для капельного полива. обошлись 
в копеечку. Но куплены уже не на субси-
дию, а на собственные деньги. 

– Ну что, пойдемте в закрома? – пе-
рефразирует Иванников знаменитую 
фразу остапа Бендера. 

обходим дом и оказываемся на не-
большом приусадебном участке, зна-
чительную часть которого занимают 
теплицы. В одной, самой большой, гре-
ется капустная рассада. Каждый хруп-
кий стебелек расположен в маленьком 
бумажном стаканчике с землей. Темпе-
ратура постоянно поддерживается на 
уровне 18–20 градусов. обогрев идет от 
вкопанной в землю железной бочки, пе-
реоборудованной под печку. Топит фер-
мер дровами.

В
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В меньшей теплице нам приходит-
ся согнуться в три погибели. Здесь и 
жарче, и теснее. Томаты – более те-
плолюбивая культура.

– Скоро весенняя погода устано-
вится, – говорит Иванников, – от-
везу на поле. Придется поработать.  
А куда деваться…

Собственно, вот и все хозяйство. 
Большего на субсидию не постро-
ишь. Фермер загибает пальцы, пе-
речисляя:

– Пленку купил, дерево для под-
порок, семена, ну, и дров на первое 
время. Это на субсидию. отчитался 
до копеечки…

кАк получить подъемные
официально безработным наш фер-
мер является аж с 1997 года. Но в ста-
нице его знают как мужика работяще-
го. До выхода в свободное плавание 
Александр Иванников успел порабо-
тать газовщиком, механизатором, 
животноводом. одно время он уже 
начинал собственное дело, без вся-
ких субсидий, так что опыт в орга-
низации фермерских хозяйств у него 
имеется. Правда, опыт скорее печаль-
ный. Некоторое время он разводил 
нутрий. Плюсов, казалось бы, боль-
ше чем достаточно. Но золотая жи-
ла оказалась с подвохом. откуда ни 
возьмись, пришла инфекция, и нутрии 
вымерли, так и не принеся прибыли. 

– Жалко  их было, – признается фер-
мер. – Решил больше не связываться. 
Перешел на огородничество. Но мно-
го ли заработаешь с огорода?

В ноябре 2009 года фермер решил 
рискнуть и взять субсидию для раз-
вития бизнеса. Вместе с сыном, ко-
торый учится в Краснодаре на эко-
номиста, составили бизнес-план. За-
тем будущий бизнесмен направился 
в консультационный центр при цен-
тре занятости. 

– отнеслись ко мне хорошо, – 
рассказывает Александр. – Помогли 
оформить бумаги. Процедура не за-
няла много времени. 

ГлАвный помощник – тещА
Понятно, что с нуля не организуешь 
даже самое маленькое хозяйство. 
На 58 тысяч не купишь технику и 
не наймешь работников. Приходи-
лось обходиться тем, что было под 
рукой. К моменту начала бизнеса в 
хозяйстве имелся небольшой трак-
тор. А проблему дефицита рабочих 
рук фермер решил при помощи чле-
нов семьи.

Помогает, как может, супруга 
Валентина Алексеевна, работаю-
щая в местной школе учительницей.  
По выходным приезжает сын Евге-
ний – студент третьего курса факуль-
тета финансов и кредита Кубанско-
го государственного агроуниверси-

Но основная 
рабочая сила, 

на которую можно 
положиться во всем 
и всегда, – это теща

тета. Поэтому именно на конец не-
дели Александр приберегает самую 
тяжелую работу. 

Но основная рабочая сила, на ко-
торую можно положиться во всем и 
всегда, – это теща, Надежда Ускова. 
До пенсии Надежда Ивановна труди-
лась в колхозе. И к работе в теплицах 
и на поле даже на пенсии относится 
очень серьезно. 

– Теща – моя гордость, – говорит 
Александр. – Без нее я даже и не знаю, 
что делал бы. За ней как за каменной 
стеной. И денег платить не надо.

Иногда, в пору сбора урожая, фер-
мер нанимает работников. Понятно, 
что незадорого. 

ФАкторы рискА
оглядываю интерьер кухни, где мы 
сидим. В принципе, обстановку бед-
ной не назовешь. Роскоши, конеч-
но, тоже нет. Чисто, опрятно и хле-
босольно. 
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– Наверное, в урожай приходит 
прибыль?

– Теоретически так и есть, – го-
ворит фермер. – А на практике по-
ка маловато прибыли. Хочу вот дав-
но ремонт в доме сделать, так пока 
и не на что. У нас ведь как – основ-
ной заработок в мае-июне. Эти два 
месяца весь год кормят. Но стабиль-
ности никакой.

Фермер поясняет, что его зарабо-
ток зависит от двух совершенно не 
предсказуемых факторов: погоды и 
цен на оптовых рынках. 

С погодой все-таки более-менее 
ясно: весна выдалась сухой и холод-
ной. А это значит, что больших чудес 
от урожая ждать не приходится. 

Главная проблема – продать уро-
жай. Иванников возит капусту и то-
маты то в Краснодар, то в Ростов-на-
Дону – на оптовые рынки. 

– День на день не приходится, – 
говорит фермер. – Иной раз случает-
ся так, что цены – высоки, и капусту 
с прилавка просто сметают. Но в дру-
гой раз приедешь, и помереть легче: 
или отдавай товар по бросовой цене, 
или возвращайся ни с чем. И, что са-
мое интересное, цен на рынках ни-
когда не угадаешь.

По большому счету, нынешних за-
работков хватает на питание, а так-
же необходимые расходы: химикаты, 
пленку для теплиц, горючее и запча-
сти для техники. Ремонт в графу «Рас-
ходы» уже не поместишь. 

труды и ЗАботы
Сейчас заканчивается последнее 
более-менее легкое время. Уже в кон-
це апреля начнется страда. Это зна-
чит, что работать придется с утра 
до ночи.

биЗнес по субсидии

Главная задача – высадить капу-
сту в поле за станицей, на крытый 
участок. Это – совсем не простой 
процесс. Надо вывезти рассаду, раз-
рыхлить землю, сделать лунки, до-
стать саженцы из горшочков и пере-
садить в поле. 

Но работа на этом не заканчи-
вается. Скорее начинается. За ними 
надо смотреть, ухаживать, поливать 
и удобрять. С приобретением ита-
льянских трубок проблема полива в 
целом решилась. А вот на удобрени-
ях приходится экономить. Импорт-
ные – хороши, но очень дороги, оте-
чественные – дешевле, но не так эф-
фективны. 

– Придумал выход, – делится фер-
мер. – Разбавляю российские удобре-
ния импортными. Эффект, конечно, 
слабее. Но лучше, чем от чисто рос-
сийских, которые, кстати, еще и по-
дорожали на 50%.

интернет Фермеру – друГ
Иванников считает, что важнее всех 
денег – умелые руки и опыт. Главное –  
чувствовать свое родство с землей, 
понимать ее. И, конечно, как часто 
бывает в России, важно уметь най-
ти правильный выход из трудного 
положения. 

Александру очень интересно, как 
обстоят дела у таких же, как он, «фер-
меров на субсидиях». По соседству, 
в этой же станице, работает женщи-
на, тоже взявшая субсидию на разви-
тие личного подсобного хозяйства. 
Но необходимо общение и с други-
ми коллегами (или, если угодно, со-
братьями). 

У Иванникова заключен договор с 
информационно-консультационным 
центром в Выселках. Поэтому, когда 

намечаются какие-либо семинары 
или практические курсы, фермера 
ставят в известность. 

– Учиться надо всегда, – считает 
Александр. 

И выбирается, когда выдается 
возможность. Недавно он посещал 
опытно-селекционную станцию в 
Крымске, ездил обмениваться опы-
том в Брюховецкий район. Семинар 
оказался очень полезным. Рассматри-
вались вопросы тепличных хозяйств, 
устройства парников, культивирова-
ния рассады.

– Правда, вырваться удается не 
всегда, – разводит Иванников рука-
ми. – То уборка, то посадка. Но ког-
да какое-нибудь подобное мероприя-
тие проходит, например, в Выселках, 
я ни за что его не пропущу. 

Трудностей у фермера хватает, 
однако в будущее он смотрит с опти-
мизмом. Не так давно у него появил-
ся доступ в Интернет. Всемирная 
паутина оказалась очень полезна 
в хозяйстве. Можно узнавать про-
гноз погоды.

– Не всегда, правда, сбывается, – 
смеется Иванников. – Бывает, и на-
брешут…

Его заработок 
зависит от двух 

совершенно 
не предсказуемых 

факторов: 
погоды и цен 

на оптовых рынках
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ессия открылась обсуждением 
развития малого бизнеса на Ку-
бани. Руководитель департа-

мента инвестиций и проектного со-
провождения Краснодарского края 
Светлана Бессонова рассказала о ме-
рах по поддержке жителей Кубани, 
решивших открыть свое дело. 

В ноябре прошлого года в сорока 
трех муниципальных образованиях 
(кроме Сочи) были утверждены це-
левые программы поддержки малого 
бизнеса и личных подсобных хозяйств. 
Департамент сельского хозяйства 
регулярно и на выгодных условиях 
предоставляет сельским предприни-
мателям молодняк скота, саженцы 
сельскохозяйственных культур, ма-
териалы для капельного орошения. 
Уже работают 107 пунктов, снабжа-
ющих личные подсобные хозяйства 
и фермы кормами, одиннадцать – от-
кроются в самое ближайшее время. 

– На сайте департамента инвести-
ций регулярно обновляется информа-
ция о пустующих объектах, – расска-
зала Светлана Бессонова. – Это и не-
используемые сараи, и заброшенные 
свинокомплексы. они могут стать 
важным подспорьем для мелких хо-
зяйственников. 

одной из необходимых мер руко-
водитель департамента считает упро-
щение процедуры предоставления зе-
мельных наделов. Следует обращать 
внимание и на возможность ферме-
ров и огородников реализовать свою 
продукцию. Сделать это они могут на 
ярмарках выходного дня, где специ-
ально для них создаются торговые 
места. однако определенные пробле-
мы в этом отношении возникают из-
за повышения тарифов на жилищно-
коммунальные услуги. 

Среди самых распространенных 
жалоб частных производителей сель-
хозпродукции – неразвитые инфра-
структура и инженерно-техническое 
обеспечение. Это было озвучено на 
встрече представителей мелкого сель-

ДоСТАТоК ЛЮДЕЙ – 
БоГАТСТВо КУБАНИ
20 АПРЕ Ля НА 46-Й СЕССИИ ЗАКоНоДАТЕ ЛьНоГо СоБРАНИя КРАСНоДАРСКоГо КРА я 

ПАРЛАМЕНТАРИИ оБСУДИЛИ И ПРИНяЛИ РЕШЕНИя По ВА ЖНЕЙШИМ ВоПРоСАМ ЖИЗНИ РЕГИоНА

ТЕКСТ:  лев Рыжков

ского бизнеса с вице-губернатором 
Алексеем Агафоновым. Но даже ре-
шение этих вопросов не избавляет 
от всего спектра проблем. Процесс 
предоставления земельных наделов 
и юридического оформления част-
ных хозяйств следует максимально 
упростить. 

Квалификацию предпринимате- 
лей новой формации регулярно по-
вышают на семинарах и «круглых 
столах», где обсуждаются насущные 
проблемы, анализируется положи-
тельный опыт. В большой степени 
способствуют становлению малого 
бизнеса и органы местного самоуправ-
ления. один из аспектов помощи –  
предоставление необходимой пред-
принимателям информации на муни-
ципальных интернет-ресурсах. 

Комментируя доклад руководите-
ля инвестиционного департамента, 
спикер краевого парламента Влади-
мир Бекетов подчеркнул, что помо-
гать надо еще больше. В подтверж-
дение Владимир Андреевич привел 
таможенную статистику, согласно 
которой на территорию Краснодар-
ского края за 2010 год и три первых 
месяца нынешнего года было ввезе-
но миллион тонн картофеля и свыше 
миллиона тонн плодов и ягод. 

– И если бы это были только апель-
сины, – констатировал глава парла-
мента. – Но это и яблоки, и груши. То 
есть все то, что Кубань может произ-
водить своими силами. А мы с завид-
ной легкостью отдаем чужакам свои 
рынки сбыта. Темпы ввоза растут. 

Владимир Бекетов считает, что 
назрела необходимость в разработ-
ке специальной целевой програм-
мы для поддержки малого бизнеса. 
Ведь помимо обеспечения жителей 
края продовольственными ресурса-
ми малый бизнес и обеспечивает вы-
сокие заработки, и решает проблему 
занятости на селе.

На сессии в первом чтении был 
принят закон «о поддержке субъек-

тов малого предпринимательства в 
агропромышленном комплексе Крас-
нодарского края». Согласно закону 
для того, чтобы помочь предприни-
мателям встать на ноги, из краево-
го бюджета будут компенсироваться 
страховые затраты. При приобрете-
нии сельскохозяйственного обору-
дования возмещение расходов будет 
доходить до 50%.

ПоМощь ЗАщИТНИКАМ
В атмосфере высокого эмоционально-
го накала прошло обсуждение итогов 
выполнения краевой целевой програм-
мы социальной поддержки инвали-
дов боевых действий, военнослужа-
щих, пострадавших при исполнении 
служебных обязанностей, и семей по-
гибших военнослужащих. 

Начальник управления по делам 
военнослужащих администрации 
Краснодарского края генерал-майор 

С

В БоЛьШоЙ СТЕПЕНИ 

СПоСоБСТВУЮТ 

СТАНоВЛЕНИЮ 

МАЛоГо БИЗНЕСА 

И оРГАНы МЕСТНоГо 

САМоУПРАВЛЕНИя
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Александр Безюкевич сообщил, что 
общий объем помощи, оказанной 
пострадавшим в ходе боевых дей-
ствий военнослужащим и членам их 
семей за два года, составил 1 мил-
лиард 784 миллиона рублей. Работа 
проходит во взаимодействии с вете-
ранскими организациями. Регуляр-
но предоставлялась адресная мате-
риальная помощь. Зафиксировано 
457 обращений. общий объем по-
мощи по ним составил 16 миллио-
нов рублей. Шесть семей военнослу-
жащих приобрели жилье, 112 – сде-
лали ремонт.

Спикер краевого парламента об-
ратил внимание на то, что в органы 
местного самоуправления обратились 
ветераны и члены их семей с прось-
бой о помощи в размере 51 миллио-
на рублей. однако оказано ее было –  
на 16 миллионов. 

– Если вы считаете, что програм-
ма выполнена, но в то же время лю-
дям не оказана помощь, значит, она 
нуждается в корректировке, – заметил 
глава парламента. – Ведь речь идет о 
людях, которые защищали государ-
ство. Получается, что мы недодали 
им 35 миллионов рублей? Это озна-
чает, что программа выполнена не в 
полном объеме. Военнослужащим и 

соотношение больных и здоровых слу-
жит своего рода иллюстрацией соци-
ального благополучия общества. На 
Кубани заболеваемость идет на спад. 
По сравнению с 1990-ми годами она 
снизилась на 47%; на 40% уменьшил-
ся выход на инвалидность. 68% на-
селения регулярно подвергается ме-
дицинским осмотрам. В настоящий 
момент число заболевших составля-
ет 54 человека на 100 тысяч. Еще не-
сколько лет назад было 60 больных 
на 100 тысяч кубанцев.

В скором времени в краевой сто-
лице заработает новый спортивный 
комплекс. Точнее, заброшенный ста-
рый. Парламентарии подняли вопрос 
о реконструкции стадиона «Динамо», 
расположенного в самом центре горо-
да на улице Красной. Уже не первый 
год этот спортивный объект пребы-
вает в запустении. А между тем это – 
хорошая и перспективная площадка 
для жителей города, которая откро-
ет возможность для привлечения мо-
лодежи к занятиям спортом. За счет 
средств краевого бюджета было при-
обретено 50% акций стадиона. Рабо-
ты по восстановлению начнутся уже 
в скором времени – после того, как 
будет подготовлена и утверждена 
проектная документация.

их семьям необходимо помочь. Если 
федеральный центр откажет, стоит 
учредить благотворительный фонд, 
объявить сбор пожертвований. Да и 
разве поднимется у кого-нибудь из 
депутатов рука голосовать против 
такой помощи?

Также были подведены итоги про-
граммы о государственной поддерж-
ке казачьих обществ. Парламента-
рии отметили, что в нынешнем го-
ду именно казаки, осуществлявшие 
охрану лесов, предотвратили незакон-
ную вырубку леса на 188 миллионов 
рублей. один этот факт доказывает 
эффективность и пользу не только 
казачества, но и других социально 
ориентированных некоммерческих 
организаций.

БУДЕМ ЗДоРоВы!
особое внимание на сессии краево-
го парламента было уделено вопро-
сам здравоохранения, физкультуры 
и спорта. 

Председатель комитета ЗСК по во-
просам здравоохранения и социальной 
защиты населения Анатолий Башин-
ский привел позитивную статистику 
по борьбе с туберкулезом. Известно, 
что это – социальное заболевание, и 
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азвать регионы, где рост налицо, можно. К сожалению, их не так много, как 
хотелось бы. По словам президента Российского союза строителей Владими-
ра яковлева, на отдельных территориях строительство жилья идет в рамках 

запланированных объемов. Это Санкт-Петербург, Краснодарский край и Ростовская 
область. Есть и отстающие: Москва, Башкортостан и Татарстан.

Несмотря на то, что в планах на этот год – увеличение объемов строительства, 
в регионах явного оживления не наблюдается. основным тормозом служит отста-
вание спроса от предложения. И здесь одной из причин являются высокие кредит-
ные ставки банков. Как рассказал Владимир яковлев, сегодня процентная ставка 
для строительных компаний составляет в среднем 15–17%. Это дорого, особенно 
когда в результате все перекладывается на плечи потребителя. 

Но все не так плохо. Подспорье все-таки имеется. В стране довольно активно 
идет строительство социального жилья. Это квартиры для военнослужащих, вете-
ранов войны, врачей и учителей. Также реализуется программа переселения из ава-
рийного и ветхого фондов. 

В данной ситуации государственная доля в финансировании составляет пример-
но 30%. Муниципальные подрядные организации «подпитываются» за счет средств 
Фонда содействия реформированию ЖКХ. 

Серьезной поддерживающей платформой может послужить материнский ка-
питал, который разрешили использовать на ремонт, приобретение и строитель-
ство жилья. 

– В 2011 году на эти цели должно быть израсходовано примерно 122 млрд. ру-
блей. А это очень серьезные объемы. Так что осталось заинтересовать граждан, что-
бы они смогли на подготовленных территориях строить, в том числе и малоэтаж-
ные дома, – рассказал Владимир яковлев. 

РЕГИоН БоЛьШоГо СТРоИТЕЛьСТВА
Несмотря на то, что в целом по стране наблюдается медленное восстановление тем-
пов строительства, Краснодарский край по-прежнему один из лидеров по количе-
ству строительных площадок. После кризисного 2009 года, когда на рынке недви-
жимости строительство многих жилых объектов было заморожено, а другие вво-
дились в эксплуатацию с задержкой, уже в первом квартале 2010 года эта тенден-
ция ослабла. Почти никто из застройщиков больше не переносил сроков сдачи. Это 
можно было назвать предвестниками реанимации рынка. 

Как нам рассказали в краевом департаменте строительства, в 2010 году в рам-
ках реализации приоритетного национального проекта «Доступное и комфортное 
жилье – гражданам России» Краснодарский край занял 1-е место по вводу жилья 
в Южном федеральном округе и 2-е – в Российской Федерации в целом, после Мо-
сковской области.

В 2009 году на Кубани было введено в эксплуатацию 3411,6 тыс. квадратных 
метров жилья, в 2010 году эта цифра подросла и составила 3605,5 тыс. Ввод жи-
лья на душу населения в 2010 году достиг 0,7 квадратных метра, по сравнению  

ТЕКСТ:  Словена Соколова

С Т РОИ Т Е л ьС Т ВО 
П РОСы П А ЕТС я
СТАВКУ НА УВЕЛИЧЕНИЕ ТЕМПоВ СТРоИТЕЛьСТВА ДЕЛАЮТ Во ВСЕХ РЕГИоНА Х 

РоССИИ. ЭТИ НАСТРоЕНИя ВИТА ЛИ ЕщЕ В КоНЦЕ 2010 ГоДА. ТоГДА ЭКСПЕРТы 

У ТВЕРЖ ДА ЛИ, ЧТо РыНоК ЖИЛоЙ НЕДВИЖИМоСТИ ВоССТАНАВЛИВАЕТСя. 

оДНАКо По РЕЗУЛьТАТАМ ГоДА СТРоИТЕ ЛИ СДА ЛИ 58,1 МЛН. КВА ДРАТНыХ 

МЕТРоВ ЖИЛья, ЧТо СоСТАВЛяЕТ ТоЛьКо 97,1% К УРоВНЮ 2009 ГоДА. 

ПоЛУ ЧАЕТСя, ЧТо оТРАСЛь СТРоИТЕ ЛьСТВА ГДЕ-То ВСЕ ЕщЕ ДРЕМЛЕТ

Н
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с 2009 годом этот показатель вырос на 0,3 квадрата. В 2011 году планируется по-
строить 3212 тыс. квадратных метров жилья.

2010 год продемонстрировал повышение спроса и цены на наиболее ликвид-
ные для вторичного рынка объекты: одно- и двухкомнатные квартиры в 9-этаж-
ных домах. Потребители отдавали предпочтение квартирам с оптимальным соот-
ношением «цена–качество», которые также можно приобрести с помощью ипотеч-
ного кредитования. 

«Хрущевки» держались в одном ценовом диапазоне практически весь год, одна-
ко увеличение объемов сделок с октября 2010 года привело хоть и к незначитель-
ному, но повышению цены и в этом сегменте. Приобретение «хрущевок» является 
выгодным прежде всего для семей с детьми, которые просто вынуждены приобре-
тать жилье с помощью ипотечного кредита. 

До кризиса 65% покупателей приобретали жилье для улучшения жилищных 
условий, 20% – для вложения денежных средств, 10% – для переезда в города Крас-
нодарского края (в частности, в Краснодар), 5% – для других целей. Сейчас боль-
шая часть покупателей, инвестирующих в квартиры, с рынка ушла. Поэтому сегод-
ня улучшение жилищных условий составляет 80% от общего объема потенциаль-
ного спроса. 

ЭКоНоМИТь СТАЛо МоДНо
Элитная недвижимость в прошлом, посткризисном, году спросом не пользовалась. 
Это и понятно: дефицит средств, отток иногородних покупателей, да и новый взгляд 
потребителей, получивших прививку кризисом, сделали свое дело. Между тем объ-
екты элитной недвижимости, как правило, выставлялись по довольно высокой це-
не. А вот если и продавались, то с приличной скидкой. 

– Цена сделки с учетом скидок и торга под конкретного покупателя, как прави-
ло, на 20% ниже изначальной цены продажи. отчасти это обусловлено изменением 
потребительских предпочтений. У нас стало модным экономить: приобрести каче-
ственное жилье по разумной цене, – рассказала исполнительный директор Союза 
риэлтеров Кубани ольга Проценко. 

объем предложений в этом сегменте рынка не снижался. Уникальные, единич-
ные по характеристикам объекты ждали и ждут своего покупателя.

НоВоСТРоЙКИ ПоДоРоЖАЮТ
На квартиры в новостройках спрос начал расти с самого начала 2010 года. Такая 
тенденция при сокращении объемов предложения, скорее всего, приведет к повы-
шению цены, особенно в сегменте «эконом». Так, сегодня однокомнатные кварти-
ры в домах «на сдаче» можно приобрести по начальной цене в 1 млн. 750 тыс. руб. 
В то время как в начале 2010-го такой объект можно было купить за 1 млн. 500 тыс. 
Рост цен в данном сегменте вполне понятен. Это низкая начальная цена плюс огра-
ниченность предложения и довольно большой спрос покупателей. Все это привело 
к тому, что недвижимость эконом-класса быстрее и сильнее подросла в 2010 году. 
В среднем прирост за прошлый год здесь составил порядка 15% на объекты высо-
кой степени готовности.

ЖИЛьЕ В КРЕДИТ
– Краснодарский край и город Краснодар остаются безусловными лидерами по объ-
емам ипотечного жилищного кредитования в Южном федеральном округе, – рас-
сказал начальник отдела по финансовому рынку и развитию жилищных программ 
Управления по финансовому рынку и ценным бумагам Мо город Краснодар Андрей 
Пряхин. – На долю Краснодара по итогам 2010 года приходится 35% всего объема 
выданных на территории Краснодарского края ипотечных жилищных кредитов. Все-
го в 2010 году в кубанской столице было выдано 4262 жилищных кредита на сум-
му в 3,8 млрд. рублей, из них 2047 ипотечных кредитов на сумму в 3,1 млрд., что в 
2,6 раза больше, чем в 2009-м.

Вообще, спрос на ипотеку и в кризисное время был весьма высоким, однако но-
сил «отложенный» характер. В столь нестабильное время было страшно брать кре-
диты. Как и тогда, сегодня купить недвижимость самостоятельно практически не 
реально. Поэтому единственная возможность улучшить условия проживания – взять 
жилищный кредит. Именно в 2010 году реализовались условия, когда отложенный 
спрос начал превращаться в реальный. Люди пошли в банк. 

Улучшение ситуации с банковской ликвидностью, а также стабилизация на рын-
ке жилья сделали возможным повсеместное смягчение условий ипотечного креди-
тования.

НА КВАРТИРы  

В НоВоСТРоЙКАХ 

СПРоС НАЧАЛ 

РАСТИ С САМоГо 

НАЧАЛА 2010 ГоДА. 

ТАКАя ТЕНДЕНЦИя 

ПРИ СоКРАщЕНИИ 

оБъЕМоВ 

ПРЕДЛоЖЕНИя, 

СКоРЕЕ ВСЕГо, 

ПРИВЕДЕТ 

К ПоВыШЕНИЮ 

ЦЕНы, оСоБЕННо 

В СЕГМЕНТЕ

«ЭКоНоМ»
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Банки продолжают снижать процентные ставки по кредитам, набирают силу 
тенденции к снижению первоначального взноса и комиссии за выдачу кредита, 
вплоть до ее полной отмены.

Выдавать ипотечные кредиты при первоначальном взносе меньше 30% соглас-
ны многие финансовые организации. В ряде программ можно рассчитывать и на 
10-процентный барьер. 

В среднем процентные ставки по ипотечным кредитам, в зависимости от срока 
кредитования и размера первоначального взноса, составляют от 11,5 до 15,5%. од-
нако самые низкие ставки по кредитам с прошлого года держат банки – партнеры 
АИЖК. Только у них можно получить кредит в рублях по ставке ниже 10%. 

На состоявшемся в Краснодаре «круглом столе» на тему «Рынок недвижимости 
Краснодара: итоги и прогнозы» собрались представители строительных компаний, 
строительных и риэлтерских организаций. Большая часть из них говорили в пози-
тивном ключе. Банки активно снижают ставки по кредитам; строительные компа-
нии, набирая темп, ведут строительство. Ложку дегтя в дискуссию добавил Владис-
лав Есин, руководитель Кубанского ипотечного агентства, как бы возвращая всех 
к реальности:

– Слушаю коллег, и складывается впечатление, что мы оказались в 2007 году, в 
полной эйфории: ставки снижаются, цены на жилье растут... После схожих собы-
тий, хочу напомнить, наступил экономический кризис. Мы знаем, что рынок не мо-
жет расти бесконечно. Иногда он рушится. Уменьшение процентных ставок чревато 
как для кредиторов, так и для заемщиков. Последние кидаются в кредиты с головой, 
потом не могут выплатить всю сумму. Считаю, что главная задача – не постоянное 
снижение процентной ставки, а работа по эффективному ведению строительства 
и снижению стоимости квадратного метра. 

КАК ДоСТИГНУТь ВЕРШИНы?
Согласно правительственной программе «Жилище» в 2011 году должно быть вве-
дено 63 млн. квадратных метров жилья. Но как достичь этих объемов? Данный во-
прос должен волновать все регионы страны. 

По мнению Владимира яковлева, основной механизм стимулирования строи-
тельства в регионах – программа «Жилище». Через нее проходят большие средства.

Несмотря на то, что 
в планах на этот год – 
увеличение объемов 
строительства, 
в регионах 
явного оживления 
не наблюдается. 
Основным тормозом 
служит отставание 
спроса от предложения
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– На мой взгляд, необходимо большую часть из них направлять на инженерную 
подготовку территорий. К сожалению, пока выделение денег на эти цели по сравне-
нию с прошлым годом сокращается. А ведь оборудование коммуникациями участ-
ков под застройку позволит увеличивать оперативность строительных работ. Сей-
час этого не происходит, – сказал президент Российского союза строителей. 

В 2010 году в рамках реализации краевой целевой программы «Жилище» на 2009–
2010 годы из краевого бюджета было выделено более 604,5 млн. рублей. Финанси-
рование средств из бюджета края в минувшем году распределилось следующим об-
разом: социальные выплаты гражданам – 70,4%; обеспечение земельных участков 
коммунальной инфраструктурой – 24,7%; проектирование и строительство быстро-
возводимых домов – 2,93%; субсидирование предприятий – 1,97%.

В этом году на реализацию мероприятий программы предусмотрено более  
704 млн. рублей из средств краевого бюджета. 

ТоРМоЗ ДЛя ИНВЕСТоРА
общероссийской проблемой стало отсутствие у некрупных городов пакета градо-
строительных документов. Это становится тормозом в приходе на данные земли ин-
весторов. По статистическим данным, сегодня лишь 20% муниципалитетов страны 
готовы принять инвесторов по правилам. 

Как нам рассказали в департаменте строительства Краснодарского края, разра-
ботано 37 схем территориального планирования муниципальных районов. Из них 
26 схем утверждены, 11 – находятся в стадии утверждения.

Вообще, в этом году заканчивается срок подготовки работ по территориальному 
планированию. Согласно Градостроительному кодексу РФ каждое поселение долж-
но иметь свой генеральный план. Если на территориях не ведутся крупномасштаб-
ные строительные работы, поселению будет достаточно иметь лишь схемы терри-
ториального планирования. Данные документы, как сказал Владимир яковлев, в 
состоянии сделать местные органы власти. В нынешнем году эти работы должны 
быть закончены. 

– Разработано 325 генеральных планов поселений (городских округов), вклю-
чая генеральные планы применительно к части территории поселений (городских 
округов), из них утверждены 169, – рассказали нам в пресс-службе краевого депар-
тамента строительства.

Мы много читаем и говорим о том, какой год был самым «урожайным» в плане 
строительства квадратных метров. Эксперты регулярно вспоминают докризисные 

До кризиса 65% 
покупателей 

приобретали квартиры 
для улучшения 

жилищных условий. 
Сегодня их количе-

ство выросло до 80%. 
Причины – уход с рынка 

покупателей, 
инвестирующих 

в квадратные метры 
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золотые 2007–2008 годы. А рекордным годом по вводу жилья оказался 1987-й. Тог-
да было сдано 76,3 млн. квадратов жилья. 

АВАРИЙНыЕ МЕТРы
отдельным массивом стоят аварийные и ветхие дома. Вопросы переселения из та-
ких объектов не всегда можно решить полюбовно. Ветхое и аварийное жилье, как 
правило, находится в самом центре города или поселка, а новым застраивают бо-
лее отдаленные микрорайоны. Граждане часто не желают менять свой «старый» 
центр на «новую» окраину. 

По информации органов местного самоуправления, на территории 11 городских 
округов и муниципальных районов признан аварийным и подлежит сносу 251 мно-
гоквартирный дом. общая площадь данного аварийного жилья – 57,8 тыс. квадрат-
ных метров, или 1794 квартиры. Проживает в них около 4,8 тысячи кубанцев. 

В этом году для Краснодарского края Фондом содействия реформированию 
жилищно-коммунального хозяйства предусмотрено финансирование переселения 
из аварийных домов в размере 833 млн. рублей. Суммарный объем средств соста-
вит более 1 млрд. 220 млн.

С учетом стоимости одного квадратного метра жилья указанный объем средств 
позволит ликвидировать 40 725 квадратов аварийного жилья. По данным, уста-
новленным Министерством регионального развития Российской Федерации, сто-
имость одного квадратного метра жилья в Краснодарском крае равняется 30 тыся-
чам рублей. 

В минувшем году в крае были утверждены адресные программы по переселе-
нию граждан из аварийного жилищного фонда, в том числе с учетом необходимо-
сти развития малоэтажного жилищного строительства. 

На переселение граждан из аварийного жилья из Фонда содействия реформи-
рованию ЖКХ край получил 644 млн. рублей, в том числе 355 млн. – с учетом необ-
ходимости развития малоэтажного жилищного строительства.

В прошлом году в адресную программу по переселению граждан из аварийно-
го жилищного фонда с учетом необходимости развития малоэтажного жилищного 
строительства были включены 35 аварийных многоквартирных домов на террито-
рии шести городских и сельских поселений. В этих домах проживают 887 человек. 
Для их переселения приобретено 357 квартир суммарной площадью более 14 тыс. 
квадратных метров.

В адресную программу по переселению граждан из аварийного жилищного фонда 
на 2010 год было включено 44 аварийных многоквартирных дома, в которых прожи-
вают 905 человек. Эти дома расположены на территориях четырех городских окру-
гов, трех городских и двух сельских поселений. Для переселения этих людей купле-
но 320 квартир общей площадью более 13 тыс. квадратных метров.

По данным на 6 апреля текущего года по двум программам переселено 111 чело-
век, остальные граждане сменят место жительство во II квартале 2011 года.

КАК СРАБоТАЛИ, И ЧЕГо ЖДАТь?
Подводя итоги, можно смело сказать, что минувший год «увеличил» объемы сде-
лок на 30 процентов. Также в этот период изменилась структура спроса: количество 
сделок по сравнению с 2009 годом на первичном рынке увеличилось более чем на 
40 процентов. Это значит, что повысился уровень доверия к застройщикам. Трен-
дом 2010 года можно считать доступность ипотеки. Брать такие кредиты стало вы-
годней, чем в докризисное время. На рынок ипотечного кредитования в массовом 
порядке начали возвращаться банки, которые ранее заморозили свои программы 
до лучших времен. Улучшение ситуации с банковской ликвидностью, а также ста-
билизация ситуации на рынке жилья сделали возможным повсеместное смягчение 
условий ипотечного кредитования.

Не менее приятным событием можно считать возврат иногородних покупате-
лей. одни приобретают недвижимость с целью переезда, другие – делают долго-
срочные вложения. 

В перспективе, по словам ольги Проценко, нам стоит ожидать увеличения объ-
емов сделок с привлечением ипотечных кредитов. Весь 2010 год их количество не-
уклонно увеличивалось. И эта тенденция продолжится. 

Не стоит ожидать понижения цен как на вторичном, так и на первичном рынках. 
Наоборот, ожидается повышение стоимости некоторых объектов, преимуществен-
но эконом-класса. В наиболее выигрышном положении в плане повышения цены бу-
дет находиться качественный эконом-класс в новостройках и на вторичном рынке, 
так как именно на это жилье наблюдается реальный спрос. По мнению экспертов, 
качественный «эконом» может прибавить в 2011 году от 10 до 15%. 
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о «Молодежном доме» основательно заговорили еще в прошлом году. На одной из 
сессий заместитель председателя Законодательного собрания края Виктор Черняв-
ский рассказал участникам мероприятия об основных аспектах проекта. 

– обеспечение жильем объявлено администрацией края и Законодательным со-
бранием приоритетом. Председателем ЗСК Владимиром Бекетовым была постав-
лена задача создать механизм, при котором работающий молодой человек мог бы 
самостоятельно решать жилищные проблемы своей семьи при поддержке государ-
ства. Сегодня власти пытаются найти наиболее приемлемый вариант, – отметил 
Виктор Васильевич. 

Современная молодая семья сталкивается с большим количеством препятствий, 
когда пытается решить свой «квартирный вопрос». Первое – это высокая цена ква-
дратных метров, второе – первоначальный взнос в случае оформления ипотеки, тре-
тье – страх перед долевым строительством. 

В Краснодаре в среднем квадратный метр жилья стоит 40 тысяч рублей. Строи-
тельная компания «Наш город» предложила проект, в котором стоимость одного ква-
драта жилья «под ключ» составляет 28 тысяч. Как пояснил директор ооо «ИСК «Наш 
город» Сергей Чирва, такая цена стала возможной за счет отработанной в течение 
нескольких лет схемы взаимодействия всех звеньев инвестиционно-строительного 
процесса. В частности, использования технологий и конструкций индустриального 
панельно-блочного и объемно-блочного домостроения предприятий АПСК «Гуль-
кевичский», ЗАо оБД, ИСК «Будмар» с выполнением технологической цепочки  
«от котлована до сдачи под ключ». 

Комитет по вопросам образования, науки, делам семьи и молодежи ЗСК под-
держал эту инициативу.

Следующим шагом стало согласование условий кредитования молодых семей –  
для того, чтобы ежемесячные выплаты по ипотечному кредиту не сильно ударили 

ДоМ ДЛя МоЛоДыХ
ПИЛоТНыЙ ПРоЕКТ 

ПоД НАЗВАНИЕМ 

«МоЛоДЕЖНыЙ ДоМ» 

СоСТояЛСя. 

В КоНЦЕ МАРТА 

В ПоСЕ ЛКЕ БЕРЕЗоВоМ 

КРАСНоДАРА ПРоШЛА 

ТоРЖЕСТВЕННА я 

ЦЕРЕМоНИя ВРУ ЧЕНИя 

К ЛЮЧЕЙ 30 МоЛоДыМ 

СЕМьяМ, КоТоРыЕ 

ПРИоБРЕ ЛИ КВАРТИРы 

В РАМК А Х оДНоИМЕННоЙ 

ПРоГРАММы. ВоЗМоЖНо, 

ЭТоТ оПыТ БУДЕТ 

ВНЕДРЕН И НА ДРУГИХ 

ТЕРРИТоРИяХ КРА я

ТЕКСТ:  Нина Надюк



биЗнес-
инвест

организация и осуществление строительства жилых 
   и коммерческих зданий и сооружений;

выполнение функций заказчика, застройщика, 
   генподрядчика; 

инвестиционная деятельность; 

выполнение девелоперских функций: разработка проекта,
   финансирование строительства, 
   приобретение юридических прав на объект 
   недвижимости, подготовка к строительству, 
   управление и эксплуатация объектов;

продажа жилья, предусматривающая государственную 
   регистрацию договора участия в долевом строительстве 
   в Управлении Федеральной регистрационной службы.

общество с оГрАниченной 
ответственностью
«инвестиционно-
строительнАя компАния 

«нАш Город»
выполнение функций заказчика, застройщика; 

строительство жилых зданий,
   сдача объектов с отделкой «под ключ»;

строительство общественных зданий;

строительство в масштабах комплексного 
   освоения территории: 

в рамкаХ госУдарственныХ, 
региональныХ и мУниЦипальныХ программ:

– обеспечения жильем 
   ветеранов великой отечественной войны;

– переселения граждан из аварийного жилищного фонда;

– программы «дети кубани».

Г. крАснодАр, ул. крАсноАрмейскАя, 36, оФ. 1111. 
тел. (861) 274-90-72; nash_gorod2009@mail.ru

общество 
с оГрАниченной 
ответственностью

«биЗнес-инвест»

Г. крАснодАр, ул. крАсноАрмейскАя, 36, оФ. 1206. 
тел. (861) 274-90-38; business-invest@mail.ru

по бюджету семьи. Кубанским ипотечным агент-
ством была разработана программа «Новострой-
ка», предусматривающая более выгодные условия 
по предоставлению ипотечных займов. По данной 
программе молодые семьи могут претендовать на 
получение ипотечного кредита по ставке от 10,5 до 
12,25 процента годовых. При этом в некоторых слу-
чаях размер ставки может быть снижен. Например, 
если на оплату первоначального взноса направля-
ются средства материнского капитала, то ставка 
снижается на четверть процента. обязательства 
по кредитованию молодых семей взял на себя банк 
«Кубань Кредит».

Под патронажем ЗСК между Кубанским ипо-
течным агентством, инвестиционно-строительной 
компанией «Наш город», банком «Кубань Кредит» 
и ГУ КК «Молодежный центр инноваций и техно-
логий «Инвентум» было подписано соглашение 
о сотрудничестве и реализации мер по обеспече-
нию доступным жильем молодых семей. Его не- 
отъемлемой частью стал четкий график проведе-
ния мероприятий, выполнение которого отслежи-
вается комитетами ЗСК и департаментом молодеж-
ной политики края. 

С НоВоСЕЛьЕМ!
Финансовая доступность, приемлемые проценты по 
ипотечному кредиту, помощь в оформлении доку-
ментов, короткие сроки строительства стали глав-
ными аргументами в принятии решения о вступле-
нии в программу семьи Черевко. Глава семьи Алек-
сей Владимирович подсчитал, что покупка квартиры 
по этой программе обойдется семейному бюджету 
на один миллион рублей дешевле по сравнению с 
ипотечным кредитом, который предлагает боль-
шинство банков. Для семьи из четырех человек  
(у Черевко двое детей) ежемесячные платежи по 
кредиту составят порядка 10 тысяч рублей. Арен-
да жилья в городе сейчас превышает 15 тысяч, так 
что выгоды очевидны. Со дня обращения Черевко в 
ипотечное агентство до момента получения ключей 
прошло меньше года.

Строительство в микрорайоне «Молодежный» 
продолжается. В ноябре 2010 года состоялась торже-
ственная закладка первого камня в фундамент еще 
одного дома для молодых семей. Сегодня на месте 
котлована уже вырос практически готовый дом, и к 
лету долгожданные квартиры получат еще 90 крас-
нодарских семей.

Микрорайон застраивается комплексно, и он весь-
ма благоустроен: аккуратные внутриквартальные до-
роги, тротуары. По словам генерального директора 
ооо «Бизнес-Инвест» Владимира Молчанова, в ми-
крорайоне запланировано возведение двух детских 
садов на 280 мест каждый, современной школы, рас-
считанной на 825 учеников, футбольного стадиона 
и парковки для автомобильного транспорта.

 На сегодняшний день это пилотный проект, он 
еще требует некоторых корректировок. основная 
задача организаторов программы – отработать мо-
дель взаимодействия заинтересованных ведомств, 
чтобы можно было применить ее в других муници-
пальных образованиях края. Для этого работа орга-
нов местного самоуправления должна быть направ-
лена на развитие инфраструктуры и выделение зе-
мельных участков под строительство. 
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ероприятия были организованы департамен-
том по финансовому и фондовому рынку Крас-
нодарского края. Свою поддержку выразили 

администрации муниципальных образований, депар-
тамент образования и науки Краснодарского края, де-
партамент государственной службы занятости насе-
ления Краснодарского края, Торгово-промышленная 
палата Краснодарского края, УФНС России по Красно-
дарскому краю, Региональное отделение Федеральной 
службы по финансовым рынкам в крае, Группа ком-
паний «АЛоР», Медиа-группа «Рынок ценных бумаг», 
НПФ «Промагрофонд» и ЗАо «ММВБ». 

Тематические встречи с 4 по 8 апреля прошли в 
7 муниципальных образованиях края: Темрюкском, 
Крымском и Абинском районах, Анапе, Новороссий-
ске, Геленджике и в Краснодаре. Позже такие меро-
приятия пройдут и в других муниципалитетах Крас-
нодарского края.

ЗА ДЕНьГИ  
оТВЕЧАЕМ САМИ

В рамках Недели состоялись ярмарка финансовых 
услуг, обучающие семинары и «открытые уроки» для 
учащихся и студентов, конференции и «круглые сто-
лы» для малого бизнеса. На вопросы жителей Кубани 
об участии в госпрограммах, о получении социальных 
вычетов, ипотеке и страховании, формировании буду-
щей пенсии и работе на фондовом рынке ответили спе-
циалисты банков, страховых организаций, участники 
рынка ценных бумаг и финансового рынка.

– Проект направлен на повышение уровня финан-
совой грамотности населения Кубани, – говорит ру-
ководитель департамента финансового и фондового 
рынка Игорь Славинский. – он поможет жителям на-
шего края разобраться во всех тонкостях инвестиро-
вания на фондовом рынке и рынке коллективных ин-
вестиций, в вопросах страхования, потребительского, 
ипотечного и прочего кредитования, негосударствен-
ного пенсионного обеспечения и не оказаться жертва-
ми финансовых мошенников. Лишь в последние годы, 
пусть тяжело и медленно, но все же стало меняться со-
знание наших граждан. Каждый житель края должен 
понимать, что только он сам отвечает как за свои 

ТЕКСТ:  Светлана Юрьева
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неправильные действия при полу-
чении кредита, так и за излишнюю 
доверчивость, рассчитывая на запре-
дельно высокие годовые проценты 
при вложении денег.

Надо сказать, что в Краснодарском 
крае уровень финансовой грамот-
ности выше, чем в целом по стране.  
У нас разработана и более двух лет ре-
ализуется губернаторская програм-
ма по ее повышению. В этом году из 
краевого бюджета выделены средства, 
которые направлены на изготовление 
учебно-познавательных видеофиль-
мов, информационных брошюр, бу-
клетов, журналов и альманахов.

В 2009–2010 годах проведено 
111 мероприятий, в которых при-
няло участие свыше 17 тысяч чело-
век. А на сайте департамента www.
finmarket.kubangov.ru создан специ-
ализированный раздел «Финансовая 
грамотность». Аналогичные ссыл-
ки имеют интернет-сайты всех 44 
муниципальных образований края.  
На постоянной основе проводятся 
встречи с представителями СМИ, ра-
бочие совещания, «круглые столы», 
выездные семинары, Дни открытых 
дверей, ярмарки финансовых услуг 
для населения городов края, межву-
зовские научно-практические конфе-
ренции. Не стал исключением и те-
кущий год. За последние три месяца 
более полутора тысяч кубанцев смог-
ли получить ответы на интересующие 
их финансовые вопросы. 

Ни для кого не секрет, что свои-
ми деньгами надо уметь правильно 
пользоваться. Ведь от этого зависит 
не только семейный бюджет, но и 
экономика района, края.

– обеспечение высоких темпов 
роста экономики, популярность и 
востребованность различных финан-
совых продуктов и услуг неразрывно 
связаны с уровнем финансовой гра-
мотности населения, – продолжает 
Игорь Славинский. – Эффективное 
использование частных накоплений 
граждан, создание класса частных ин-

В Краснодарском крае 
уровень финансовой 
грамотности выше, 
чем в целом по стране. 
У нас разработана 
и более двух 
лет реализуется 
губернаторская 
программа 
по ее повышению
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весторов будут способствовать разви-
тию экономики всего Краснодарского 
края. Сейчас мы закладываем основу 
для системного и широкого подхода 
к вопросам повышения финансовой 
грамотности, отрабатываем наибо-
лее эффективные формы этой рабо-
ты, стремимся понять предпочтения 
людей. Вторая задача, которую мы 
преследуем, – вовлечение в обуча-
ющие мероприятия максимального 
количества самих участников рын-
ка. А департамент обеспечит коор-
динацию деятельности финансовых 
компаний в вопросах финансового 
обучения, согласует общие принци-
пы такой работы.

оСоБыЙ УРоК 
ДЛя СТУДЕНТоВ

Живой интерес Неделя финансовой 
грамотности вызвала у студентов. Еще 
бы! Советы можно было получить от 
представителей ведущих профессио-
нальных участников фондового рын-
ка: ММВБ, Группа компаний «АЛоР», 
Молодежный центр изучения финан-
совых операций. Представители этих 
организаций провели открытый урок 
для студентов вузов.

особенную активность проявили 
учащиеся Крымского технического 
колледжа. В связи с этим московская 
делегация учредила годовую стипен-
дию, которую со следующего года бу-
дет получать студент этого колледжа, 
лучший в освоении учебного курса, 
связанного с ценными бумагами. 
Размер учрежденной стипендии –  
1 тысяча рублей, что в 2,5 раза боль-
ше обычной академической стипен-
дии в колледже, которая составляет 
400 рублей. По словам организато-
ров Недели, такая инициатива явится 
дополнительным стимулом для тех, 
кто в недалеком будущем встанет у 
руля краевой экономики.

ВАЖНЕЙШИЙ  
СУБъЕКТ РоССИИ

Краснодарский край по масштабам 
сопоставим с крупным европейским 
государством и является важнейшим 
субъектом России. Кубань сегодня, 
несмотря на последствия кризиса, – 
в числе российских лидеров по тем-
пам роста экономики и развития 
предпринимательства. 

По итогам работы в 2010 году объ-
ем валового регионального продукта 
Краснодарского края увеличился на 
5,5 процента и составил 930,7 млрд. 
рублей. Превышение над общерос-

сийским показателем валового вну-
треннего продукта составило 1,5 про-
центных пункта.

Собственные доходы консолиди-
рованного бюджета края превыси-
ли 127,6 млрд. рублей, годовой при-
рост составил 14,1%. Эти показате-
ли позволяют Краснодарскому краю 
входить в состав группы регионов, в 
основном формирующих налоговые 
доходы консолидированного бюдже-
та Российской Федерации.

По итогам 2010 года в экономи-
ку региона привлечено 771 млрд. ру-
блей кредитных ресурсов (с учетом 
инвестиций), что на 32% превысило 
показатель прошлого года.

– У нас есть то, что больше всего 
ценят иностранные инвесторы, – по-
литическая и финансовая стабиль-
ность, – говорит Игорь Славинский. –  
Профессиональной команде губерна-
тора удалось создать атмосферу со-
трудничества с инвесторами. Суще-
ствует очевидный интерес к Кубани 
со стороны крупных международных 
инвесторов, в том числе инвестицион-
ных фондов, банков и стратегических 
инвесторов. Инвестиционная привле-
кательность нашего региона обуслов-
лена тем, что мы не делаем различий 
между крупным и малым бизнесом. 
Кубанские предприятия эффектив-
но применяют все виды инструмен-
тов, используемых для привлечения 
инвестиций на рынке ценных бумаг. 

ВСЕ ИНСТРУМЕНТы –  
В ДЕЛЕ

Предприятия края имеют опыт вы-
пуска акций, корпоративных облига-
ций, биржевых облигаций – кредит-
ных нот, жилищных сертификатов – 
одного из видов облигаций, а также 
первичного (IPO) и вторичного (SPO) 
биржевого размещения акций. 

В 2010 году сохранилась положи-
тельная динамика привлечения ин-
вестиций с использованием ценных 
бумаг. В течение года продолжалось 
активное внедрение практики при-
менения биржевых технологий на 
товарном рынке.

Эта задача решается в тесном со-
трудничестве с Национальной товар-
ной биржей (НТБ), которая является 
составной частью Московской межбан-
ковской валютной биржи (ММВБ) –  
многолетнего партнера администра-
ции края как в сфере развития товар-
ного рынка, так и в вопросах при-
влечения финансирования на рын-
ке капитала. 

По состоянию на 1 января 2011 
года объем поставок по фьючерсным 

контрактам на зерно биржи НТБ, осу-
ществленным региональными пред-
приятиями, составил 12,5 тыс. тонн 
зерна, или 62,1 млн. рублей; объем 
поставок, осуществленных через Мо-
сковскую фондовую биржу (МФБ), со-
ставил 4,8 тыс. тонн, или 9,6 млн. ру-
блей. В обращении находится 7 видов 
фьючерсных контрактов биржи НТБ 
на зерно, рис и рисовую крупу. 

В то же время малые предприятия 
традиционно для пополнения оборот-
ных средств используют банковские 
продукты. объем кредитования субъ-
ектов малого и среднего бизнеса со-
ставил 191,9 млрд. рублей, темп при-
роста – 78% по сравнению с итоговым 
значением прошлого года.

Предприятия малого бизнеса вно-
сят весомый вклад в развитие эконо-
мики Кубани. В крае работает более 
307 тысяч субъектов малого бизнеса, 
в том числе свыше 240 тысяч инди-
видуальных предпринимателей. Их 
оборот в 2010 году составил 1,096 
трлн. рублей, что на 9,7% выше по-
казателей предыдущего года. Малый 
бизнес дает более 30% валового ре-
гионального продукта, а также 14% 
налоговых поступлений в бюджеты 
всех уровней.

Численность занятого в малом биз-
несе населения – 938,8 тыс. человек 
(прирост равен 1,6%), что составля-
ет 36,5% от количества экономиче-
ски активного населения.

Кубанские власти понимают, что 
именно малый и средний бизнес – 
основной источник роста производ-
ства, доходов казны и благосостояния 
кубанцев. В поддержку предпринима-
тельства созданы эффективная зако-
нодательная база и система реальной 
государственной поддержки.

Успешная реализация програм-
мы по повышению уровня финансо-
вой грамотности населения приве-
дет к дальнейшему развитию малого 
бизнеса. обладая базовыми знания-
ми, люди будут увереннее занимать-
ся собственным делом.

чем выше ГрАмотность – тем крепче ЭкономикА

обеспечение 
высоких темпов 

роста экономики, 
популярность  

и востребованность 
различных финансовых 
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грамотности населения
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ставаясь бесплатным, центр стал не только учебным – 
для школьников района, но и методическим – для педа-
гогов всего края. Мы приехали в Крымск, на окраинную 

улицу имени Свердлова, чтобы самим увидеть, как местные пе-
дагоги наряду с редкими растениями выращивают собственных 
Платонов и Ломоносовых. Это единственное в крае учреждение 
дополнительного образования, где ушли от стандартного на-
бора: танцы, рукоделие, туризм, и поднялись до организации 
Малой академии наук, профильных школ с теплицами и вино-
градниками, экологического театра, до проведения духовных 
чтений и профилактики социального сиротства.

СКВоЗь ТЕРНИИ –  
К ЦЕНТРУ 

Сразу за порогом Центра нас встречает длинный узкий кори-
дор. он превращен в постоянно действующий выставочный зал 
с работами воспитанников. Ребята подходят к делу креативно – 
поражают работы из природного и бросового материалов. Для 
творчества используют не только остатки кожи, листья, еловые 
шишки, но и пуговицы, и даже пластиковые ложки! Повсюду 
буйство зелени: в горшках и кадках – гордые пальмы и фику-
сы, нежные бегонии и непритязательные герани. Нас усажи-
вают пить чай с собственными цитрусовыми: в теплице сейчас 
зреют лимоны, цветет фейхоа, и свой «звездный час» пережи-
вает кактусовая горка.

Заслуженный учитель Кубани, отличник просвещения Ли-
дия Степановна Вербова – создатель и бессменный директор 
Центра. В прошлом году она отметила не только свое 75-ле-
тие, но и 50-летие в профессии. Говорит: «Всю жизнь занима-
юсь экологией!». Тем не менее отдает своему детищу весь све-
товой день, прихватывая и вечера.

– Наш эколого-биологический центр прошел уникальный 
путь от школьного кружка до государственного учреждения, –  
рассказывает Лидия Степановна. А начиналось все с кружка эко-
логии в СоШ № 7, потом была школьная экологическая респу-
блика в СоШ № 24. Именно программа республики с ее «мини-
стерствами» легла потом в основу создания Центра. 

– Позже мне предложили организовать филиал краевого 
экологического центра. Три года он работал при школе, но 
мысль о самостоятельной работе не давала покоя. Правда, 

ТЕКСТ:  любовь Чуцкова

БА БОч К А 
Н А  л А ДОН И
о ГоРДоСТИ КРыМСКоГо РАЙоНА – У ЧРЕЖ ДЕНИИ 

ДоПоЛНИТЕ ЛьНоГо оБРАЗоВАНИя 

«ДЕТСКИЙ ЭКоЛоГо-БИоЛоГИЧЕСКИЙ ЦЕНТР» 

(ДЭБЦ) – ХоДяТ ЛЕГЕНДы

о
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мечта упиралась в… помещение, –  
рассказывает нам историю Центра 
Лидия Вербова. 

Никто не верил, что в полуразру-
шенных стенах кондитерского цеха 
консервного комбината, без финан-
сирования, можно возродить жизнь. 
Первая помощь пришла откуда не 
ждали: 350 тысяч рублей выделила 
Светлана Артылякова – заслуженный 
эколог России, тогда директор Сла-
вянского отдела Приазово-Кубанского 
комитета по охране природы (была у 
нее такая статья расходов – экологи-
ческое образование). Подключились 
местная власть, депутаты. В 2001 году 
привели помещение в божеский вид. 
Управление образования района взя-
ло Центр под свое крыло, и он стал 
муниципальным учреждением.

НАШ оБщИЙ ДоМ
– Экологию ведь нельзя понимать 
узко, – продолжает Лидия Степа-
новна, – как только природоохран-
ную деятельность. Это наука о Зем-
ле как нашем общем доме. Потому 
эмблемой Центра стала… бабочка, 
которую бережно обнимают две ла-

дони. Если мы – учреждение допол-
нительного образования, то должны 
дополнять школу. Вот мы и даем зна-
ния через нравственность и духов-
ность, а воспитание – через семей-
ные ценности. 

Это определило основные направ-
ления деятельности Центра. Тут ра-
ботают районные кабинеты духовно-
нравственной культуры и «Антинар-
ко», Малая академия наук школьников 
Крымского района с профильными 
школами юных пчеловодов, лесни-
ков и виноградарей. Функциониру-
ют туристско-краеведческий отдел с 
творческими объединениями «Юный 
краевед- эколог», «Юный экскурсовод-
эколог» и «Юный турист-краевед», 
художественно-эстетический и 
эколого-биологический, с собствен-
ной лабораторией экологических ис-
следований, движением волонтеров 
и «зеленых». 

ЗА оПыТоМ К ЮНыМ 
ЛЕСНИЧИМ

Сегодня детский эколого-биологи- 
ческий центр является достопримеча-

тельностью не только Крымска. Сю-
да возят гостей города и края. И не 
только… Несколько лет назад груп-
па педагогов из Германии, Швеции 
и Франции, участвовавшая в акции 
«образование для взрослых», по ли-
нии ЮНЕСКо побывала на занятиях 
школы мастеров. Иностранцы с удо-
вольствием учились лепить игрушки 
из глины, вырезать диковинные цве-
ты из пластиковых бутылок. Участ-
ники V Международного конгресса 
«Экология и дети», проходившего в 
2008 году в Анапе, специально при-
езжали в Крымск для изучения опыта 
эколого-биологического центра. Ве-
дущих ученых-экологов заинтересо-
вали профильные школы лесников и 
пчеловодов, организация семейных 
туристических маршрутов по району 

Ребята стали участниками I 
Всероссийского съезда членов 

школьных лесничеств в Москве
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с посещением более сотни археологи-
ческих и природных памятников.

Со дня основания Центра «глав-
ным по туристам» здесь работает Алек-
сандр Крутоголовенко – географ по 
профессии и краевед по призванию. 
он вспоминает, с каким удовольствием 
ученые лакомились медом с детской 
пасеки: она работает на базе СоШ  
№ 45 поселка Саук-Дере. И как слуша-
ли ребят из школьного лесничества 
села Мерчанского! Здесь юные лесни-
чие уже десять лет ведут природоох-
ранную и эколого-просветительскую 
работу: высаживают лес, собирают 
шишки, желуди и семена, развеши-
вают кормушки и скворечники для 
птиц, гоняют любителей разводить 
костры в лесу. Уже три года подряд 
юные лесники села Мерчанского яв-
ляются призерами краевых конкур-
сов. Ребята стали участниками I Все-
российского съезда членов школьных 
лесничеств в Москве.

ЗАРАБоТАЛИ 
ИНТЕЛЛЕКТоМ

Помимо прекрасных светлых ком-
нат, библиотеки и компьютерного 
оснащения настоящей гордостью 
Центра является собственная «ла-
боратория» под открытым небом с 
теплично-оранжерейным хозяйством 
и мини-парком. Вот где раздолье для 
детского ищущего ума! Но самое 
удивительное, что все это педагоги 
и воспитанники Центра заработали 
своим собственным умом и создали 
собственными руками! 

– Никакого секрета нет, – расска-
зывает Лидия Степановна. – Мы раз-
рабатываем программы, готовим ме-
тодические материалы, участвуем в 
конкурсах и выигрываем гранты.  
К примеру, педагоги ДЭБЦ стали об-
ладателями гранта III Всероссийско-
го молодежного форума по пробле-
мам культурного наследия, экологии 
и безопасности жизнедеятельности 
«ЮНЕСКо–2005». Мебель, оргтехни-
ка и такое нужное приобретение, как 
мотоблок, получается, действитель-
но заработаны интеллектом. 

Педагоги Центра не ждут, как го-
ворится, у моря погоды, а сами ак-
тивно ищут возможности для при-
ложения своих творческих сил. Так, 

Центр стал краевой эксперимен-
тальной площадкой по темам: «Не-
прерывное эколого-биологическое 
образование как фактор социализа-
ции личности», «оздоровительно-
трудовой комплекс», «Лаборатория 
под открытым небом» и «Виноград-
ная лоза». В ноябре 2008 года в по-
селке Виноградном юные виногра-
дари вместе с учеными Кубанского 
государственного и Кубанского госу-
дарственного аграрного университе-
тов, руководителями виноградарских 
хозяйств заложили виноградник на 
опытном участке школы № 38. Всего 
на участках четырех школ высажено 
более тысячи кустов.

Разработав межведомствен-
ную программу коррекционно-
профилактической работы с семьей 
«Возьмемся за руки», Центр вошел 
в муниципальную антинаркотиче-
скую программу. Созданный здесь 
кабинет «Антинарко», с врачами 
наркологом, психологом и гинеколо-
гом в штате, уже стал методической 
базой. В апреле 2011 года педагоги 
Центра дали открытый урок по про-
филактике наркомании на краевом 
семинаре. Начальник регионально-
го управления ФСКН России по Крас-
нодарскому краю генерал-лейтенант 
полиции Андрей Ведерников отме-

Гордостью Центра является 
теплично-оранжерейное
хозяйство с мини-парком

бАбочкА нА лАдони
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тил работу Центра в этом направ-
лении как лучшую в Южном феде-
ральном округе.

НА ПЛЕНЭР  
В НоВоКРыМСКоЕ

За десять лет Центр перерос свои 
стены – появились филиалы в Варе-
никовском и Новокрымском посе-
лениях. В станице Варениковской –  
школы пчеловода, овощевода. Тут 
школьное лесничество заняло пер-
вое место в крае. В селе Новокрым-
ском директор присмотрела опустев-
шее здание местной школы. Ее дав-
ней мечтой было создание учебно-
оздоровительной базы, разработка 
эколого-этнографических троп, чтобы 
дети собирали лекарственные расте-
ния и учились понимать лес. Здесь и 
открылся в 2008 году филиал Крымс- 
кого детского эколого-биологичес- 
кого центра. Красивая природа во-
круг привлекает сюда художников, 
что и навело на мысль создать на ба-
зе филиала творческую дачу. 

Первых художников филиал  
ДЭБЦ принял еще осенью 2008 го-

да. Тогда в Новокрымское на пленэр 
приехали именитые краснодарские 
художники, устроившие затем вы-
ставку своих работ и подарившие не-
сколько полотен филиалу. Во время 
работы художников преподаватели 
ДЭБЦ организовали для учащихся 
школ Крымска и села Молдаванско-
го экскурсии в творческую мастер-
скую. Ребята смогли не только пона-
блюдать за творческим процессом, 
но и сами попробовали свои силы с 
кистью в руках.

А  летом на творческую дачу впер-
вые приехали студенты Новороссий-
ского филиала худграфа КГУ. Ребя-
та собирали вокруг себя на пленэ-
ре все взрослое и детское население 
Новокрымского. По традиции буду-
щие художники представили свое- 
образный отчет взыскательной те-
перь новокрымской публике, а кол-
лекция филиала ДЭБЦ пополнилась 
несколькими полотнами. Так и до кар-
тинной галереи недалеко. В октябре 
в Новокрымское художники съезжа-
ются на пленэр «Золотая осень», по-
ступают заявки от художественных 
училищ и известных краснодарских 
художников.

ПЛоДы  
ПРоСВЕщЕНИя

В многочисленных кружках и объ- 
единениях тайны природы познают 
более двух тысяч школьников. Центр 
сотрудничает с 35 школами города и 
района. Кроме того, по рекоменда-
циям и ходатайствам Центра сотни 
его выпускников стали студентами 
десятков крупнейших вузов Кубани 
и других регионов России. 

Первой ступенькой к вузу для мно-
гих явилась Малая академия наук, 
работающая при экологобиологиче-
ском центре. Здесь все по-взрослому: 
от экспериментальной базы в про-
фильных школах и теплицах до за-
щиты работ. 

– Надо видеть, – рассказывает 
Людмила Романовна Любимова, за-

Создатель и бессменный 
директор Центра – 

Лидия Степановна Вербова 
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ведующая «зеленым хозяйством», – 
с каким интересом дети сами прора-
щивают семена, следят за рассадой, 
ухаживают за овощными растениями 
в теплице и саженцами в питомнике. 
Вот где развивается интерес к школь-
ному предмету, к будущей профессии. 
Ведь что мешает полюбить биологию, 
ботанику в школе? Голая теория. Как 
понять, что происходит с растением, 
если ты не держишь его в руках, не 
поливаешь, не наблюдаешь роста?  
А тут все видно. Детей просто не ото-
рвать – они бы и ночевали в теплице.

На почетном месте в Крымском 
детском эколого-биологическом цен-
тре – стенд с фотографиями и име-
нами лучших воспитанников. Ири-
на Подживатова занималась в Цен-
тре овощеводством и психологией, 
сейчас она студентка Ростовского 

университета. Девушка подготови-
ла к печати брошюру по психоло-
гии дошкольника, посещает духовно-
просветительские курсы при ростов-
ской епархии. Миша Макарцев за-
щитил работу по теме «Памятники 
природы станицы Шапсугской» на… 
английском языке, а сегодня учится 
в Сочинском университете туризма 
и курортного дела.

А сколько ребят обучаются в Ма-
лой академии сельхознаук при аграр-
ном университете! Пятиклассни-
ца Маша Погорелова целый год вы-
ращивала топинамбур – так, с кор-
зинкой, и явилась в университет, 
поразив своей серьезностью и об-
стоятельностью ученых мужей. Ира 
Баранова, такого же возраста, изу-
чала ящериц. Ее подопечные в доро-
ге перенесли стресс и чуть не разбе-
жались. Ира все это объяснила пре-
подавательскому жюри, и те ждали, 
пока юная исследовательница при-
ведет ящериц в чувство. Занятия в 
школе овощеводов помогли Диане 
Капутия определиться с профессией –  
она учится на факультете защиты 
растений аграрного университета.  
А Стас Нестеренко, получив самый 

высокий балл по ЕГЭ в районе, без 
труда стал студентом биофака КГУ. Ка-
тя Лемтюгова, учащаяся 56-й школы, 
заняла первое место в крае и второе 
в России во всероссийском конкур-
се «Юность науки» и получила пре-
мию Президента. Максима Марини-
на из Малой академии сельхознаук 
без экзаменов приняли в аграрный 
университет за его исследователь-
скую работу. он три года изучал со-
рта яблонь на подвое. Алла Филиппо-
ва после окончания Тимирязевской 
академии работает в Дании. 

Новое поколение воспитанников 
ДЭБЦ берется за не менее актуальные 
темы. Так, ольга Нарышкина исследо-
вала состояние и экологические про-
блемы реки Адагум, Анастасия Мо-
рева изучила экологию микрорайона 
своей гимназии № 7 Крымска, а Еле-
на Мокина – влияние транспорта на 
окружающую среду в городе Крым-
ске. Надо ли говорить, что эти рабо-
ты получили высокую оценку ученых 
на всероссийских молодежных эко-
логических форумах. Все это вселя-
ет надежду на то, что подрастающая 
молодежь сможет немало сделать для 
своей страны.

Для творчества используют 
остатки кожи, пуговицы 
и даже пластиковые ложки 

бАбочкА нА лАдони
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то является одним из видов уставной деятельности 
ТоС. Казалось бы, что все ясно и понятно, однако 
вопрос все-таки есть: могут ли быть доходы, полу-

ченные от содержания рынка, уменьшены на сумму рас-
ходов, связанных с организацией досуга населения?

По закону доходы, полученные от содержания рынка, 
не могут быть уменьшены на сумму расходов, связанных 
с организацией досуга населения, являющегося одним из 
направлений уставной деятельности. Согласно 131-му За-
кону о местном самоуправлении органы территориально-
го общественного самоуправления могут осуществлять хо-
зяйственную деятельность по благоустройству террито-
рии; иную деятельность, направленную на удовлетворе-
ние социально-бытовых потребностей проживающих на 
этой территории людей как за счет средств самих граж-
дан, так и на основании договора между органами тер-
риториального общественного самоуправления и органа-
ми местного самоуправления с использованием средств 
местного бюджета.

Таким образом, финансовые ресурсы ТоС могут фор-
мироваться как за счет целевых поступлений, так и за 
счет доходов, полученных от осуществления хозяйствен-
ной деятельности.

В соответствии с п. 1 ст. 346.16 НК РФ налогоплатель-
щик вправе уменьшить полученные доходы на расходы, 
поименованные в ст. 346.16 НК РФ. отметим, что пере-
чень расходов является закрытым и не подлежит расши-
рительному толкованию.

При этом в силу п. 2 ст. 346.16 НК РФ затраты, кото-
рые осуществляет налогоплательщик, могут быть учте-
ны в составе расходов только при условии их соответ-
ствия критериям, приведенным в п. 1 ст. 252 НК РФ. они 
должны быть:

– экономически обоснованы;

– произведены для осуществления деятельности, 
   направленной на получение дохода;

– документально подтверждены.

Эти правила являются обязательными для отнесения за-
трат к налоговым расходам. При невыполнении хотя бы 
одного из них затраты для целей налогообложения не 
учитываются.

Полученный доход можно уменьшить только на те рас-
ходы, которые были произведены для получения имен-

но этого дохода. Так, например, для рассматриваемой 
ситуации уменьшить доход, полученный от содержания 
мини-рынка, с учетом требований п. 1 и п. 2 ст. 346.16 
НК РФ можно на:

– зарплату (вознаграждение) рабочих, задействованных 
   на уборке территории мини-рынка 
   (пп. 6 п. 1 ст. 346.16 нк рФ);

– страховые взносы на обязательное пенсионное 
   страхование и страховые взносы от несчастных случаев 
   и профессиональных заболеваний 
   (пп. 7 п. 1 ст. 346.16 нк рФ);

– материалы, задействованные при уборке территории 
   мини-рынка (пп. 5 п. 1 ст. 346.16 нк рФ).

Иными словами, между полученными доходами и про-
изведенными расходами должна четко прослеживаться 
связь, что указанные расходы способствовали получению 
данного дохода, а не наоборот.

В рассматриваемой ситуации доход, полученный ТоС, 
расходуется на осуществление мероприятий, связанных с 
организацией досуга населения, которые никоим образом 
не могут являться расходами, направленными именно на 
получение дохода, связанного с содержанием рынка.

Указанные затраты (на проведение досуга) можно 
было бы учесть в составе расходов при одном условии: 
если бы от проведения соответствующих мероприятий 
ТоС получал доход (например, расходы на организацию 
экскурсий могут уменьшить только доход, полученный в 
виде оплаты от экскурсантов за проведение экскурсии). 
Именно в этом случае можно было бы проследить чет-
кую связь между осуществленными расходами и полу-
ченными доходами.

отметим, что и арбитражные суды также отмеча-
ют, что осуществляемые организацией затраты должны 
быть связаны с экономической деятельностью налого-
плательщика, направленной на получение дохода (опре-
деление ВАС РФ от 17.06.2008г. № 7083/08, постанов-
ление ФАС Поволжского округа от 29.07.2006г. № А65-
31721/2005-СА2-11).

ДоХоДы ТоС: 
КАК ТРАТИТь ДЕНьГИ По ЗАКоНУ!

НА СЕГоДНяШНИЙ ДЕНь ТоСы ИМЕЮТ ПоЛНоЕ ПРАВо ЗАРАБАТыВАТь ДЕНьГИ. ЕСЛИ оСНоВНыЕ ДоХоДы оНИ 

ПоЛУ ЧАЮТ оТ СоДЕРЖ АНИя МИНИ-РыНК А И ПРИМЕНяЮТ УПРощЕННУЮ СИСТЕМУ НА ЛоГооБЛоЖЕНИя 

«ДоХоДы МИНУС РАСХоДы», То ДАННыЕ ДЕНЕЖНыЕ СРЕДСТВА НАПРАВЛяЮТСя НА МЕРоПРИяТИя, СВяЗАННыЕ 

С оРГАНИЗАЦИЕЙ ДоСУГА НАСЕ ЛЕНИя (ЭКСК УРСИИ, КИНоПоК АЗы) 

материал подготовлен 
совместно с агентством правовой информации «гарант»
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тандартная однокомнатная квар-
тирка в Комсомольском микро-
районе Краснодара похожа на 

мастерскую художника, коим и явля-
ется отец Павел Чалый. Художниками 
стали и оба его сына и внуки. Брат Пав-
ла, ныне покойный протоиерей Петр, 
был высокочтим не только за духов-
ный подвиг. Митры, которые он делал, 
славились во всем православном мире. 
Лучшие из них ныне хранятся в коллек-
ции патриарха.

– откуда эта душевная тяга к красо-
те? – спрашиваю я, когда мы останавли-
ваемся у одного из пейзажей, что еще 
пребывает на мольберте. 

– По наследству. В селе Сеньково 
Харьковского района известна шутли-
вая присказка «Чалый – значит рука-
вый, на все дела удалый», – отец Павел 
снимает очки, и они повисают на длин-
ной цепочке. – К творчеству был скло-
нен дед. отец был неплохим столяром и 
вообще изобретательным мастеровым. 
У него имелась даже ветряная мельни-
ца собственной конструкции. Говорят, 
занимался художественными работами 
и расписывал храмы.

Судя по дошедшим рассказам, был 
их отец человеком непростым и склон-
ным к порыву и мечтательности. В по-
исках лучшей доли Егор Палыч отпра-
вился в скитания по городам и весям, 
взяв с собой старшего сына Павла. Дома 
оставил жену на сносях и младшего сы-
на Петра. Родила она третьего младенца 
в день апостола Павла – так и назвала 
сынишку. Наверное, не могла смирить-
ся с потерей первого Павлуши. Забегая 
вперед, надо сказать, что братья встре-
тились уже будучи немолодыми людьми. 
И Павел-младший помогал старшему, а 
также отцу, отрывая средства от небо-
гатого семейного бюджета.

А тогда, в те жестокие тридцатые 
годы, хозяин дома, который они сни-
мали, выставил за дверь осиротевшую 
семью. Побрела молодая женщина с дву-
мя детьми по измученным голодом до-
рогам Украины.

ШКоЛА ЖИЗНИ
Приют нашли в Донбассе. Поселок офи-
циально именовался Комсомольским, 
а в народе звался Нахаловкой. Чалые, 

как и другие переселенцы, выкопали 
яму-землянку. 

Здесь обитало множество разных 
людей – тех, кому было необходимо 
раствориться в людской мешанине. Ря-
дом с Чалыми жила семья «профессио-
нальных» нищих. они и взяли соседей 
под покровительство. Рано утром от-
правлялись побираться. Впереди – са-
мый старший мальчик лет двенадцати-
тринадцати. За ним, плечо в плечо, еще 
человек пять, мал мала меньше. Послед-
ний – едва стоящий от слабости на но-
гах Павлик. Прошло много лет. Чалый, 
будучи уже сорокалетним студентом 
худграфа КГУ, вдруг понял, что ему так 
напоминает знаменитое полотно Пите-
ра Брейгеля «Слепцы».

– Вот такая у меня была школа жиз- 
ни, – не жалуется, а как-то обыденно рас-
сказывает отец Павел. – Хатенка у сосе-
дей была такая же, как и у нас. Может 
быть, чуть лучше. Но однажды утром вы-
ходим, а ее двери и окна забиты крест-
накрест досками. Значит, вывезли се-
мью. Кого там искали? Какие враги 
или богатеи могли быть в Нахаловке?! 
Но зоркое государево око не выпускало 
из поля зрения и эти трущобы.

– А мечта у меня знаете, какая бы-
ла? – глаза у старика становятся вдруг 
по-детски яркими. – о кусочке белого 
хлеба. Вот стою я, бывало, у ступенек 
магазина. Продавщица обрезает булки 
по весу и мне эти обрезки иногда дает. 
Но только черный и серый хлеб. очень 
интересно было, какой же вкус у белых 
булок? А однажды, когда я бродил по 
Нахаловке, наткнулся на дом, где умер 
мальчик – мой ровесник. Плачущая мать 
дала мне белую рубашечку, накорми-
ла арбузом и булкой. я и поныне чув-
ствую ее вкус. 

КоЛоКоЛьНыЙ СТоН
– Когда вы впервые встретились с ис-
кусством?

– Когда меня мама в храм привела. 
Свечи горят, хор поет, в полутьме ико-
ны мерцают. я повторяю за батюшкой 
и мамой слова молитвы. Так было в 
каждый православный праздник. Лю-
бая служба – мы в храме. Но однажды 
приходим на Пасху, а люди стоят во-
круг церкви в скорбном молчании.  

мирна я 
жизнь  отц а 
Павл а  Ча лого

В КРАСНоДАРСКоМ 

МУНИЦИПА ЛьНоМ 

ВыСТАВоЧНоМ ЗА ЛЕ 

СоСТояЛАСь 

ПЕРСоНА ЛьНА я 

Х УДоЖЕСТВЕННА я 

ВыСТАВК А ПРоТоИЕРЕя 

ПАВЛА ЧА ЛоГо. 

оН К АВА ЛЕР оРДЕНА 

оТЕЧЕСТВЕННоЙ ВоЙНы, 

МЕДА ЛЕЙ «ЗА оБоРоНУ

К АВК АЗА» И «ЗА БоЕВыЕ 

ЗАСЛУГИ». РоССИЙСК А я 

АК А ДЕМИя Х УДоЖЕСТВ 

НАК АНУНЕ 65-ЛЕТИя 

ПоБЕДы НАГРА ДИЛА 

оТЦА ПАВЛА МЕДА ЛьЮ 

ИМ. ШУВА ЛоВА. 

ТВоРЧЕСКИЙ СоЮЗ 

Х УДоЖНИКоВ РоССИИ 

ВРУ ЧИЛ ЕМУ ЗоЛоТ УЮ 

МЕДА Ль «ЗА ВК ЛА Д 

В оТЕЧЕСТВЕННУЮ

К УЛьТ УРУ»

С

ТЕКСТ:  Ирина Путилина

Вот уже больше 
дВадцати лет 
он сельский 
батюшка. 
ВосстанаВлиВает 
то, что было 
утрачено 
и уничтожено 
за минуВшие 
годы



мск Судьба

58 мСК Апрель 2011

Со звонницы снимают колокола, 
бросают на землю, и словно стон раз-
дается по округе…

– Но вы же не ожесточились? – 
прерываю я молчание.

– Вера была глубокая. она и дер-
жала нас на войне.

– А на войну в двенадцать лет 
как попали?

– Деться было некуда, – только и 
ответил старик. 

оказывается, его брат ушел на 
фронт еще летом 1941 года. Мама 
потерялась на Украине в сумяти-
це эвакуации и отступления. Павлу 
грозила участь беспризорника. Так 
бы и случилось, если бы Петр, полу-
чив письмо от брата, не добился со-
гласия командования вызвать его к 
себе в часть, в Туапсе. Там формиро-
вались десантные группы, направля-
емые за линию фронта. 

– я, конечно, спал и во сне ви-
дел себя уходящим в бой на юрком 
«десантнике». Но я не мог подвести 
брата. Ведь разрешили взять меня на 
военную базу в качестве «сынка» ча-
сти только под его ответственность. 
Вдруг командир сообщает: в Тби-
лиси открывается одно из первых в 
стране Нахимовских училищ. «По- 
едешь?» – «С удовольствием!». А у са-
мого мысль: вот она, возможность 
бежать на фронт!

Но и полковник не был просто-
душным человеком: приставил к 
мальчишке сопровождающего – со-
рокалетнего старшину Тараненко, с 

наказом глаз с мальчика не спускать.  
К тому времени, как старшина с па-
цаненком приехали, набор уже закон-
чился. В Ленинграде же такое учили-
ще только начинали формировать. 
отправились в северную столицу. 
На этот раз с ними был и Григорий, 
ровесник Павла. он уже успел хлеб-
нуть военного лиха – в качестве юн-
ги сражался на Малой земле.

Не успели отъехать от Туапсе, как 
Павел стал подбивать попутчика от-
правиться на фронт. Тот согласился, 
однако старшина Тараненко бдитель-
ности не терял.

…Как сбежали от старшины – от-
дельная история. Решили бежать в 
одессу, которую вот-вот должны бы-
ли освободить. Добрались до Ростова-
на-Дону, там вдруг увидели на путях 
состав «Ростов–Сочи». У Григория 
сердце не выдержало тоски по одно-
полчанам и отцу, тоже служившему 
на Туапсинской морской базе. Так 
навсегда разошлись пути двух паца-
нов. И кто знает, дошел ли юный ма-
лоземелец до Победы и как сложи-
лась его судьба?

ЛЕГЕНДы БЕГЛЕЦА
Павел же решил добираться до Зна-
менки, откуда до одессы рукой по-
дать. На одной из станций он про-
дал свою шинель.

– Зачем? – искренне недоумеваю я.  
– Ведь вы так гордились настоящим 
флотским обмундированием?

– Кто-то из попутчиков сказал, 
что в одессе стоит теплынь. Но глав- 
ное – не выдержал соблазна. я не 
голодал. Наоборот, был напоен-
накормлен, поскольку путешество-
вал с солдатским аттестатом, даю-
щим право на довольствие. Но как 
преодолеть страсть к мороженому 
и прочим невиданным лакомствам, 
что в изобилии продавали на при-
станционных толкучках? Вот и от-
дал обмундирование, как выясни-
лось, за копейки. Никто не подска-
зал, в какое опасно двусмысленное 
положение попадет мальчишка в 
прифронтовой полосе, оказавшись в 
штатской форме. Равную опасность 
представляли для него и милицей-
ский наряд, и комендантский па-
труль. Но именно на последний и 
натолкнулся Павел. офицер с крас-
ной повязкой дежурного строго рас-
сматривал документы:

– Ты куда направляешься?
– В свою часть, – не терял уверен-

ности мальчишка.
– Какую часть? Почему не в Ле-

нинградское нахимовское учили-
ще, согласно предписанию? – Голос 
начальника патруля приобретал все 
более строгий тон.

– А меня не приняли. опоздал я в 
училище. Поэтому и разыскиваю од-
нополчан. Наши катера ведь прош-
ли по Дунаю, – смело импровизиро-
вал паренек. 

Но патруль, не выдержав, ударил-
ся в хохот: 
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– Ты чего нам мозги сушишь?  
В твоих бумагах ясно написано: «Ту-
апсинская морская база». Где там Ду-
най протекает? 

В общем, задержали матросика 
и отправили в хозвзвод на грузовую 
железнодорожную станцию строить 
какую-то трубу. 

Но замотанный своими хлопота-
ми командир взвода не сообразил, 
что через станцию и проходил са-
мый короткий путь к линии фронта. 
оставив свою трубу, как был в лет-
ней тельняшке, кинулся Павел к пер-
вому попавшемуся эшелону, гружен-
ному лесом. Спрятаться на платфор-
ме было минутным делом. Так про-
должилась дорога Павла Чалого. он 
и на минное поле попадал, и реки 
переплывал, и на патрули натыкал-
ся. Но странно: чем ближе подходил 
он к фронту, тем меньше сопротив-
ления встречала его легенда о кате-
рах, пришедших из Туапсе. Бойцы не 
столько ей верили, сколько понима-
ли мальчишеское желание принять 
участие в бою. В Бессарабии Пав-
ла взяли в пехотный полк. Но там 
нужно было ухаживать за лошадь-
ми, с которыми мальчик никогда не 
имел дела. Поэтому, добравшись до 
Румынии, он вновь сбежал от своих 
попутчиков. 

И вдруг на перроне Павел уви-
дел юного офицера. Младший лейте-
нант, танкист, сам почти мальчишка. 
Закинув голову, тот жадно пил воду 
из бутылки.

– Тебя мне сам Бог послал! – ра-
достно воскликнул офицер, не дослу-
шав до конца байку Павла. 

оказалось, командир танка Гу-
щин под Кишиневом потерял свое-
го радиста. Так Павел стал членом 
«экипажа машины боевой» наряду с 
командиром Гущиным, заряжающим 
Виктором Ивановым и механиком-
водителем Моляровым.

ПИСьМо  
ИЗ-ЗА ЛИНИИ ФРоНТА

– А первый свой бой помните? 
– Да. Было это в Югославии. На-

ши танки шли маршевой колонной. 
Вдруг по ним стали прицельно па-
лить вражеские орудия. Вспыхну-
ла одна машина, потом у другой за-
глох мотор. она перегородила доро-
гу всей колонне.

– «Быстро давайте искать фашис- 
та – корректировщика огня», – сразу 
же сообразили фронтовики со стажем. 
А я бегаю за ними, суечусь и ничего не 
понимаю, – рассказывает отец Павел, 
и голос его неожиданно приобретает 
совсем иную окраску. Видимо, с та-
кой интонацией когда-то рассказывал 
этот эпизод своим товарищам пацан 
в солдатской гимнастерке и танкист-
ском шлеме. – И вдруг кто-то кричит 
«Нашли!». Смотрю, ведут молодого 
белобрысого парня. Наверное, ав-
стрийца. На вид ему было не больше 
двадцати лет. Вывели его под авто-

со зВонницы 
снимают 
колокола, 
бросают 
на землю, 
и слоВно стон 
раздается 
по округе…

Бог в душе Павла Чалого 
жил с самого детства. 
Он прошел с ним войну 
и вернулся в мирное время. 
Но и в мире жить 
было не просто 
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матом партизаны-югославы на се-
редину круга, образованного танки-
стами, и у всех на глазах без лишних 
слов расстреляли. я тоже смотрел не 
отрываясь. Это был мой первый бой, 
и первая увиденная мною смерть. По-
разило, что все его тело изрешетило, 
но пули уходили, словно в подушку. 
Ни капли крови не проступило. По-
том кто-то из партизан вытащил из 
кармана убитого письмо. один из 
наших, одессит, знавший несколько 
иностранных языков, стал читать. 
Это было послание от отца убитого. 
Тот писал, что переживает за судьбу 
сына. Пусть возвращается, хоть ка-
лекой, но лишь бы живым. Заходил к 
ним домой его товарищ. он недавно 
выписался из госпиталя, правда, без 
ноги. они с матерью просят у Бога для 
сына хотя бы такой же судьбы…

Над поляной повисла гробовая ти-
шина. Всем стало жалко только что 
расстрелянного юнца. Но куда боль-
ше танкисты жалели его родителей 
и сочувствовали их горю.

– Сынок, ты откуда тут взялся? – 
удивился, впервые увидев Павла, ко-
мандир полка. Выслушав мальчиш-
ку, он вызвал к себе командира раз-
ведроты капитана Дементьева.

– Возьмите пацана. Пусть он будет у 
вас. Только берегите его как собствен-
ного сына! – и голосом подчеркнул: 
– Не просьба – приказ. Смотрите за 
ним и не посылайте абы куда!

Но как ни приглядывали развед-
чики, случалось, лез «сын полка» туда, 
куда не следовало. Телефонная связь 
была ненадежной и зачастую отказы-
вала. Тогда посылали на передовую 
и просили передать указание: отхо-
дить немедленно или идти на штурм. 
Вот и приходилось ночью ползти по 
траншеям, доставляя приказ.

Полк шел «на всех парах». А за 
ним, след в след, двигалась эсэсов-
ская спецчасть, сформированная из 
высококлассных разведчиков. Вдруг 
прямо под носом у советских танков 
взлетала в воздух подорванная скала. 
Или внезапно на чистом месте начи-
нался интенсивный огневой обстрел. 
Эсэсовцы всячески сдерживали со-
ветские войска. А где-то неподалеку 
без помех двигались к этой же цели 
американцы.

– Но вот, наконец, выходим с боль-
шим трудом на поляну, оставив за со-
бой горы. Идем на форсаже. Грохот 
моторов – оглушающий. И вдруг ка-
жется, что через него прорывается 
детский крик. Сначала мы сами себе 
не поверили: как же надо было кри-
чать! Ужас! – отец Павел всхлипывает 
в свою седую бороду. Впервые за весь 
свой горький рассказ его буквально 
душат сухие рыдания. – оказывается, 
на поляне находился концлагерь. Его 
бараки были плотно забиты детьми. 
Девочки-подростки лет пятнадцати-
шестнадцати работали на подземном 
заводе. При подходе наших танков 
бараки должны были сжечь, да вот 
не успели. Слишком мы гнали свои 
Т-34. – Голос отца Павла сипнет, и он 
продолжает рассказ почти шепотом: 
– И эти дети бегут к нам навстречу, 
пытаясь поцеловать пыльные сапо-
ги сидящих на броне пехотинцев, их 
лица и руки.

Заключенные не понимали, что 
они почти ровесники своим освобо-
дителям. Тем более юному Павлу. он 
не мог и предположить, что впереди 
его ожидает встреча с девушкой, ко-
торая станет ему женой, и чья судь-
ба окажется похожей на судьбы этих 
девчонок. 

В тот момент подъехал «опель-
кабриолет». В нем человек пять –  
шесть благообразных мужчин в 
штатском.

– Мы представители местной вла-
сти, – поклонился полковнику один 
из них. – Немецкие войска поки-
нули город еще вчера вечером. Мы 
сдаем Гран на милость победите-
лей без боя.

На следующее утро в город вош-
ли американские подразделения, по-
разив своим видом советских бойцов: 
были одеты, как туристы, в шорты!  
Но вскоре и те, и эти начали брататься, 
отдавая должное припасам, накоплен-
ным для празднования победы. 

– Значит, русская душа не ожесто-
чилась за годы войны и страданий?

– Нет, Бог спас. И потом церкви 
открыли. я был свидетелем, как неко-
торые старики, а бывало, и молодые 
говорили: «Сынок, мне сейчас в бой 

Смотришь на невысокого отца 
Павла и невольно представляешь, 
как щупл и невелик он был тогда, 
росший в голоде и холоде. 

– Пока выйдешь на своих, семь 
потов спустишь, – продолжает ста-
рик. – Ведь несешь на себе приказ, 
который решит исход боя. А вокруг 
вражеские окопы. 

Но Павел выполнял обязанности 
не только связного, но и санитара. 

однажды он принес приказ ко-
мандующему 113-й дивизией. В нем 
говорилось, что необходимо совер-
шить разведку боем и взять «язы-
ка». На задание пошли два танка.  
С ними увязался и Павел. Но обе ма-
шины подорвались при переходе ли-
нии фронта. 

– Берем двух ребят, Мишу Хилько 
и Сашу орлова, и быстренько везем 
в ближайший поселок, где был мед-
санбат, – вспоминает отец Павел. – 
Врачи прооперировали самого тяже-
лого – Мишу Цыганка, прозванного 
так за страсть к лихим пляскам. Смо-
трим, а у него вместо ступней подло-
жены шины...

БоЙ ПоСЛЕ ПоБЕДы
В начале мая танковый полк пересек 
границу Австрии. Казалось, в весен-
нем воздухе витало приближение По-
беды. Дорога пролегала через Аль-
пы. Шли советские солдаты суворов-
ским путем. Видели уложенные и вы-
чищенные захоронения российских 
солдат тех времен – это тоже было 
приметой культуры чужого народа. 
Кое-где встречались плакаты «Гит-
лер капут!». Словом, атмосфера поч-
ти мирная. 

Тут пришел приказ вызвать «на-
верх» весь высший и средний офи-
церский состав части. К полуно-
чи все вернулись. Еще издали о их 
приближении оповестил крик «Ура!  
Война закончилась!».

– А у каждой машины на борту 
хоть что-нибудь да было припасено 
на этот случай, – открывает «военную 
тайну» тогда радист, а ныне священ-
ник Чалый. – У кого бочонок вина, у 
кого – кадушка пива. И тут начались 
песни и пляски…

А через несколько часов пришел 
приказ двигаться на город Гран. Раз-
ведка доложила, что он захвачен эсэ-
совскими частями, которые хотят сдать 
его союзным войскам. В Гране было 
сосредоточено огромное количество 
воинских архивных документов, цен-
ных произведений искусства.

– Наша задача – опередить союз-
ников, – услышал Павел, как говори-
ли между собой офицеры.

люди дали себе 
праВо сВободно 
дышать. 
так Велика 
была жажда 
открыть сВою 
душу, до того 
будто скоВанную
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енкомат. Тогда еще не изобрели «ко-
лодки», и он нацепил на грудь весь 
свой «иконостас». Тридцать кило-
метров шагал по степи и гадал: за-
чем вызвали?

– Может, ляпнул что-либо лишнее? 
Ведь раскованность сорок пятого года 
приучила к большей внутренней сво-
боде. Да и европейские страны, через 
которые шли советские войска, по-
зволили увидеть другую жизнь. Ме-
нее замкнутую, более культурную, – 
размышлял солдат, вспоминая свои 
беседы с земляками.

– Да ты сынок еще? – удивился 
встретивший его в военкомате офи-
цер и добавил вполголоса: – Ты по-
молчи о том, что видел. А то тебе та-
кую биографию сделают, что забу-
дешь, как тебя зовут…

– Видимо, все-таки взяли органы 
на заметку, – понял Павел. 

Но вскоре выяснилось, что, почти 
четыре года проносив военную форму, 
дважды сын полка формально еще не 
приступил к исполнению своего во-
инского долга. Ему предстояла сроч-
ная служба. Правда, встретивший-
ся в штабе знакомый по фронтовым 
будням генерал взял его к себе ради-
стом. Служил Чалый в Сталинграде. 
Демобилизовался в 1952 году в зва-
нии сержанта. Город был разбит под-
чистую, принимал на работу только 
тракторостроительный завод. Рабо-
тавшие там пленные немцы были от-
правлены в Германию, и предприя-
тие практически остановилось. Демо-

билизованный солдат выбрал стале-
плавильный цех, не прислушавшись 
к словам пожилой женщины, успев-
шей шепнуть с опаской:

– Сынок, ты куда? Там настоя-
щий ад!

Цех, действительно, напоминал 
преисподнюю. В глаза пыхало огнем. 
А маятниковый штандарт, к которо-
му поставили новичка, грозил уже на 
второй операции оставить рабочего 
без рук. Уж слишком не человечески 
тяжелые усилия приходилось при-
лагать при работе на нем. Словом, 
условия «сталеплавилки» отнюдь не 
были рассчитаны на будущего живо-
писца. А именно об этой профессии 
мечтал Павел, уже испробовавший 
ее на зуб, помогая штабному худож-
нику. А тут как раз выяснилось, что 
в одном из цехов «горит» вакансия 
оформителя.

В отделе кадров Павлу отказали 
в переводе категорически. Началь-
ник цеха товарищ Лукин пригрозил 
такую характеристику написать, что 
бывшего солдата не то что в худож-
ники – в подпаски не возьмут. обра-
щался со своей просьбой Павел и в 
партком, и в горком КПСС. Был даже 
у уполномоченного ЦК при предпри-
ятии. Все кивали, все обещали, но в 
результате его даже выселили из за-
водского общежития.

Впрочем, Павел на начальников 
зла не держал. Понимал, что им по-
ручено обеспечить тракторстрой ра-
бочей силой и они выполняют при-

Почти в сорок лет Павел Чалый 
стал студентом худграфа. 
В шестьдесят почувствовал 
себя свободным человеком 
и принял сан священника 

идти, дай мне помолиться. Даст Бог –  
вернусь живым». Или другой случай. 
После одной, особенно тяжелой, пе-
редряги мы вошли в сгоревший до- 
тла поселок в Альпах. Пехота и артил-
лерия двинулись в направлении Бер-
лина, а мы, танкисты, остановились, 
чтобы прикрыть фланг 57-й армии. 
Вдруг командир меня тихонько под-
зывает и говорит: «Сынок, попроси 
повара, пусть яйца поставит варить! 
Сегодня же Пасха!».

Правда, на всю разведроту на-
шлось тогда всего пять яичек, кото-
рые буквально чудом сохранились в 
развалинах фермы. Но это был свет-
лый праздник. я понял, что люди да-
ли себе право свободно дышать. Так 
велика была жажда открыть свою ду-
шу, до того будто скованную...

Вернувшись на Родину, Павел пре-
жде всего пошел в церковь.

ПоМоГ ЖУКоВ
В первый раз рядовой Павел Чалый 
демобилизовался, когда ему едва ис-
полнилось семнадцать лет. Прошло 
немного времени, и его вызвали в во-
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каз. Но и бывший солдат был уверен 
в своем праве на призвание. Проща-
ясь, генерал велел показать сержан-
ту приказ маршала Жукова: «Демо-
билизованному воину дается право 
трижды изменить выбранную спе-
циальность». Спустя почти шесть де-
сятилетий отец Павел почти дослов-
но цитирует этот приказ, в котором 
маршал Победы позаботился о мир-
ной судьбе своих солдат.

Начальство об этом указании 
знало, но выполнять его не соби-
ралось.

«Значит, нужна помощь самого 
Жукова», – решил Павел. Но как от-
править послание? обычным путем –  
бесполезно. Вот тут и пригодился опыт 
разведчика. На вокзале бравый сер-
жант дождался московского состава  
и ласково улыбнулся молоденьким 
проводницам почтового вагона:

– Девочки, есть гарантия, что 
письмо дойдет до адресата?

– Кидай конверт в ящик, – кивнули 
понятливые «почтовички». – Теперь 
оно уже только наше, без посторон-
него догляда.

Спустя  неделю в военкомат при-
шла депеша: «Разобраться с положе-
нием дел сержанта Чалого и доложить 
мне лично». И подпись – «Жуков». 

 – Тут уж без всяких разговоров 
приняли меня на должность худож-

ника, – усмехается старик. – А по-
том вызывали в райком КПСС. Но я 
же беспартийный и потому решил 
туда не ходить. Так Жуков спас мою 
жизнь и биографию. 

ДРУЖЕСКИЙ ВТыК 
оТ яНКИ

Мирная жизнь шла у Павла не гладко. 
Хотя вызывали его в партком – пред-
лагали и даже уговаривали стать ком-
сомольским вожаком. Но по некото-
рым вопросам, заданным как бы не-
взначай, Чалый понял, что минувший 
конфликт не забыт. Поэтому, вспом-
нив фронтовую науку, он принял ре-
шение лечь на дно. отказался от вся-
кой общественной карьеры, сослав-
шись на малограмотность и необхо-
димость учиться.

Бывший солдат, действительно, 
изо всех сил наверстывал упущен-
ное. Пришел в вечернюю школу, ед-
ва умея читать и писать. Учебный год 
закончил, получив на руки вполне 
приличное свидетельство об окон-
чании семилетки. В своем цехе тоже 
работал честно и с полной отдачей. 
Уж очень ему хотелось рисовать. Ка-
залось, ничто не может вытеснить из 
души эту потребность. А первой твор-
ческой наградой, которую он полу-

чил за творчество, стала грамота ЦК 
ВЛКСМ за успехи в пропаганде дела 
Ленина и Сталина.

Дело было так.
«Впервые к нам приезжают аме-

риканцы!» – прогремело известие по 
заводу. Стали думать, как встретить 
делегацию из-за океана. В ее составе 
оказались два фермера. Решено было 
подарить им по трактору. Павла, как 
художника, попросили обозначить 
некоторые узлы и крупно написать: 
«ДТ-75». В общем, украсили машины 
как могли, и даже упаковали в спе-
циальные домики-коробки. 

Начался митинг. от ЦК профсою-
за его вела некая Уланова – женщи-
на молодая, красивая и говорливая. 
С азартом и темпераментом она рас-
сказывала о братстве рабочих раз-
ных стран.

– Понимая ваши нужды, мы, трудя-
щиеся Сталинграда, дарим вам трак-
тора, – завершила с пафосом Улано-
ва свою речь.

Более 20 лет он – сельский 
батюшка. Пять раз приходил 
на пустое место, на котором 

через время появлялся храм 
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Тут вперед выходит один из ферме-
ров, который, оказывается, прекрасно 
говорил по-русски, и заявляет:

– Мы благодарны вам за ще-
друю руку, протянутую через океан.  
Но, извините, принять ваш дар мы не 
можем. – В огромном цехе нависает 
мертвая тишина. А гость объясняет, 
что кабина «ДТ-75» не застеклена. 

– Значит, я, по соглашению с проф- 
союзами, не имею права посадить 
туда рабочего. Если же я ослушаюсь, 
а рабочий заболеет, то я вынужден 
буду платить ему больше, чем стоит 
ваш подарок. Кроме того, наши трак-
тора весят не более полутора тонн, 
а ваш – 2 тонны 700. он испортит 
мою плодородную почву, – говорит 
американец.

Эти слова прозвучали как поще-
чина. И даже Павел Чалый почувство-
вал себя оскорбленным. Но скандал 
не прошел бесследно. Вскоре в окнах 
тракторной кабины сначала опытно-
го образца, а потом и всей партии по-
явились стекла. Чтобы снизить вес 
машины, заузили «траки».

– Так дружеская американская 
критика способствовала технологи-
ческому прогрессу советского маши-
ностроения, – не без иронии завер-
шает свой рассказ Павел Егорович и 
добавляет: – Пока проектировщики 
и технологи разрабатывали усовер-
шенствования, на заводе завертелась 
идеологическая карусель. Из Москвы 
приехал сам Лебедев-Кумач, чтобы 
написать стихи «мобилизующего» 
содержания. я же срочно дорисовы-
вал к ним иллюстрации, демонстри-
рующие процесс остекления.

оТ ПЕРВоЙ УЛыБКИ  
До ШТАМПА В ПАСПоРТЕ

Во время срочной службы сержанта 
Чалого часто направляли в Сталин-
градский дом офицеров для выпол-
нения различного рода оформитель-
ских работ. Вскоре он обратил вни-
мание на стройную блондинку. Де-
вушка держалась скромно, старалась 
не бросаться в глаза. Звали ее Эллой. 
Но вскоре опыт фронтового развед-
чика подсказал ему, что девушка спе-
циально задерживается в Доме офи-
церов, если и его работа заставляет 
уйти попозже. Павел ненавязчиво 
навел справки. Элла оказалась поч-
ти его коллегой. Сначала шила ко-
стюмы для девушек из хореографи-
ческого ансамбля, потом выросла в 
модельеры. Павел, конечно, ничего 
не понимал в дамских нарядах, но 
чутье художника помогло увидеть в 
изделиях девушки вкус и изящество.

Вскоре Элла поступила в хор, как 
она позже призналась – «ради на-
шей дружбы». Хотя голос у нее был 
слабоват.

Элла происходила родом из по-
волжских немцев, которые жили в 
Сталинграде. Там их и застала зна-
менитая битва. Гитлеровцы схватили 
их прямо на Мамаевом кургане и от-
правили на принудительные работы 
в Германию. Там им пришлось нелег-
ко, хоть и были они свои по крови, 
что предполагало некоторые посла-
бления. отца использовали в работах 
на местной почте. Девочка попала в 
прислуги в семью мелкопоместного 
дворянина. Вскоре хозяева обратили 
внимание на смышленого ребенка. 
Фрау, у которой не было своих детей, 
взялась обучать ее по вечерам грамо-
те. Что, впрочем, не избавляло Эллу 
от тяжелой работы по дому. В кон-
це войны не стало хватать рабочих 
рук и появилась острая потребность 
в переливании крови для раненых 
немецких солдат. Девочку, хотя она 
и была немкой, попытались забрать 
в концлагерь. Спасла ее только слу-
чайность. Хозяйская семья решила 
бежать на запад, где у них были род-
ственники, удочерив Эллу.

– Тебя сошлют в Сибирь, в такой 
же концлагерь, но только больше-
вистский, – пугали они девочку, обе-
щая ей золотые горы, если она оста-
нется с ними. 

Но Элла рвалась на Родину. А там 
ее ожидало пепелище. Но она пред-
почитала умалчивать о пережитом. 
А Павел старался смешить ее, зали-
ваясь соловьем. Лишь после свадьбы 
пришло время больших откровений. 
Сама родом из православной семьи, 
выйдя замуж за Павла Чалого, Элла 
последовала за ним тем тернистым 
путем, что он избрал.

НЕ оТРЕКАЮТСя,  
ВЕРУя И ЛЮБя

После демобилизации старший брат 
Павла Петр Чалый выбрал стезю 
священника и был приглашен слу-
жить в Краснодар – в Георгиевском 
храме.

– я знаю все церковные песнопе-
ния, и голос в то время у меня был 
хороший. я часто приезжал в гости и 
принимал участие во всех церковных 
службах, – вспоминает отец Павел. – 
Владыка и предложил мне принять 
сан дьякона. я согласился. Раздумья 
же подступили на пути к Сталингра-
ду, где ждали меня Элла и годовалый 
сын. Как она встретит это известие? 
Шел 1953 год…

мирнАя жиЗнь отцА пАвлА чАлоГо

Но молодая женщина встретила 
сообщение как должное. Не проро-
нив ни слезы, отправилась собирать 
чемоданы.

– У нас была любовь. И это поня-
тие – прежде всего и выше всего, –  
объясняет мне восьмидесятилет-
ний старик.

В городе на Волге у них была к то-
му времени квартира, хотя и неболь-
шая, но в самом центре. 

И в Лабинске, и в Курганинске, ку-
да направляла дьякона Чалого крас-
нодарская епархия, их ожидали раз-
валюхи. Зарплата была копеечной. 
Когда же в Лабинске Элла зашла в ате-
лье с предложением своих услуг, его 
работники буквально оторопели. Ка-
кая птица залетела в их глушь! Юная 
женщина пользовалась заслуженной 
славой лучшего мастера-модельера 
Сталинграда, тогда почти столич-
ного города. Но вскоре храм в честь 
Успенья Божьей Матери, от которо-
го сохранился только иконостас, был 
и вовсе заперт. Семья переехала сна-
чала в Крымск, затем – Славянск-на-
Кубани. Нельзя сказать, что это было 
легкое время для Чалых. У них родил-
ся еще один сын. Быть же родствен-
никами священнослужителя значило 
нести на плечах тяжелую ношу.

– Поповичи! – кричала сельская 
детвора вслед малолетним братьям, 
стараясь их всячески обидеть.

– Позор! – возмущался секретарь 
крымского райкома КПСС. 

Позор заключался в том, что пор-
трет Эли, как передовика службы бы-
та, висел в людном месте, и в том, что 
райкомовцы просмотрели ее «кри-
минальное» родство. Зато на рынке 
сельские старики, сами отнюдь не 
богатеи, старались незаметно сунуть 
в сумку попадье все самое вкусное и 
дефицитное.

Но в 1963 году православные хра-
мы вновь стали закрывать по всей 

службу Вел 
сВященник, 

на груди 
которого 

сияли боеВые 
награды
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стране, превращая их в дровяные 
склады и засолочные базы. При-
шлось уйти «за штат» и отцу Павлу. 
он остался буквально на пустом ме-
сте с двумя мальчишками на руках. 
Полгода мыкался без работы. Вновь 
его гоняли по кругу. 

– Художник считался номенкла-
турой партийных органов. А те ста-
вили условие: мол, расскажи «прав-
ду» о вере, – отец Павел сжимает в 
ладонях чашку с остывшим чаем. – 
Значит, признайся, что ушел из хра-
ма якобы по идейным соображени-
ям. я пытался втолковать: «Не могу 
я, милые мои, отрекаться от Бога и 
лить грязь на прихожан, что жертво-
вали мне и храму последнюю копей-
ку. я ведь на фронте кровь за правду 
и честь Родины проливал…»

И вновь Чалого спас маршал 
Жуков. Семья переехала в Красно-
дар. Там в автохозяйстве тоже тре-
бовался художник. Вновь ему отка-
зали. Тогда Павел Егорович сам от-
правился к уполномоченному по де-
лам религии.

– я пришел к вам как участник 
войны, – говорю я товарищу. Вновь 
цитирую приказ маршала Победы и 
добавляю: – У меня требуют диплом, 
которого у меня пока нет, но который 

я обязательно получу. А еще у меня 
двое детей. Их нечем кормить.

Потом был звонок уполномочен-
ного по делам религии генералу КГБ. 
Павел Егорович слышал, как команд-
ный голос давал поручение какому-то 
офицеру. Как затем этот офицер «раз-
носил» директора автохозяйства.

На следующий день Чалого не 
только оформили художником, но и 
выписали ему премию.

В праздничные дни приходилось 
ему надевать все свои боевые награ-
ды, чтобы пройти на торжественную 
службу в Екатерининский собор. Ина-
че милиция и дружинники не про-
пускали молодо выглядевшего отца 
дьякона. В краснодарское художе-
ственное училище его не приняли: 
не место священнослужителям сре-
ди советских студентов.

– Но я тогда пошел в вечернюю 
школу, где в ускоренном темпе полу-
чил «аттестат зрелости» за одиннад-
цатилетку. Иду поступать в Кубан-
ский государственный университет. 
Все спецпредметы сдаю на «хорошо» 
и «отлично». А следующий экзамен –  
математика. Билет – темный лес. Что 
делать бывшему разведчику? Идти 
ва-банк! Подхожу к самому молодо-
му преподавателю и рассказываю 

ему свою историю. Педагог смотрит 
в экзаменационный лист. Подсчиты-
вает что-то в уме (наверное, проход-
ной балл) и говорит: «Вам и «тройка» 
подойдет. Согласны?» – «Давай!» –  
отвечаю я.

Так почти в сорок лет Павел Чалый 
стал студентом худграфа. В шестьде-
сят, выйдя на пенсию, он почувство-
вал себя свободным человеком и при-
нял сан священника. 

Вот уже больше двадцати лет он 
сельский батюшка. Восстанавливает 
то, что было утрачено и уничтожено 
за минувшие годы. Пять раз он при-
ходил на пустое место в центрах ку-
банских станиц, а через несколько 
лет его усилиями там возвышались 
уже не баня, магазинчик или ветхая 
хатенка, а новый храм. На персональ-
ной выставке художника Павла Ча-
лого в Краснодарском выставочном 
зале присутствовали не только его 
коллеги-живописцы, ценители изо-
бразительного искусства, но и его 
прихожане из Переясловской, Степ-
ной, Нововеличковской и Батурин-
ской станиц. Несколько автобусов 
прибыло из поселка Найдорф. 

ДЛАНь ГоСПоДНя 
НАД НАЙДоРФоМ

Новенький, синий как небо, храм в 
честь Николая Чудотворца возвыша-
ется в центре поселка. он построен, 
как это издавна повелось на Руси, 
усилиями жителей Найдорфа и на 
их средства. 

Рядом с церковью – мраморная 
стела. На ней 52 фамилии тех, кто 
жил и работал здесь, кто сражался 
на фронтах Великой отечественной 
войны. Это тоже российская тради-
ция – увековечивать имена защит-
ников Родины у стен храма. 

– Моя задумка, – объясняет дирек-
тор плодового хозяйства «Виктория» 
Владимир орда. – А помог осущес- 
твить ее отец Павел. Год назад выяс-
нилось, что в поселке нет ни одного 
живого участника Великой отече-
ственной. я ничего не знал даже о 
боевом пути своего деда-казака. На-
чали собирать сведения, а центром и 
вдохновителем этой работы стал наш 
храм. Выяснилось, что десять наших 
солдат и офицеров принимали уча-
стие в штурме Берлина. 

В День Победы на церковном дво-
ре был торжественный митинг. Лучи 
лазеров, кажется, на самих небесах 
отпечатали тогда фотографии этих 
пятидесяти двух защитников Родины. 
А службу вел священник, на груди ко-
торого сияли боевые награды.

В детстве у Паши Чалого была одна мечта: 
узнать вкус белого хлеба
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рАсценки нА рАЗмещение 
реклАмно-инФормАционных 

мАтериАлов

объем раЗмер тариФ

1 полоса 210 • 290 30 000 руб.

1/2 полосы 210 • 145 15 000 руб.

2 полосы (разворот) 420 • 290 60 000 руб.

обложка разворот 420 • 290 140 000 руб.

2 полоса (обложка) 210 • 290 70 000 руб.

3 полоса (обложка) 210 • 290 70 000 руб.

4 полоса (обложка) 210 • 290 75 000 руб.

PR–реклама 1 полоса 210 • 290 45 000 руб.

ндс не предусмотрен

мск
местное сАмоупрАвление кубАни


